
Платформы 
проверят 
на практики
Совет при ФАС озаботился 
добросовестностью 
онлайн-сервисов

Давление сторонников ужесточе-
ния регулирования онлайн-плат-
форм нарастает. На фоне ши-
рокого обсуждения претензий 
контрагентов к Wildberries экс-
пертный совет при Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС) 
оценит на добросовестность 
как практики этой компании, так 
и работу Avito, ЦИАНа и «Яндекс.
Такси». Итогом может стать реко-
мендация усилить контроль или 
ввести прямое регулирование. 
Оба варианта будет непросто 
реа лизовать, указывают юристы.

Экспертный совет при ФАС по раз-
витию конкуренции в области IT 
проверит практики Wildberries, Avi-
to, ЦИАНа, «Яндекс.Такси» на соответ-
ствие принципам взаимодействия 
участников цифровых рынков. Текст 
повестки назначенного на 21 апре-
ля заседания есть у „Ъ“. Wildberries, 
Avito, ЦИАН, «Яндекс» и другие он-
лайн-платформы подписали в февра-
ле 2022 года меморандум о присоеди-
нении к принципам, запрещающим 
недобросовестные практики. Но, от-
мечают в совете, в ФАС по-прежнему 
поступают многочисленные жалобы 
на участников рынка.

В случае с Wildberries совет рас-
смотрит начисление штрафов про-
давцам за неверно указанные габа-
риты товаров и отсутствие кодов 
маркировки, взимание платы за воз-
врат несоответствующих товаров, 
ограничения на размещение то-
варов, разрешенных для оборо-
та. На Avito потребители жалуются 
из-за изменения тарификации услуг 
при размещении объявлений, что 
могло привести к росту стоимо-
сти. Вопрос к ЦИАНу касается огра-
ничений обмена контактными дан-
ными потребителей и продавцов. 
На «Яндекс.Такси» водители жалу-
ются из-за завышенной комиссии, 
а пользователи — из-за неясного 
ценообразования.

Партнер BGP Litigation Ирина 
Акимова убеждена, что повестка со-
вета вызвана широким обществен-
ным резонансом вокруг торговой 
политики маркетплейсов. В марте 
между Wildberries и несколькими 
управляющими пунктами выдачи 
заказов (ПВЗ) разгорелся конфликт 
из-за штрафов, после чего компа-
ния пошла на ряд мер для сглажива-
ния отношений с партнерами. Так-
же было объявлено о готовности 
онлайн-платформ подписать с ПВЗ 
новые соглашения о принципах сов-
местной работы.

По словам госпожи Акимовой, 
с момента подписания рассматри-
ваемого на совете при ФАС мемо-
рандума прошло чуть больше года, 
и выводы совета позволят оценить 
эффективность принципов «мяг-
кого права». Совет, как следует 
из программы заседания, может ре-
комендовать ФАС просить прави-
тельство разрешить антимонополь-
ный контроль аккредитованных 
IT-компаний и выдать участникам 
рынка аналоги предупреждения.
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Земля в иллюминации
В презентации фильма «Вызов» в День космонавтики участвовали 
съемочная группа, Владимир Путин и сотрудники госкорпорации

12 апреля в Государственном Крем-
левском дворце (ГКД) прошел торже-
ственный просмотр фильма «Вызов», 
посвященный Дню космонавтики. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников выяснял, чей же это про-
фессиональный праздник — съемочной 
группы или все-таки сотрудников «Рос-
космоса». А Владимир Путин не скры-
вал: не переоценить того, что мы опять 
в чем-то первые. Пусть это и кино.

Гостей ГКД в этот день узнать было легко 
и, что называется, издали. У входа на Кута-
фью башню немолодой человек, наверняка 
генеральный конструктор запаса (в том смы-
сле, что в любой момент готов снова выйти 
и снова постоять за Родину в широком смы-
сле), в мешковатом пиджаке с огромным 
количеством орденских планок немного 
устало (там из метро еще метров четыреста 
в гору, к тому же по ступенькам), но с «Вы-
зовом» в душе объяснял проверяющему 
у металлодетектора:

— Поймите, я все равно не пройду!
— Почему? — недоумевал тот.
Он тоже так, конечно, думал, причем про 

каждого в очереди, но все-таки уверенность 
старика удивила его.

— Зубы железные,— объяснил старик, 
впрочем, мощный.

Я думал, честно говоря, что они по край-
ней мере титановые, как и у всех, кто свя-
зан с космосом. Но нет, он честно сказал, что 
железные.

— Могу показать,— предложил он 
сотруднику.

Тот нашел в себе силы не смутиться:
— Верю!
Но генеральный конструктор (предпо-

ложительно) показал зубы, причем во всех 
смыслах.

И нет, они не зазвенели.
— Выпадают, что ли? — пошутил старик, 

не услышав привычного, видимо, звона.
Сотрудника такая версия, похоже, 

устроила.
Об этих людях заботились. Подъем со сто-

роны Кутафьей (башни.— „Ъ“) затяжной 
и крутой, и для таких гостей предусмотре-
ли минивэны, которые отвозили их прямо 
к входу в ГКД. То есть, пройдя проверку, по-
жилые люди (а они, кажется, преобладали 
на Дне космонавтики в Кремле) снова выхо-
дили на площадь, уже под присмотром дру-
гого сотрудника, и садились в стоящий ря-
дом минивэн, у которого была своя дорога. 
Это был интересный и даже беспрецедент-
ный маневр, впрочем, хорошо отработан-
ный за годы оглушающих побед отечествен-
ной космонавтики и великих праздников 
12 апреля.

У входа в ГКД выстроились несколько 
очередей, двигающихся, впрочем, быстро. 
Люди в очередях, как можно было понять, 

хорошо знали друг друга и оттого из одной 
постоянно перетекали в другую.

— Просто поздороваться,— предупре-
ждал один другого.— Денег просить не буду.

— Почему? — переспрашивал мой сосед 
в очереди.

— А есть?
— Не знаю, что сказать… Все распредели-

ли вообще-то давно…
— Ну вот… Но все равно на Луну полетим!
Да, в этой очереди никак нельзя было со-

скучиться. Я бы во всей Вселенной не на-
шел больше очереди, где обсуждают такие 
вопросы.

А главное, ведь полетят.
Внутри, в холле, было очень много лю-

дей: в зал еще не пускали. Толпились воз-
ле press-wall. На одной, самой большой, 
было написано: «Москва космическая», 
и она пользовалась большой популярно-
стью у фотографирующихся, так как стоя-
ла прямо в центре полуподвального холла 

с гигантским гардеробом. Но более посвя-
щенные шли к соседней press-wall, пусть 
не такой масштабной. На ней было напи-
сано «С Днем космонавтики. Ракета „Анга-
ра“». Ну а избранные группировались у са-
мой скромной press-wall. На ней не было 
вообще никаких опознавательных знаков, 
кроме не очень заметной надписи в правом 
нижнем углу: «Ракета Р-7».

В нескольких киосках продавали су-
венирную продукцию. Детский свитшот 
с надписью «Поехали!» и словами «Небо 
очень черное. Земля голубая. Все видно 
очень ясно» (цитата из Юрия Гагарина) сто-
ил 4,4 тыс. руб. Взрослый — 5,1 тыс. Гости ак-
тивно интересовались ценами. Интерес был 
академический.

К одному из журналистов подошел тот 
самый генеральный конструктор (предпо-
ложительно) и спросил, не знает ли тот, где 
можно найти воды. Журналист посоветовал 
обратиться к волонтерам. Стоявший рядом 
волонтер посоветовал обратиться на тре-
тий этаж, в буфет. Бутерброд с колбасой там 
стоил 300 руб., с рыбой — 500 руб. Пионе-
ры космических пространств бороздили 
просторы третьего этажа в поисках в основ-

ном воды без газа за 200 руб. Впрочем, по-
сле торжественной части и просмотра филь-
ма им был обещан прием в Паркетном фойе 
ГКД. Предстояло терпеть. И оно того стоило.

Я осматривался в фойе. Оно и правда 
было переполнено гордостью российской 
и советской космонавтики. Многие были 
одеты трогательно старомодно, в рубашки 
с длинными воротниками, ботинки с за-
метно стоптанными подошвами, галсту-
ки, не достававшие сантиметров 30 до рем-
ня… Про наряды дам я промолчу из любви 
к космонавтике. Но все они старались, это 
же главное. И все эти наряды выдавали 
в них в конце концов тружеников.

Были и другие люди на этом празднике. 
Топ-менеджеры, молодые люди, одетые с не-
которым даже блеском, и все им было впо-
ру. Да, были и такие. Но они были в подав-
ляющем меньшинстве. И тоже, надеюсь, 
не бездельники.

А в большинстве — такие, как пожилой 
герой Советского Союза, которого я встре-
тил на лестнице и спросил, с каким чувст-
вом он ждет фильм «Вызов».
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Санкции разобрали 
на атомы
США ввели ограничения  
против «Русатом Оверсиз»

США ввели первые санкции, напрямую 
затрагивающие проекты «Росатома» 
в ядерной энергетике. Под ограниче-
ния попали несколько структур госкор-
порации, включая «Русатом Оверсиз», 
отвечающую за продвижение проектов 
«Рос атома» за рубежом. Также ограни-
чения затронули Ковровский механи-
ческий завод и «Точмаш», производя-
щие центрифуги для обогащения урана. 
Собеседники „Ъ“ считают, что до тех 
пор, пока не будут введены ограниче-
ния в отношении самого «Росатома», 
 отдельные санкции против его структур 
не  смогут оказать значимого воздей-
ствия на атомный бизнес. 

США ввели санкции в отношении «Руса-
том Оверсиз» — структуры «Росатома», отве-
чающей за строительство за рубежом цент-
ров ядерной науки и технологий, следует 
из документов Минфина США. Под рестрик-
ции попал и президент предприятия Евге-
ний Пакерманов. 

Санкции в отношении предприятия вве-
дены за то, что компания контролируется 
или действует в интересах правительства РФ 
и вовлечена в деятельность, направленную 
на «поддержку лидирующей позиции Рос-
сии на глобальном атомном рынке». 

«Русатом Оверсиз» занимается продви-
жением на международный рынок линей-

ки неэнергетических решений «Росатома», 
в том числе в сфере водородной энергетики. 
Филиалы расположены в Германии, Иорда-
нии и Саудовской Аравии, но масштабы ме-
ждународной деятельности невелики. Вы-
ручка «Русатом Оверсиз» по итогам 2022 года, 
согласно бухотчетности, составляла лишь 
7 млрд руб., чистая прибыль — 1,2 млрд руб. 
Самый известный за последние годы про-
ект компании — планы по строительству 
комплекса по производству 100 тыс. тонн 
водорода в год на Сахалине в партнерстве 
с французской Air Liquide. Кроме того, «Ру-
сатом Оверсиз» курирует проект строитель-
ства малой АЭС в Якутии, рассчитывая за-
тем экспортировать подобные решения. 
При этом за строительство крупных атом-
ных блоков за рубежом в «Росатоме» отвеча-
ет «Атомстройэкспорт».

В «Росатоме» введение санкций не коммен-
тировали. Собеседники „Ъ“ в отрасли счита-
ют, что пока не принято решений о введении 
прямых санкций в отношении «Росатома», бо-
лее мелкие ограничения не окажут глобаль-
ного влияния на деятельность компании. 
На основной международной деятельности 
«Росатома» санкции не отразятся, согласен ди-
ректор АНО «Атоминфо-центр», главный ре-
дактор atominfo.ru Александр Уваров. 

деловые новости — с8

Каков ущерб,  
такова и оценка
Минэкономики предложило оценивать проекты 
регуляторных документов по затратам бизнеса

Белый дом продолжает донастраивать 
механизм оценки регулирующего раз-
вития (ОРВ) — в правительстве предла-
гают ввести финансовый критерий для 
оценки проектов нормативных актов, со-
держащих обязательные требования. 
Параметром оценки станут затраты биз-
неса на соблюдение соответствующих 
норм в течение шести лет с предполага-
емой даты вступления в силу докумен-
тов. При этом отнесение разработчиком 
проекта к низкой степени регулирующе-
го воздействия потребует согласования 
с профильной рабочей группой «регуля-
торной гильотины» — чтобы не допустить 
«занижения» важности таких документов 
чиновниками. 

Минэкономики опубликовало на regu-
lation.gov.ru проект постановления прави-
тельства, предполагающий новые измене-
ния в процедуру ОРВ. Документ разработан 
по поручению вице-премьера и главы ап-
парата Белого дома Дмитрия Григоренко. 
Минэкономики предлагает де-факто ввес-
ти финансовый критерий для определения 
степени регулирующего воздействия проек-
тов актов, содержащих обязательные требо-
вания. Высокая степень предусмотрена для 
проектов, содержащих нормы, на соблюде-
ние которых в течение шести лет с момен-
та предполагаемой даты вступления в силу 

документа затраты бизнеса составят более 
3 млрд руб., средняя и высокая степени — 
для проектов от 0,3 до 3 млрд руб. и менее 
300 млн руб. соответственно. 

Предложение связать степень регулиру-
ющего воздействия акта и затраты на испол-
нение обязательных требований в течение 
указанного периода основывается на ме-
ждународном опыте, говорится в поясни-
тельной записке к документу. В ней также 
отмечается, что пороги рассчитаны исходя 
из их отношения к объему ВВП с учетом ана-
логичной зарубежной практики.

Для проектов с низкой степенью регулиру-
ющего воздействия предлагается ввести спе-
циальную процедуру, что, вероятно, должно 
повысить объективность и качество расчетов, 
проведенных разработчиком. Так, соответст-
вующие оценки должны быть рассмотрены 
профильной рабочей группой при подкомис-
сии правкомиссии по административной 
реформе (эти группы, напомним, проводи-
ли «ревизию» всего корпуса регулирования 
для «регуляторной гильотины»), а затем — са-
мим Минэкономики. Согласование с рабочей 
группой должно стать гарантией соблюдения 
новых критериев оценки степени регулиру-
ющего воздействия проектов актов, полагает 
вице-президент РСПП Александр Варварин.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,51

процента составил годовой рост потребительских цен в марте 2023 года, сообщил Росстат — это 
минимум с июля 2020 года, инфляция резко снизилась с 10,99% в феврале. В помесячном сопоставлении 
инфляция в марте (0,37%) заметно превысила результаты еженедельных оценок статистиков, в силу ускорен-
ного подорожания услуг. По оценке Минэкономики, к 10 апреля годовая инфляция еще опустилась — до 3,15% 
с 3,29% неделей ранее. Впрочем, в ЦБ ожидают, что после снижения в марте—апреле ниже цели регулятора 
в 4% в мае—июне показатель постепенно начнет расти и по итогам года может составить 5–7%. Этому может 
способствовать и резкое ослабление рубля на фоне восстановившегося потребительского импорта.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

У строителей  
поубавилось  
уверенности

В первом квартале 2023 года де-
ловой климат в строительном сек-
торе РФ несколько ухудшился, сле-
дует из обзора Центра конъюнктур-
ных исследований ИСИЭЗ ВШЭ. 
Индекс предпринимательской уве-
ренности в секторе после макси-
мального с 2016 года уровня, отме-
ченного в четвертом квартале, опу-
стился на 5 процентных пунктов, 
до минус 14%.

Это, впрочем, как отмечают ис-
следователи, остается «относитель-
но благоприятным» результатом. 
Но, по их мнению, деловой климат 
в январе—марте во многом опреде-
лялся инерционными тенденциями 
конца 2022 года, и сейчас в отрас-
ли наблюдается ослабление дело-
вой активности. Во втором квартале 
ожидается «накопление пессимиз-
ма» у строительных компаний. Экс-

перты предполагают, что в апреле—
июне снижение показателя продол-
жится, в связи с чем высока вероят-
ность сокращения инвестиционной 
активности в отрасли.

Снижение индекса предпри-
нимательской уверенности связа-
но с ухудшением оценок портфе-
ля заказов — их балансовое зна-
чение опустилось сразу до ми-
нус 33% (против минус 26% квар-
талом ранее). Снизились и оцен-
ки застройщиками физического 
объема работ — показатель пере-
шел в отрицательную зону, соста-
вив минус 1% (против 2% в четвер-
том квартале). Отметим, пока объ-
ем запусков новых проектов превы-
шает показатели прошлого года — 
это 10 млн кв. м в первом кварта-
ле (прирост на 10% в годовом вы-
ражении). Однако подобные оценки 
могут быть следствием дисбалан-
са спроса и предложения — по ито-
гам года нераспроданным оставал-
ся 41% от всего строящегося жи-
лья (см. „Ъ“ от 22 марта). В февра-
ле, по данным «Дом.РФ», лишь 56% 
компаний реализовали свои планы 
по продажам (на 14 п. п. меньше, 
чем в январе). На этом фоне прави-
тельство прорабатывает меры под-
держки спроса в связи с рисками 
сокращения темпов строительства 
в будущем (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Среди положительных тенден-
ций — продолжающееся сниже-
ние ценового давления. Рост цен 
на строительно-монтажные ра-
боты фиксируют 49% опрошен-
ных представителей отрасли (про-
тив 52% в конце прошлого года), 
на стройматериалы — 69% против 
76%. По данным Росстата, в пер-
вом квартале 2023-го цены на ма-
териалы снизились на 0,8%, в мар-
те — на 0,04% в месячном выраже-
нии или на 7,8% в годовом.

Евгения Крючкова

ФАКТОРЫ, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА НАСТРОЕНИЯ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ (БАЛАНС ОЦЕНОК, %) 
ИСТОЧНИКИ: ВШЭ, РОССТАТ.
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Отметим, что проект постановле-
ния предусматривает особый поря-
док вступления в силу указанных фи-
нансовых критериев — с 1 февраля 
2024 года, что обусловлено необхо-
димостью подготовки ФОИВ к новым 
требованиям.

Введение финансовых критери-
ев должно упростить их «сортиров-
ку» для оценки — и позволит уделить 
особое внимание актам с наиболь-
шим воздействием на бизнес, а в бу-
дущем — и сформировать базу дан-
ных издержек, отмечает статс-секре-
тарь, замглавы Минэкономики Алек-
сей Херсонцев. По данным ведомства, 
в 2022 году ОРВ прошел 1151 проект 
акта, по результатам анализа в 345 
из них выявлены избыточные тре-
бования к предпринимателям. Об-
щая сумма обнаруженных потенци-
альных издержек бизнеса составила 
500 млрд руб.

Сама процедура ОРВ была запу-
щена еще в 2010 году в рамках ре-
форм, нацеленных на снижение 
административного давления на 
бизнес. Проведение такой оценки 
было обязательно для проектов ак-
тов в области госконтроля, установ-
ления обязательных требований 
к продукции, безопасности процес-
сов производства и оценки соответ-
ствия. Представители бизнеса наста-
ивали на расширении перечня за 
счет проектов актов, связанных с на-

логовой политикой, и гражданского 
законодательства. С 1 июля 2013 года 
ОРВ стала почти всеобщей — ведом-
ства стали обязаны самостоятельно 
проводить ОРВ и публичное обсуж-
дение не только проектов своих до-
кументов, но и самой необходимо-

сти их разработки. Минэкономи-
ки же занялось контролем качества 
и соблюдения процедуры.

Эксперты же критиковали проце-
дуру ОРВ за часто формальный подход 
к оценке (см. „Ъ“ от 28 сентября 2021 
года): аналитики госуправления отме-

чали, что, если верить разработчикам, 
то в 99% случаев новое регулирование 
не грозит новыми расходами государ-
ству и бизнесу, хотя на деле 70% про-
ектов исходно предполагают рост биз-
нес-издержек. Формализм в подходе 
к ОРВ тогда объясняли ее неспособ-

ностью блокировать принятие спо-
собного дорого обойтись компаниям 
акта правительством (или законопро-
екта — Госдумой), однако аналитики 
указывали на то, что такое отношение 
ставит под сомнение успех контроль-
но-надзорной реформы и работы до-
казательного госрегулирования. 

Впоследствии, отметим, «лазейки» 
для проектов, не прошедших ОРВ, 
Белый дом последовательно закры-
вал — в частности, запретив Минюсту 
регистрировать акты министерств 
без снятия разногласий по ОРВ (см. 
„Ъ“ от 12 сентября 2022 года). Этот за-
прет был частью двухэтапной схемы 
по превращению ОРВ в механизм, 
полностью блокирующий неприем-
лемые для субъектов экономики нор-
мативно-правовые акты. До этого 
в регламент правкомиссии по адми-
нистративной реформе еще осенью 
2021 года были введены нормы, кото-
рые останавливали принятие законо-
проектов и проектов постановлений 
правительства с отрицательной ОРВ.

Венера Петрова,  
Олег Сапожков

Каков ущерб, такова и оценка

Дефицит работников инженерных специ-
альностей, необходимых в строительстве, 
на транспорте и в промышленности, о кото-
ром говорят российские работодатели, мо-
жет быть преувеличен. Это следует из ана-
лиза макростатистики рынка труда, прове-
денного Высшей школой экономики. Чис-
ленность занятых в отраслях, где инжене-
ры востребованы чаще всего, за последние 
10 лет снижалась, а занятость таких специ-
алистов, напротив, оставалась примерно 
на одном уровне.

Дефицит кадров инженерных специально-
стей на российском рынке труда, о котором за-
являют российские работодатели, может быть 
мнимым. Такой вывод можно сделать из до-
клада, который был презентован в марте этого 
года на семинаре Высшей школы бизнеса Выс-
шей школы экономики профессором департа-
мента организационного поведения и управле-
ния человеческими ресурсами Еленой Варшав-
ской. В основе доклада — данные федерально-
го наблюдения трудоустройства выпускников, 
получивших среднее профессиональное и выс-
шее образование, данные Росстата. Под «работ-
никами инженерных специальностей» в работе 

подразумеваются все те, кто получил высшее об-
разование инженерно-технического профиля.

Напомним, за последний год российские 
компании все чаще стали говорить о том, что 
сталкиваются с нехваткой кадров. На дефицит 
жаловались представители разных отраслей, 
однако наиболее часто с такими заявления-
ми выступали представители промышленно-
го сектора, опрашиваемые экспертами Инсти-
тута экономической политики имени Гайда-
ра (подробнее см. „Ъ“ от 11 ноября 2022 года). 
Однако, как следует из доклада Елены Варшав-
ской, эти данные вряд ли отражают объектив-
ную картину распределения инженерных ка-
дров на российском рынке труда. Опросы рабо-
тодателей, отмечается в работе, далеко не всег-
да согласуются с результатами оценки соотно-
шения спроса и предложения на макроуровне 
и нередко дают завышенные оценки дефицита 
кадров, в первую очередь описывая ситуацию 
с поиском сотрудников на труднозаполняемые 
вакансии. Альтернативный способ оценить де-
фицит кадров основан на индикаторах рын-
ка труда и учитывает уровень и динамику за-
нятости и безработицы по профессиональным 
группам, изменение относительных зарплат 

работников, число вакансий и их соотноше-
ние с численностью безработных, а также по-
казатели отработанного времени.

Статистика на макроуровне ставит под со-
мнение обоснованность утверждений о дефи-
ците инженерных кадров, следует из доклада. 
Так, совокупное предложение рабочей силы 
с высшим инженерно-техническим образо-
ванием в России с 2010 года выросло на 13%, 
с 6,1 млн до 6,9 млн человек, потому что на ры-
нок труда выходили многочисленные когор-
ты работников, а уходили, напротив, мало-
численные. При этом показатель агрегирован-
ного спроса на инженеров, как минимум, не 
увеличивался, а скорее всего, сжимался. Чис-
ленность занятых в производственной сфере, 
в первую очередь в промышленности, а так-
же строительстве, транспорте и связи, где со-
средоточен основной спрос на труд специа-
листов инженерно-технического профиля, 
в 2000–2019 годах сократилась на 710 тыс. че-
ловек. Кроме того, в 2010–2020 годах уровень 
занятости у инженеров (для мужчин — 90–91%) 
соответствовал уровню занятости других про-
фессионалов с высшим образованием, что так-
же опровергает тезис о нехватке именно инже-

нерных кадров. Наконец, показатели успешно-
сти выхода на рынок труда у выпускников-ин-
женеров мало отличаются от аналогичных по-
казателей для, например, выпускников-эконо-
мистов. В результате, заключает Елена Варшав-
ская, проблема дефицита специалистов инже-
нерного профиля, о которой настойчиво го-
ворят работодатели, не связана с недостатком 
предложения и не может быть решена увели-
чением масштабов их подготовки.

«Мнимость» дефицита инженерных кадров 
может объяснять и скромную динамику зар-
плат в этой отрасли — пока статистика, несмо-
тря на заявления работодателей о нехватке ка-
дров, не фиксирует резкого роста зарплатных 
предложений для таких работников, эксперты 
не ожидают их значительного роста и к концу 
этого года (подробнее см. „Ъ“ от 27 марта). От-
метим, что в перспективе данные доклада Выс-
шей школы экономики также могли бы стать 
основой для нового подхода к перераспределе-
нию мест в вузах в соответствии с потребностя-
ми рынка труда — сейчас «увязать» их пытается 
Минтруд в рамках новой федеральной програм-
мы по поддержке занятости молодежи.

Анастасия Мануйлова

Инженеров вычеркивают из Красной книги
Работодатели могут переоценивать их дефицит в России

Евразийский банк развития подготовил 
два сценария для аграрного сектора стран 
ЕАЭС: целевой и инерционный. Первый 
увязан с гармонизацией внутреннего рын-
ка союза и устранением препятствий, сдер-
живающих развитие торговли. При таком 
сценарии экспорт продовольствия из ЕАЭС 
в стоимостном выражении к 2035 году уве-
личится почти в два раза. При инерцион-
ном пути, не предполагающем активно-
го решения существующих проблем, по-
казатели АПК также улучшатся, но не столь 
значительно. Для России целевой сцена-
рий,  означающий большую свободу дви-
жения агропродукции в союзе, можно счи-
тать безальтернативным из-за ее проблем 
со сбытом зерна и рисками хронического 
затоваривания внутреннего рынка.

Сложности с экспортом, мешающие развер-
нуть торговлю зерном в масштабах, которых 
требует рекордный урожай 2022 года (157,7 млн 
тонн), привели к тому, что Россия ищет новые 
возможности для своих поставок. С этим, в част-

ности, связаны новые более жесткие условия, 
выдвигаемые РФ в рамках зерновой сделки 
с Украиной, Турцией и ООН (см. „Ъ“ от 14 мар-
та). Об этом свидетельствует и разработка схемы 
торговли зерном, которая фактически повторя-
ет «газовый ультиматум», выдвинутый Россией 
партнерам в прошлом году в отношении расче-
тов за поставки газа (см. „Ъ“ 20 марта).

Еще один вариант решения экспортных про-
блем, который может обезопасить участников 
сделок с российской продукцией от вторич-
ных санкций,— торговля через ЕАЭС, который 
берет на себя роль посредника во взаимодей-
ствии с третьими странами (подробнее см. „Ъ“ 
от 6 марта). В публикуемом в четверг исследова-
нии Евразийского банка развития (ЕАБР) речь 
идет именно об этой части агропромышленно-
го потенциала ЕАЭС.

В работе предлагаются два сценария разви-
тия общего рынка стран Евразийского союза: 
целевой и инерционный. При целевом к 2035 
году валовой выпуск в секторе увеличится на 
$112 млрд, а экспорт — на $34 млрд (до $74 млрд). 

Реализацию этого сценария сдерживает целый 
ряд факторов. Среди самых серьезных — транс-
портно-логистические ограничения, из-за кото-
рых страны ЕАЭС теряют около 40% собствен-
ной сельхозпродукции. Возможным решением 
проблем, связанных с неразвитостью систем ло-
гистики и хранения, эксперты называют созда-
ние Евразийской товаропроводящей сети, кото-
рая позволит сокращать сроки доставки, а также 
обеспечивать сохранность продукции и эффек-
тивность платежных сервисов.

Часть сложностей связана непосредствен-
но с барьерами и ограничениями внутри Евра-
зийского региона: это проблемы в сферах тех-
нического регулирования, транспортной по-
литики и госзакупок. Кроме того, в ЕАБР от-
мечают усиление внутренней конкуренции 
между производителями ЕАЭС (в частности, 
на рынках зерновых товаров) и полагают, что 
страны, обладающие емким национальным 
рынком (такие как Россия и Казахстан), могли 
бы проводить относительно мягкую политику 
регулирования импорта, а также активнее раз-

вивать сектора сельского хозяйства, с которы-
ми связаны наибольшие перспективы экспор-
та в государства вне союза.

При инерционном сценарии от ЕАБР вало-
вой выпуск сельхозпродукции к 2035 году мо-
жет увеличиться на $55 млрд, а экспорт — на 
$24 млрд (до $64 млрд). То есть рост по этим по-
казателям будет хоть и ниже, чем в целевом сце-
нарии, но он все же состоится, даже если регион 
будет развиваться теми же темпами и по тем же 
направлениям, что и сейчас. Впрочем, с учетом 
того, что для России такое развитие событий 
фактически означает дальнейшее затоварива-
ние внутреннего рынка (урожай на следующий 
сельскохозяйственный год сейчас также оце-
нивается в «избыточные» 124,3 млн тонн, а экс-
порт — в недостаточные для разгрузки рынка 
51 млн тонн), а для ЕАЭС в целом оно приведет 
к усилению ценового дисбаланса, целевой сце-
нарий и связанная с ним гармонизация общего 
рынка выглядят фактически безальтернативны-
ми вариантами желаемого развития событий.

Кристина Боровикова

Зерно поверх барьеров
Снятие препятствий для торговли в ЕАЭС поможет разгрузке российского рынка

Как поясняет статс-секретарь, 
замглавы Минэкономики  
Алексей Херсонцев, финансо-
вая оценка потенциальных по-
терь бизнеса позволит властям 
обратить внимание на по-на-
стоящему вредные для деловой 
среды документы   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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— А с таким,— сказал он,— что 
нельзя поженить ежа сами знаете 
с чем. Одно такое искусство, как кос-
мос, с таким искусством, как кино. 
Это мое частное мнение, которое ни-
кого не интересует.

И примерно то же я выяснял у Сер-
гея Крикалева, исполнительного ди-
ректора по пилотируемым космиче-
ским программам «Роскосмоса», ко-
торый в свое время принял идею 
фильма «Вызов» слишком буквально 
и очень близко к сердцу, то есть сопро-
тивлялся ей до последнего.

— Не видел,— пожал он плеча-
ми.— Но посмотрим.

Нет, тон не предвещал ничего хо-
рошего.

— Вы же, я знаю, не были поклон-
ником идеи.

— Вопрос не в качестве фильма. 
У меня нет этих вопросов. А то, как ор-
ганизовано было, мне казалось и до 
сих пор кажется странным.

Я хотел уточнить, в чем странность, 
но он не стал:

— Давайте праздник закончится, 
и тогда поговорим.

Но праздник продолжался.
При этом известно, что Дмитрий 

Рогозин, тогда глава «Роскосмоса», сде-
лал все, что нужно, чтобы этот фильм 
был сделан. А усилия, чтобы сделать, 
требовались титанические. И человек 
должен был быть из стали. С железны-
ми зубами по крайней мере.

Я спросил его, будет ли он на пре-
мьере, и он написал, что сейчас — 
в Запорожской области. И даже при-
слал видеопоздравление. На нем 
Дмитрий Рогозин в камуфляже (уже 
летнем), с автоматом в окружении че-
тырех единомышленников, тоже с ав-
томатами на противотанковой полосе 
в поле. Он пожелал успешного завер-
шения испытания «боевого комплек-
са стратегического назначения „Сар-
мат“, создания новых стартовых ком-
плексов на космодроме Восточный, 
многого того, что задумано (надо по-
нимать, им.— А. К.) и должно быть ре-
ализовано в ближайшее время (это на-
каз.— А. К.)». «Мы находимся здесь, на 
рубеже обороны в Запорожской обла-
сти,— продолжает экс-глава „Роскос-
моса“.— Здесь, если начнется укра-
инское наступление, русские добро-
вольцы будут жечь Leopard, Abrams 
и другую технику, которую постав-
ляет сегодня НАТО вооруженным си-
лам Украины (это в нем говорил уже 
экс-глава представительства России 
при НАТО.— А. К.). Еще раз с праздни-
ком, друзья!»

Да, Дмитрий Рогозин был страшно 
далеко от «Роскосмоса». Гораздо бли-
же в этот день был гендиректор «Пер-
вого канала» Константин Эрнст. Он 
стоял рядом с актером Владимиром 
Машковым, исполнившим одну из 
главных ролей в фильме (Он там как 
раз генеральный конструктор; с зуба-

ми, впрочем, из хорошего фарфора; 
но это ж кино).

Их окружало, впрочем, на некото-
ром странно робком отдалении не-
сколько видеокамер. И никто ведь не 
приближался, вот какие интересные 
журналисты.

— С праздником! — подождав пару 
минут и крикнув, чтобы, видимо, пре-
одолеть некоторую неловкость, про-
соответствовал господин Эрнст.

Ему нестройно и даже, кажется, не-
хотя ответили.

Я спросил его:
— Судя по тому, что поздравляе-

те, похоже, считаете этот праздник те-
перь своим?

— Именно! — обрадовался он.— 
С тех пор как в 14 лет поступил в клуб 
юных космонавтов в Ленинградском 
дворце пионеров, я этот празднике 
воспринимаю как свой.

Чуть позже, уже у press-wall филь-
ма «Вызов», он рассказал, что еще 
в 2000 году почти договорился на 
съемки такого фильма.

— Но в последний момент они от-
правили в космос почему-то амери-
канца Денниса Тито.

— Я знаю почему,— рискнул ска-
зать я.

— Почему же? — заинтересовался 
происходящим Константин Эрнст. 

— Он заплатил денег.
— Разумно.
— А вы хотели потратить.
— Но я же хотел потратить на бла-

го Родины,— держался Константин 
Эрнст.

Вскоре действие окончательно 
переместилось к press-wall. Здесь 
были все: и режиссер Клим Ши-
пенко, и актеры Милош Бикович 
и Юлия Пересильд (или она на са-
мом деле космонавтка), и примкнув-
ший к ним (хотя это еще кто к кому 
примкнул) космонавт Антон Шка-
плеров, тоже снявшийся в кино…

— Для вас теперь 12 апреля 
тоже профессиональный празд-
ник? — поинтересовался я у Юлии 
Пе ресильд.

— Мой профессиональный 
праздник — 27 марта,— быстро от-
ветила она.

Я понял. 27 марта — Всемирный 
день театра.

— Но вы же были там, в этом ва-
кууме! — сказал я.— Мало кто может 
таким похвастать.

— Я бы даже сказала — почти ни-
кто,— согласилась она.— Нам по-
везло!

Но праздник у нее — 27 марта.

Режиссер Клим Шипенко был 
здесь в пестрой бабочке. Пестрой она 
казалась потому, что по ней были раз-
бросаны звездочки. Все тут было не 
случайно.

— Мало спал. Волновался. Звонил 
ему (кивнул в сторону Константина 
Эрнста.— А. К.). И из космоса, и из 
дома.

Из сотрудников «Роскосмоса» тут 
был только Антон Шкаплеров.

— Прочитал сценарий в одной пло-
скости…— рассказывал он.— Вроде 
понял. Начали работать. Но Клим (ре-
жиссер, господин Шипенко.— А. К.) 
сказал: «Надо попроще». Ну попроще 
так попроще!

Я огляделся по сторонам. 
У press-wall «Вызова» царил необык-
новенный ажиотаж. Человеческий 
муравейник. Слепило глаза от вспы-
шек фотоаппаратов и нарядов ак-
теров, уже первосортных (вопросы 
к ним, конечно, тоже были, но рабо-
чие).

Остальные гости, сотрудники го-
скорпорации «Роскосмос», были рас-
сеяны по фойе. Их даже считай что 
не было видно. Я даже подумал, что 
такое впечатление, будто тут не их 
праздник. Но вообще-то многие из 
них попали в фильм, и не играя ниче-
го при этом, а делая свою работу.

А теперь они попали на презента-
цию фильма.

Через несколько минут все были 
в зале, на сцену вышел президент 
России Владимир Путин, и она про-
должилась:

— В основе наших побед в космо-
се и на Земле — безграничная воля 
наших главных конструкторов, их 
способность в сжатые сроки, в самых 
сложных обстоятельствах,— говорил 
Владимир Путин.— Только давайте 
вспомним, как и когда были сделаны 
первые шаги в этой области!.. Их спо-
собность добиваться конкретных ре-
зультатов в тогда сложные времена… 
У нас, по-моему, никогда простых-то 
никогда не было (и уж точно не сей-
час, в День электронной повестки, 
совпавший с Днем космонавтики.— 
А. К.)… и дала нам такой удивитель-
ный, уникальный результат. Нам, на-
шей стране!

Я вдруг, в очередной раз посмотрев 
на Владимира Путина, понял, что мне 
чего-то не хватает. А, точно, в зале не 
было Валентины Терешковой.

— Мы стали первыми, потому что 
люди, работавшие на предприятиях, 
в КБ, в научных институтах, подчи-
нили свою жизнь интересам Родины, 
служению своему народу,— продол-
жал президент.

Это был намек.
— Покорители космоса,— доба-

вил он более прямо,— сегодня явля-
ются для нас примером в решении за-

дач укрепления технологического су-
веренитета. Нам нужно обязательно 
продолжать их славные дела и тради-
ции, добиваться таких же ярких, исто-
рических успехов, которыми мы все 
могли бы гордиться.

Он призвал «создавать более мощ-
ные спутниковые группировки, рас-
ширить запуски автономных косми-
ческих аппаратов для изучения на-
шего арктического региона,.. созда-
вать суверенные космические систе-
мы и компонентную базу нового по-
коления, осуществлять проектирова-
ние российской орбитальной стан-
ции, которая призвана стать форпо-
стом нашей страны, служить изуче-
нию и освоению космоса, прежде все-
го дальнего, ну и про страну не следу-
ет забывать: специалисты знают, что 
новая станция будет нацелена в том 
числе, а может быть, и прежде всего, 
на решение задач, которые стоят пе-
ред нашей страной в самом широком 
смысле этого слова».

И это был еще один намек, впро-
чем, прозрачный: без сомнения, ре-
шающий.

— Речь, прежде всего, о скорей-
шем возобновлении нашей лунной 
программы.

В зале возник одобрительный гул. 
Всем в этом зале хотелось еще раз-
ок доказать, кто есть кто в дальнем 
и ближнем космосе. А то они тоже то-
ропятся на Луну. Зато на нашей сторо-
не, как всегда, эффект неожиданно-
сти. Раз — и за три дня на Луне.

— Скажу больше: преодоление 
технологических барьеров при штур-
ме Вселенной,— окончательно пере-
шел на привычные термины Влади-
мир Путин,— обладает особой вдох-
новляющей силой, помогает школь-
никам, студентам становиться пер-
вопроходцами в отраслях будущего! 
Нам нужно обязательно помочь на-
шим юным гражданам покорить но-
вые высоты!

Им бы для начала ЕГЭ сдать.
Кинокартину «Вызов» Владимир 

Путин назвал «уникальным событи-
ем для мирового кинематографа». 
Теперь даже не очень важно, чтобы 
и мировой кинематограф оценил ее 
так же. 

— Мы первыми сняли полноме-
тражный художественный фильм на 
орбите, на борту космического ко-
рабля. Здесь тоже оказались первы-
ми! — Владимир Путин причислил 
и себя к создателям фильма. Ну а что, 
в конце концов, он же в свое время 
принял Дмитрия Рогозина и Констан-
тина Эрнста с этой идеей и решил во-
прос в их пользу.

И для него тема мирового прио-
ритета оказалась, без сомнения, ре-
шающей. 

— Я слышал, в силе лунный про-
ект? — переспросил со сцены Конс-
тантин Эрнст.— Ребята готовы!

Ребят, впрочем, стоит спросить.
Андрей Колесников

Земля в иллюминации

На цифровизацию избирательной систе
мы на новых территориях потратят допол
нительно 210 млн руб. Это позволит раз
вернуть там государственную автомати
зированную систему (ГАС) «Выборы» уже 
к единому дню голосования, который со
стоится 10 сентября. Как ожидается, 
в этот день в четырех новых субъектах РФ 
впервые пройдут выборы в региональные 
парламенты и представительные органы 
власти административных центров.

На заседании 12 апреля Центризбирком 
внес поправки в план основных мероприятий 
Федерального центра информатизации (ФЦИ), 
дополнив его пунктами о развертывании ре-
гиональных фрагментов ГАС «Выборы» в До-
нецкой и Луганской народных республиках 
(ДНР и ЛНР), Херсонской и Запорожской облас-
тях. На соответствующие работы планирует-
ся потратить 210,9 млн руб., на прошлой неде-
ле эти деньги были дополнительно выделены 
распоряжением правительства, рассказал на 
заседании комиссии руководитель ФЦИ Алек-
сандр Сокольчук. Получить дополнительное 
финансирование было непросто, признался 
он: «Но мы их (деньги.— „Ъ“) добыли, и у нас 
теперь задача за два месяца все развернуть, к 1 
июня максимально подготовить на новых тер-
риториях ГАС „Выборы“, чтобы они были гото-
вы к проведению единого дня голосования».

Также Центризбирком получил дополни-
тельные средства (почти 3,9 млрд руб.) на раз-
витие и ввод в строй новой цифровой плат-
формы, которая должна прийти на смену ГАС 
«Выборы». Таким образом, общий бюджет 
цифровизации избирательной системы Рос-
сии на этот год вырос с 1,5 млрд до 5,6 млрд 
руб. «На моей памяти такого объема финанси-
рования ФЦИ в течение одного года не полу-
чал никогда»,— признался зампред комиссии 
Николай Булаев. Поэтому стоит задача эффек-
тивно использовать эти деньги, подчеркнул 
он: апгрейд делается с таким расчетом, что за-
купленное оборудование сможет работать как 
со старой, так и с новой, цифровой платфор-
мой ГАС «Выборы» (как ожидается, она будет 
введена в опытную эксплуатацию в 2024 году).

По словам господина Булаева, в конце 
прошлого года председатели комиссий новых 
регионов проделали огромную работу, чтобы 
за счет выделенных в конце 2022 года средств 
приобрести оборудование, которое позволя-
ет им полноценно участвовать в заседаниях 
Центризбиркома по видео-конференц-свя-
зи (ВКС). Также без этого нельзя было бы сей-
час монтировать сегменты ГАС «Выборы», под-
черкнул зампред комиссии.

Действительно, на связь с Москвой по 
ВКС новые избиркомы вышли еще в прош-
лом году. Тогда же Александр Сокольчук до-
ложил, что рабочее проектирование инфор-
мационных систем завершено и началась 
закупка техники. Также в Центризбиркоме 
еще в прошлом году завели регистр избира-
телей, проживающих на новых территори-
ях — несмотря на то что комиссия разреши-
ла себе не публиковать данные о численно-
сти избирателей на территориях, где введе-
но военное положение.

В России единая избирательная система, 
и выборы везде должны проходить штатно, 
объясняет депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» и бывший зампред Центризбиркома Ле-
онид Ивлев. Он вспоминает, что на подготов-
ку к первым после присоединения к России 
выборам в Крыму было гораздо меньше вре-
мени, но и они проводились уже с использо-
ванием ГАС «Выборы»: при поддержке регио-
нальных властей территориальные и субъек-
товые комиссии, в которых положено иметь 
контрольно-счетную аппаратуру, были обору-
дованы всем необходимым, а системные ад-
министраторы получили необходимые допу-
ски. Депутат не сомневается, что и сейчас не-
обходимые работы будут выполнены. За по-
следние несколько лет цифровизация изби-
рательной системы сильно продвинулась, 
и сейчас ГАС «Выборы» — это более 20 подпро-
грамм, которые содержат данные об избира-
телях, партиях, кандидатах, финансирова-
нии выборов. Все это совершенно необходи-
мо для оперативного управления избиратель-
ной кампанией, заключает господин Ивлев.

Анастасия Корня

Новые регионы  
подключают к старым
ГАС «Выборы» на присоединенных 
территориях заработает к началу лета

В среду Экспертный институт социаль
ных исследований (ЭИСИ) провел кру
глый стол, посвященный учебному кур
су «Основы российской государствен
ности», который в сентябре начнут чи
тать всем студентам. За последнее вре
мя это уже третье публичное мероприя
тие по этой теме. Участники круглого 
стола традиционно коротко описали со
держание курса и дополнительно разъ
яснили, что российскому обществу 
30 лет пытались навязать западное про
тивопоставление общества государст
ву, а также идею о том, что самое важ
ное в жизни — деньги. Россияне сумели 
дать отпор такому подходу, но теперь 
образовался вакуум, который и пред
стоит заполнить новым курсом.

В предыдущие две недели авторы кур-
са «Основы российской государственно-
сти» успели публично рассказать о нем 
уже дважды: членам Общественной пала-
ты и представителям комитета Госдумы по 
науке и образованию. Однако это не поме-
шало им и в третий раз стоически поведать 
о результатах своей работы — теперь на кру-
глом столе ЭИСИ, прошедшем 12 апреля на 
площадке МИА «Россия сегодня». Хотя, воз-
можно, частота презентаций инициативы, 
рожденной некогда в атмосфере секретно-
сти и не без деятельного участия админис-
трации президента, все же сказалась на до-
кладчиках: как минимум в первой части ди-
скуссии они говорили достаточно тезисно.

«Именно с этого курса все студенты Рос-
сийской Федерации будут начинать свою 
образовательную деятельность в любом 
вузе, вне зависимости от его направленно-
сти и специализации образовательной про-
граммы, на которую поступил студент»,— 
провозгласил заместитель директора Ин-
ститута истории и политики МПГУ Влади-
мир Шаповалов. По его словам, курс бу-
дет содержать «необходимый багаж зна-
ний о России», которые помогут студентам 
стать «достойными гражданами». При этом 
господин Шаповалов использовал и люби-
мый аргумент многих российских полито-
логов для оправдания тех или иных отечест-

венных инициатив: «Много лет и десятиле-
тий подобные курсы уже существуют в Сое-
диненных Штатах Америки и других стра-
нах мира».

Эстафету подхватила замминистра на-
уки и высшего образования Ольга Петро-
ва, которая рассказала об уже начавшейся 
подготовке будущих преподавателей кур-
са. Подготовка будет вестись все лето, в том 
числе и дистанционно, чтобы студенты мо-
гли уже в сентябре ознакомиться с плода-
ми трудов проекта «ДНК России». Госпожа 
Петрова заявила, что фактически курс и так 
«внутри нас всех», так как в нем идет речь 
о ценностях, «которые всегда были внутри 
россиян».

Научный руководитель проекта «ДНК 
России» Андрей Полосин коротко перечи-
слил основные учебные блоки, из которых 
будет состоять курс. Первый из них посвя-
щен тому, что такое Россия «как государство, 
как страна, как народы, населяющие ее, как 
культурные феномены, как человек». Вто-
рой блок опишет цивилизационный харак-
тер российской государственности (разра-
ботчики курса отстаивают тезис президента 
Владимира Путина о том, что Россия являет-
ся именно отдельной цивилизацией). Тре-
тий посвящен «формированию мировоз-
зренческого корпуса и ценностям россий-
ской цивилизации». Четвертый блок рас-
скажет студентам о политическом устрой-
стве России, а пятый — о вызовах, стоящих 
перед страной, чтобы помочь слушателям 
понять, в решении каких государственных 
задач они сами готовы принять участие.

Чтобы чуть освежить дискуссию, ее мо-
дератор политолог Александр Асафов от-
метил, что на одной из конференций го-
сподин Полосин упоминал о разрыве меж-
ду обществом и государством: «О каком 
разрыве речь и как курс может его враче-
вать?» — спросил ведущий. Андрей Поло-
син сообщил, что его слова несколько выр-
ваны из контекста, но разъяснил, что в его 
представлении в течение последних 30 
лет в России учили очень простой модели 
взаимодействия между человеком, обще-
ством и государством. В ней было важно, 

что «здесь и теперь», не было важно, «как 
реагируют окружающие», ну а важнее все-
го были деньги. Ценности же в этой систе-
ме были «для не очень умных людей», по-
сетовал эксперт. В итоге эта система, по 
его словам, так и не смогла пропитать рос-
сиян, так как их «здоровый организм» на-
чал ей сопротивляться. Но все же «мы полу-
чили довольно серьезные проблемы в об-
щественном восприятии мироустройства, 
роли государства, роли человека и отноше-
ния к своей стране», констатировал госпо-
дин Полосин. Кроме того, добавил он, в об-
ществе есть различные представления о го-
сударстве, и разницу эту приходится прео-
долевать практически всем «системам на-
шей страны».

Эти тезисы получили живой отклик 
у участников дискуссии. «Существует запад-
ный подход, противопоставляющий госу-
дарство и гражданское общество. Такая ди-
хотомия, которая заставляет нас мыслить, 
что есть государство, которое не общество, 
и есть общество, у которого основная зада-
ча — бороться с этим государством. Но в Рос-
сии такого противопоставления никогда не 
было и не будет. Мы рассматриваем и рос-
сийское общество, и государство, и Россию 
как страну как единое целое»,— заявил Вла-
димир Шаповалов, приведя в доказательст-
во опрос ВЦИОМа, согласно которому боль-
шинство россиян считают себя патриотами.

Тут в дискуссию вступил глава Киров-
ской области и бывший сотрудник админи-
страции президента Александр Соколов (ве-
роятно, приглашенный на обсуждение как 
член коллегии Министерства просвеще-
ния). Слухи о том, что дух денег и бесприн-
ципности установил господство над обще-
ством и территорией России, преувеличе-
ны, заверил господин Соколов. По его сло-
вам, в стране, наоборот, с большим энтузи-
азмом идет процесс освобождения от по-
добных навязываемых ценностей. Но по 
мере такого освобождения образуется «ва-
куум», и новый курс, по мнению господи-
на Соколова, должен его заполнить — ина-
че молодежь заполнит его самостоятельно.

Андрей Винокуров

Курсом едины
Эксперты объяснили, как «Основы российской государственности» 
помогут заполнить вакуум в сознании россиян

Мероприятие в Государст
венном Кремлевском 
дворце казалось в высшей 
степени державным. 
И было им  ФОТО ПРЕСС-

СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

с1
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Как стало известно „Ъ“, в Москву 
из Бердянска доставлен сотрудник 
местной охранной структуры Евге-
ний Сурков. По версии московской 
полиции, он являлся участником 
преступной группировки, занимав-
шейся дистанционным хищением 
средств у пожилых россиян. Потер-
певшим подозреваемый представ-
лялся майором МВД России.

Тверской райсуд столицы рассмо-
трел ходатайство следователя 12-го от-
дела по расследованию организован-
ной преступной деятельности ГСУ ГУ 
МВД по Москве об аресте Евгения Сур-
кова, подозреваемого в особо крупном 
групповом мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Аргументы автора ходатайства 
оказались весьма убедительными. Сле-
дователь пояснил суду, что причаст-
ность гражданина Суркова к хищени-
ям уже подтвердили потерпевший от 
его действий, двое свидетелей и даже 
оперативник 2-го отдела управления 
«К» Службы экономической безопас-
ности ФСБ России, написавший соот-
ветствующий рапорт. Кроме того, след-
ствие, как оказалось, успело провести 
и предоставить в распоряжение суда 
результаты компьютерных экспертиз, 
исследований электронных носителей 
и протоколы осмотра бумажных до-
кументов, свидетельствующие об уча-
стии фигуранта в преступных схемах.

Евгений Сурков, не имеющий ре-
гистрации и места жительства в Рос-
сии, но располагающий украинским 
паспортом, оставшись на свободе, по 
мнению следствия, наверняка захочет 
сбежать на родину и заняться там пре-
ступной деятельностью. Судья согла-
сился с представителем ГСУ и отправил 
подозреваемого в СИЗО на два месяца.

По данным близкого к расследова-
нию источника „Ъ“, Евгений Сурков 
представлял старейший на бывшей 
Восточной Украине мошеннический 
колл-центр, сформированный в Бердян-

ске. Подозреваемый, по данным собе-
седника „Ъ“, числился в этой структуре 
на низшей должности «звонаря». В его 
задачу входила только первичная обра-
ботка будущей жертвы под видом майо-
ра МВД России или сотрудника службы 
безопасности банка, название которого 
предполагаемый мошенник выбирал 
в зависимости от привязанных к номе-
ру телефона потерпевшего дебетовых 
или кредитных карт. Если контакт уда-
валось установить, к диалогу подключа-
лись старшие партнеры Евгения Сурко-
ва, представляющие Центробанк или 
ФСБ России. Интересно, что все «бер-
дянские», как следует из материалов 
уголовного дела, вели телефонные пе-
реговоры с ярко выраженным малорос-
сийским акцентом, но это обстоятельст-
во почему-то не смущало потерпевших, 
среди которых оказались в основном 
пожилые жители Москвы.

Бердянский колл-центр, по данным 
собеседника „Ъ“, работал с десяток лет, 
но системная регистрация потерпев-
ших от его действий в Москве началась 
только в 2019 году. Жертвы телефон-
ных хищений обращались в районные 
отделы полиции с заявлениями, в кото-
рых излагали абсолютно однотипные 
истории о том, как некие сотрудники 
службы безопасности сначала пугали 
их якобы готовящимися хищениями 
средств с их банковских счетов, а затем 
убеждали переводить деньги для со-
хранности на некие «резервные счета 
в Центробанке», подконтрольные мо-
шенникам.

К началу 2022 года московская поли-
ция уже знала, что по крайней мере 18 
жителей столицы стали жертвами бер-
дянских мошенников, однако правоох-
ранителям оставалось лишь опрашивать 
потерпевших, фиксировать совершен-
ные ими трансакции и подсчитывать 
нанесенный ущерб. Добраться до самих 
подозреваемых полицейские смогли 
только после начала СВО. Как сказано 

в материалах уголовного дела, после на-
чала операции «бердянские» резко свер-
нули свою деятельность.

Расследование уголовных дел, воз-
бужденных по фактам мошенничества 
и краж (ст. 159 и ст. 158 УК РФ), между 
тем продолжилось, а после присоеди-
нения к России Запорожской области 
существенно активизировалось. Объе-
динив все связанные с «бердянскими» 
эпизоды в одно уголовное дело и за-
брав его в свое производство, следова-
тели и оперативники ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве отправились за подозреваемыми 
в Бердянск. Задержали они пока толь-
ко одного из них — представлявшегося 
майором МВД Евгения Суркова.

«Работать он устраивался в колл- 
центр, официально специализирую-
щийся на дистанционных продажах то-
варов и услуг,— рассказал „Ъ“ адвокат 
арестованного Андрей Бухтеев.— Ког-
да же увидел, что происходит там на са-
мом деле, участвовать в этом отказал-
ся». По данным защитника, конторой 
руководили представители украин-
ской оргпреступности, которые преду-
предили его клиента, что выход из сис-
темы будет иметь тяжелые последствия 
для самого отступника и членов его се-
мьи, поэтому Евгений Сурков и побоял-
ся с ними ссориться.

После начала спецоперации на Укра-
ине колл-центр, как пояснил своему за-
щитнику подозреваемый, действитель-
но закрылся. Его организаторы сбежали 
в Польшу, а «звонари», набранные преи-
мущественно из местных, стали искать 
другую работу. Сам Евгений Сурков, 
по его словам, стал стрелком местного 
ГУП ЦСН «Охрана», зарегистрированно-
го в Мелитополе. С учетом этих обстоя-
тельств избранную предполагаемому 
мошеннику меру пресечения адвокат 
Андрей Бухтеев счел излишне строгой 
и сообщил „Ъ“, что после консультаций 
с доверителем, скорее всего, ее обжалует.

Сергей Машкин

На новой территории 
нашли старого мошенника
Из Бердянска в Москву привезли 
участника телефонных махинаций

К 12 годам колонии в ходе прений в Замоскво-
рецком суде столицы гособвинитель попросил 
приговорить Анастасию Алексееву, работав-
шую на момент вменяемого ей преступления 
помощницей вице-премьера Аркадия Двор-
ковича. Прокурор посчитал полностью дока-
занной вину госпожи Алексеевой в получении 
взяток в виде трех дорогостоящих путевок на 
зарубежные курорты на общую сумму 5,7 млн 
руб. По версии следствия, они  передавались 
обвиняемой гражданином США Юджином 
( Евгением) Спектором за лоббирование инте-
ресов фармкомпаний ГК «Медполимерпром», 
совет директоров которой возглавлял аме-
риканец, а также фирм «Р-фарм» и «Промо-
мед Рус». Бизнесмены добивались госзаказов, 
а также внесения своей продукции — табле-
ток для похудения — в списки общедоступных 
 препаратов.

Замоскворецкий суд рассматривает дело Анаста-
сии Алексеевой с декабря 2021 года. По делу также 
проходит гендиректор «Медполимерпрома» Дмит-
рий Борисов. Госпожа Алексеева обвиняется в полу-
чении взяток (ст. 290 УК РФ), а ее подельник — в их 
передаче (ст. 291 УК РФ). Выступая в ходе прений, го-
собвинитель назвал полностью доказанной вину 
обоих подсудимых и попросил суд приговорить 
Анастасию Алексееву к 12 годам колонии и штрафу 
в размере 80 млн руб., а также лишить ее медали «За 
заслуги перед Отечеством» 2-й степени, которой она 
была награждена во время работы в правительстве. 
Господина Борисова, по мнению прокурора, доста-
точно только оштрафовать — на 80,5 млн руб. Раз-
ница в предложенных наказаниях, видимо, объ-
ясняется тем, что госпожа Алексеева ни во время 
следствия, ни в суде вину не признала, а ее подель-
ник признал ее полностью.

Стоит отметить, что, по материалам дела, взятки 
Анастасии Алексеевой передавал не только госпо-
дин Борисов, но и еще один фигурант расследова-
ния — гражданин США Юджин (Евгений) Спектор. 
Он заключил досудебное соглашение о сотрудниче-
стве, был осужден в особом порядке на четыре года 

лишения свободы и на нынешнем процессе высту-
пил свидетелем обвинения.

Как следует из материалов дела, Анастасия Алек-
сеева была близкой подругой господина Спектора, 
чем тот и решил воспользоваться для лоббирования 
интересов нескольких фармкомпаний, включая ГК 
«Медполимерпром», совет директоров которой он 
возглавлял. Взятки передавались помощнице ви-
це-премьера, по данным следствия, в виде дорогих 
путевок на зарубежные курорты. Две из них общей 
стоимостью более 4,7 млн руб., которые следствие 
объединило в один преступный эпизод, предназна-
чались для отдыха на таиландском Пхукете и в Доми-
никане. Они, по данным следствия, были переданы 
в 2016 году. А еще одну путевку, на Кипр, стоимостью 
почти 1,1 млн руб. госпожа Алексеева, по материа-
лам дела, получила в 2017 году. Эта взятка стала вто-
рым эпизодом дела. В первом случае путевки переда-
вались за лоббирование интересов фирм «Промомед 
Рус» и «Р-фарм». По материалам дела, речь шла о вне-
сении изменений в приказ №183 Минздрава от 2014 
года. В первую очередь коммерсантов интересовало 
включение производимых их фирмами препара-
тов для снижения веса «Редуксин» и «Редуксин Лайт» 
в список подлежащих предметно-количественному 
учету. Дело в том, что в этих препаратах использова-
лись сибутрамин и его аналоги, приравненные в не-
которых странах к наркотикам и поэтому запрещен-
ные для общедоступных продаж.

Во втором случае от помощницы вице-премь-
ера требовалась поддержка «Медполимерпрома», 
который примерно в то время стал единственным 
поставщиком для государственных больниц меди-
зделий из ПВХ. Так, в 2018 году компания постави-
ла по госконтрактам медизделия на сумму 893 млн 
руб. Однако в декабре 2018 года после многочислен-
ных обращений производителей и тяжб в Верхов-
ном суде эти преференции были отменены.

Приговор по делу намечен на 27 апреля.
Владислав Трифонов

Путевок хватило на 12 лет
Бывшую помощницу вице-премьера предлагают 
осудить на длительный срок за взятки

Хорошевский суд Москвы вынес приговор быв-
шему заместителю начальника Московской 
таможни Сергею Цуканову, признанному ви-
новным в получении взятки в 500 тыс. руб. Эти 
деньги ему передали представители ООО «Ме-
ховой мир» за скорейший допуск во времен-
ную зону таможенного контроля к изъятым 
товарно-материальным ценностям для их де-
кларирования. После получения денег Сергея 
Цуканова задержали сотрудники ФСБ. Суд при-
говорил бывшего таможенника к пяти годам ко-
лонии строгого режима, но не назначил обычно-
го для коррупционных дел штрафа.

На оглашение приговора прибыли жена и дочь 
Сергея Цуканова, а также их знакомые и бывшие со-
служивцы таможенника. Правда, ждать начала су-
дебного заседания пришлось почти два часа — из-за 
задержки с доставкой подсудимого из следственно-
го изолятора, в котором Сергей Цуканов находится 
с октября 2020 года.

Накануне прокуроры в прениях попросили суд 
признать бывшего заместителя начальника Москов-
ской таможни Сергея Цуканова виновным в получе-
нии должностным лицом взятки в крупном размере 
(п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ) и приговорить его к вось-
ми годам колонии строгого режима. Кроме того, об-
винение предложило запретить бывшему высоко-
поставленному таможеннику после освобождения 
в течение пяти лет занимать должности в государст-
венных структурах. При этом, отметим, обычно на-
значаемого по коррупционным уголовным делам 
штрафа прокуроры не потребовали.

В своих выступлениях государственные обвини-
тели вкратце напомнили о сути предъявленного Сер-
гею Цуканову обвинения. По материалам уголовного 
дела, 500 тыс. руб. предназначались таможеннику за 
«ускорение работы подчиненных ему сотрудников, 
занимавшихся описью ранее изъятого у ООО „Мехо-
вой мир“ товара, а также помощь в получении разре-
шения на допуск во временную зону таможенного 
контроля к изъятым товарным ценностям предста-
вителям торговой компании для их дальнейшего та-
моженного декларирования». По данным источни-
ков „Ъ“, меховые изделия незадолго до этого были 
изъяты на складах одного из торговых центров 

в Люблино. При товаре не было сопроводительных 
документов, объяснявших его происхождение, от-
сутствовали также обязательные QR-коды.

По словам прокуроров, деньги были получены 
Сергеем Цукановым от представителя ООО вече-
ром 22 октября 2020 года, после чего таможенник 
в рамках оперативного эксперимента был задер-
жан сотрудниками ФСБ. На следующий день по хо-
датайству следствия суд отправил Сергея Цуканова 
в следственный изолятор. Расследование дела о взя-
точничестве длилось в Главном следственном управ-
лении Следственного комитета РФ по Москве ровно 
год — до середины октября 2021 года. После утвер-
ждения обвинительного заключения прокуратурой 
материалы расследования были направлены для 
рассмотрения по существу в столичный Хорошев-
ский районный суд.

Ни во время следствия, ни в ходе судебного про-
цесса бывший таможенник свою вину не признал: 
Сергей Цуканов утверждал, что стал жертвой прово-
кации. Его адвокат Елена Сычева в ходе прений про-
сила подзащитного оправдать.

Однако суд посчитал аргументы обвинения убе-
дительными и признал Сергея Цуканова виновным 
в получении взятки. Срок наказания, правда, тамо-
женнику был назначен меньший, чем запрашивали 
прокуроры, пять лет лишения свободы с отбывани-
ем в колонии строгого режима. Также осужденному 
запретили в течение пяти лет занимать должности 
в госорганах.

Поскольку Сергей Цуканов должен отбывать на-
казание в колонии строгого режима, то время, про-
веденное под арестом, ему будет засчитано по фор-
муле «один день в СИЗО — один день в колонии». 
С учетом того что осужденный находился в следст-
венном изоляторе фактически половину назначен-
ного ему срока, вскоре он уже сможет ходатайство-
вать об условно-досрочном освобождении (УДО).

После оглашения судебного решения адвокат 
Елена Сычева не стала комментировать итоги про-
цесса, сославшись на принципы адвокатской эти-
ки, но заметила, что «прежде чем ходатайствовать 
об УДО, необходимо пройти все стадии обжалова-
ния приговора».

Алексей Соковнин

Таможенника осудили, 
но не оштрафовали
Бывший замглавы Московской таможни 
получил пять лет колонии по делу о взятке

Как стало известно „Ъ“, Генпроку-
ратура утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу 
об особо крупном  мошенничестве 
бизнесмена Армена Кобаляна. 
По версии следствия, он в соста-
ве организованной группы, будучи 
субподрядчиком при реконструк-
ции Центра управления полета-
ми (ЦУП) в подмосковном Короле-
ве, участвовал в хищении более 
300 млн руб. средств «Роскосмо-
са». Пару месяцев назад по это-
му делу к семи годам заключения 
были приговорены гендиректор 
«Дельта Строй» Александр Оси-
пов и исполнительный директор 
«СУ-24» Казбек Тебиев. Их защи-
та настаивает, что заказчику была 
предоставлена действительная 
банковская гарантия, по которой 
полностью возвращен аванс; рабо-
ты, согласно заключению экспер-
тов, выполнялись, а причиной за-
держки стройки стали проблемы 
с проектной документацией.

По данным „Ъ“, уголовное дело од-
ного из руководителей строительной 
компании «СУ-24» Армена Кобаляна не-
сколько «отстало» от основного рассле-
дования, так как было выделено в от-
дельное производство. Постановление 
о привлечении его в качестве обвиняе-
мого в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) было вынесено следо-
вателями Главного управления по рас-
следованию особо важных дел След-
ственного комитета РФ еще в феврале 
2017 года. Речь шла о якобы имевших 
место хищениях сотен миллионов бюд-
жетных рублей при возведении и тех-
ническом перевооружении корпусов 
легендарного ЦУПа в Королеве. Одна-
ко тогда найти фигуранта не удалось — 
он был объявлен сначала в федераль-
ный, а затем и международный розыск. 
Лишь в ноябре 2021 года его задержали 
и поместили в СИЗО.

В это время в Хорошевском суде 
Москвы уже шел процесс по делу его 
предполагаемых сообщников — ген-
директора компании «Дельта Строй» 
Александра Осипова и другого руково-
дителя «СУ-24» — субподрядчика «Дель-
та Строй» Казбека Тебиева. Третьей 
подсудимой стала главбух последней 
компании Любовь Петренко. При этом 
если первым двум вменяли в вину 
и мошенничество, и легализацию до-
бытых преступным путем средств (ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ), то пожилой женщи-
не инкриминировали только «отмы-
вание». Однако в мае прошлого года 
70-летняя Любовь Петренко сконча-
лась, не пережив осложнений от пере-
несенного COVID-19.

По версии следствия, Армен Ко-
балян, «являясь руководителем суб-
подрядной организации, в составе 
организованной группы совместно 
с руководителями иных юридических 
лиц путем обмана похитил более 
300 млн руб. бюджетных средств». «По-
лучив возможность распоряжаться 
похищенными средствами, Кобалян 
совершил финансовые операции по ле-
гализации части добытых преступным 
путем денег на сумму не менее 115 млн 
руб.»,— пояснил „Ъ“ источник в сило-
вых структурах, отметив, что материа-
лы уже направлены Генпрокуратурой 
в Пресненский райсуд Москвы для рас-
смотрения по существу.

Стоит отметить, что Александр Оси-
пов и Казбек Тебиев в феврале этого 
года выслушали обвинительный при-
говор. Гособвинение в ходе прений 
сторон просило приговорить каждого 
к восьми годам и шести месяцам обще-
го режима с удовлетворением граждан-
ского иска «Роскосмоса» как потерпев-
шей стороны на 790 млн руб.— всю 
сумму, перечисленную АО «ЦНИИмаш» 
на перестройку корпусов ЦУПа. В ито-
ге оба подсудимых были признаны ви-
новными по всем пунктам и пригово-
рены к семи годам лишения свободы, 
а дело в отношении Любови Петренко 
прекратили в связи с ее смертью. На-
ходившихся под подпиской о невые-
зде мужчин конвой заковал в наручни-
ки в зале суда. Они были направлены 
в столичный СИЗО-3, более известный 
как «Пресненская пересылка», откуда 
их этапировали в Великие Луки, хотя 
приговор в законную силу не вступил.

Бизнесмены и их адвокаты требо-
вали на процессе полного оправдания 
и уже обжаловали приговор.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, 
Александр Осипов и Казбек Тебиев 
были задержаны в декабре 2016 года 
в рамках масштабного расследования 
хищений при возведении космодро-
ма Восточный и других строек в косми-
ческой отрасли. Оба они пробыли под 
стражей около двух лет, но потом, ког-
да тогдашний замгенпрокурора Вик-
тор Гринь отказался в первый раз ут-
вердить обвинительное заключение, 
вышли на свободу. Между тем к числу 
обвиняемых добавились Любовь Пет-
ренко и бенефициар строительной 
компании Максим Кузнецов, которого 
поймать не смогли, и он до сих пор чи-
слится в международном розыске. При 
этом изначально одним из первых фи-
гурантов являлся руководитель подве-
домственного заказчику строительства 
Спецстрою России ФГУП «Спецстрой-
технологии» Владимир Шамаилов. 
Как рассказывал „Ъ“, до того он успел 

послужить в ряде министерств и ве-
домств, включая ФМС и МЧС. Потом 
он был осужден за ряд злоупотребле-
ний, но в деле ЦУПа уже тяжелоболь-
ной к тому времени мужчина в итоге 
оказался только свидетелем.

Защита Александра Осипова и Казбе-
ка Тебиева уверена, что Хорошевский 
суд при вынесении решения не учел 
ряд важнейших моментов. Адвокаты 
не согласны с тем, что срыв плана ра-
бот произошел по вине «Дельта Строй». 
«Мы обратили внимание суда на резуль-
таты судебной экспертизы, данные Гла-
вгосэкспертизы, обширную переписку 
между „ЦНИИмаш“ и „Спецстройтех-
нологиями“ по проблемам с проект-
ной документацией»,— заявил Дмит-
рий Данилов, один из представителей 
осужденных. По его словам, задержки 
происходили из-за отсутствия положи-
тельного заключения госэкспертизы 
по проектной документации у заказчи-
ка, которая содержала «многочислен-
ные и существенные недостатки». Кро-
ме того, по версии господина Данилова, 
договор с «Дельта Строй» был расторг-
нут по надуманным причинам в одно-
стороннем порядке за шесть месяцев до 
истечения его срока. Его коллега Вяче-
слав Феоктистов особо отметил, что под 
якобы похищенный аванс от «Спец-
стройтехнологий» в 304 млн руб. была 
своевременно предоставлена банков-
ская гарантия, по которой он был пол-
ностью возвращен. Залогом гаран-
тии стало личное имущество Максима 
Кузнецова — подмосковный коттедж 
с участком и всеми строениями стоимо-
стью, согласно экспертным оценкам, до 
390 млн руб. Однако, по данным защи-
ты, вся сумма банковской гарантии до 
«Роскосмоса» до сих пор не дошла.

Защитники считают: утверждение 
следствия о том, что «Дельта Строй» толь-
ко создавала видимость работ в ЦУПе, 
не обладая мощностями для их выпол-
нения, не выдерживает критики. «Суду 
были представлены данные о том, что 
компания успела только за четыре года 
успешно выполнить 274 госконтракта 
более чем на 5,2 млрд руб. и что собст-
венные средства у ООО имелись»,— до-
бавил господин Феоктистов. По его сло-
вам, только во время работы по ЦУПу на 
счета «Дельта Строй» поступило более 
1,3 млрд руб. от других проектов. «Сре-
ди выполненных работ — реконструк-
ция столичного парка „Сокольники“ 
(540 млн руб.), ремонт зданий медакаде-
мии имени Сеченова (170 млн руб.) и ка-
лининградского Музея Мирового океа-
на (266 млн руб.)»,— добавил господин 
Феоктистов, выразивший надежду, что 
эти данные учтет Мосгорсуд.

Сергей Сергеев

В ЦУПе запустили хищения
Передано в суд дело о махинациях  
при реконструкции предприятия «Роскосмоса»

Прокурор запросил для Анастасии 
 Алексеевой длительный срок   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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новости
У дорожных аварий  
плохое самочувствие
Число ДТП в стране снова начало расти

Аварийность на дорогах и число 
погибших в ДТП с начала года вы-
росли почти на 3%, следует из 
данных Госавтоинспекции. Не-
гативный тренд наблюдается 
в 45 регионах России, причем 
в некоторых аварийность выро-
сла в 1,5–2 раза. Эксперты кон-
статируют ухудшение мораль-
но-психологического состояния 
водителей: во время кризисов 
они становятся более нервны-
ми и рассеянными, в результате 
чего чаще попадают в ДТП. Дру-
гой причиной может стать пере-
груженность дорог транспортом 
из-за изменений логистики.

Госавтоинспекция опубликовала 
квартальный отчет по аварийности. 
Из него следует, что общее число ДТП 
с начала 2023 года выросло на 2,6% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022 года. За первые три месяца 
произошло 24,2 тыс. аварий, в кото-
рых погибло 2,66 тыс. человек (+2,8%) 
и 31,1 тыс. ранено (+2%). По итогам 
прошедшего 2022 года аварийность 
снизилась на 5%; в январе 2023 года 
она продолжила сокращаться, но 
февраль стал переломным — за один 
месяц число ДТП выросло на 12%.

Дорожная аварийность выросла 
в половине регионов России — «ре-
кордсменами» стали Калмыкия (+94%), 
Северная Осетия—Алания (+53,2%), 
Республика Тыва (+47%), Бурятия 
(+41,3%), Ингушетия (+38,7%). Среди 
федеральных округов по приросту 
ДТП лидируют Северо-Кавказский, 
Южный и Сибирский. Но на фоне об-
щего негативного тренда ряд показате-
лей снижается. К примеру, число ДТП 
с участием пьяных водителей сокра-
тилось почти на 27,8% (всего произош-
ло 1,23 тыс. аварий такого типа). Число 
происшествий на дорогах межмуни-
ципального и регионального значе-
ния уменьшилось на 2% (до 4,5 тыс.). 
„Ъ“ направил запрос в МВД с просьбой 
прокомментировать статистику.

Научный директор Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики ВШЭ Михаил Блинкин го-
ворит, что за последние 30 лет ава-
рийность в стране стабильно пада-
ла. Однако было два периода, когда 
наблюдался рост: во время экономи-
ческих кризисов 1998 и 2008 годов. 
«Сейчас мы вступили в третий пери-
од,— говорит он.— Настроение лю-
дей очень сильно сказывается на 
транспортном поведении. У одного 
умер родственник, другой потерял 

работу — в результате водитель стано-
вится менее осмотрительным, более 
нервным, внимание на дороге рассе-
ивается. Думаю, как следствие, в те-
чение всего года аварийность будет 
расти». Эта гипотеза подтверждается 
и данными ГИБДД: 88% всех ДТП с на-
чала года произошло по вине води-
телей. Михаил Блинкин считает, что 
чуть позже добавится еще один фак-
тор — старение автопарка из-за па-
дения продаж новых автомобилей, 
а также ухудшения качества и часто-
ты обслуживания автомобилей.

Рост показателей может быть выз-
ван массой разных причин, счита-
ет гендиректор экспертного цент-
ра «Движение без опасности» Вадим 
Мельников. Среди них — увеличе-
ние числа ДТП из-за распростране-
ния в городах электросамокатов 
и прочих средств индивидуальной 
мобильности (СИМ). Инфраструкту-
ра в большинстве регионов под этот 
вид транспорта по-прежнему не гото-
ва, говорит господин Мельников. По 
данным ГИБДД, в 2022 году число ава-
рий с СИМ выросло на 45% Чтобы вы-
вести из зоны риска хотя бы детей, 
нужно вводить в школьный курс физ-
культуры базовые правила пользова-
ния СИМ, говорит Вадим Мельников.

Собеседники „Ъ“, связанные с экс-
плуатацией дорожной сети, говорят, 
что к увеличению аварийности мо-
гла привести перестройка логисти-
ческих цепочек и закрытие границ. 
На дорогах сейчас гораздо больше 
транспорта, а в выходные и праздни-
ки наблюдается очень плотное дви-
жение из-за внутреннего туризма.

Реального роста количества проис-
шествий не происходит, считает коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов,— просто сработал эф-
фект «низкой базы» (когда в феврале 
2022 года аварий было меньше обыч-
ного, на фоне чего февраль 2023-го 
показал прирост). В начале прошло-
го года в приграничных с Украиной 
территориях ограничивалось движе-
ние в связи с подготовкой к специаль-
ной военной операции, утверждает 
он, в результате чего автомобильный 
трафик в этих регионах сократился. 
«Аварийность всегда является произ-
водной от трафика — если он падает, 
то и число ДТП вслед за ними»,— пояс-
няет господин Шкуматов. Какие-то си-
стемные выводы можно будет сделать 
только по следующим нескольким ме-
сяцам, считает эксперт.

Иван Буранов

Науку измерили новым рейтингом
«Единая Россия» посчитала, в каких регионах лучше всего 
поддерживают молодых ученых

«Единая Россия» составила рей-
тинг регионов РФ по уровню под-
держки молодых ученых. На 
первом месте оказалась Кеме-
ровская область, а вот Москва за-
няла лишь 16-ю позицию. По мне-
нию авторов, перечень должен 
стимулировать регионы созда-
вать привлекательную среду для 
молодых специалистов и умень-
шать отток научных кадров. Од-
нако в Министерстве науки 
и высшего образования РФ усом-
нились в корректности данных, 
на основе которых был составлен 
рейтинг, а столичный департа-
мент образования и науки заявил 
про нелогичность критериев.

11 апреля первый зампред ко-
митета Госдумы по науке и высше-
му образованию Александр Мажуга 
(ЕР) представил рейтинг регионов 
России по уровню поддержки моло-
дых ученых. В нем перечислены 77 
субъектов РФ из 89. Рейтинг состав-
лялся впервые — на основе данных 
за 2022 год. Региональным властям 
предложили предоставить данные 
о мерах поддержки молодых специ-
алистов; те, кто решил принять учас-
тие в рейтинге, самостоятельно со-
брали и направили запрошенную 
партией информацию.

Критериями для оценки стали: 
процент исследователей в возрасте 
до 35 и 40 лет от общего числа уче-
ных, работающих в регионе; наличие 
региональных фондов поддержки на-
уки, программ обеспечения молодых 
специалистов жильем и грантовой 
поддержки их работ. Лидерами стали 
Кузбасс, Новгородская и Калужская 
области, а также Республика Башкор-
тостан. Москва расположилась лишь 
на 16-й позиции из 77.

По словам господина Мажуги, 
главная цель рейтинга — «стиму-
лировать регионы формировать 
привлекательную среду для жизни 
и работы молодых ученых», чтобы 
уменьшить отток научных кадров 
оттуда. Отдельно депутат отметил, 
что создатели «полностью доверяли 
данным, предоставленным субъек-
тами, хотя и видели в них неточно-
сти и ошибки, которые приходилось 
оперативно исправлять».

Член комитета Госдумы по прос-
вещению Лариса Тутова (ЕР) считает, 

что собранные для рейтинга данные 
помогут улучшить партийный за-
конопроект о статусе молодого уче-
ного, который сейчас находится на 
рассмотрении во втором чтении. Де-
путат рассказала, что при создании 
рейтинга удалось собрать и проа-
нализировать региональные меры 
поддержки молодых специалистов 
и понять, какие из них наиболее эф-
фективны. «На основе этой инфор-
мации мы дополняем законопроект, 
который в итоге должен повысить 
престиж профессии ученого»,— рас-
сказала госпожа Тутова.

Тем не менее данные, на основе 
которых составлялся рейтинг, вызва-
ли недоверие у заместителя минист-
ра науки и высшего образования РФ 
Ольги Петровой: «Я совсем недавно 
занимала пост министра образова-
ния Нижегородской области и пом-
ню, что у нас было гораздо больше 

грантов молодым ученым. Пусть не-
крупных, по 300–500 тысяч, но боль-
ше». Также замминистра усомни-
лась, верно ли указано количество 
молодых специалистов из Томской 
и Новосибирской области — ей по-
казалось, что это число заметно за-
нижено. «Нужна более тщательная 
экспертиза, чтобы отработать рей-
тинг и чтобы он стал действительно 
значимым. Потому что при нынеш-
них критериях регионам, где мень-
ше ученых и меньше вузов, легче 
попасть на вершину списка»,— до-
бавила госпожа Петрова.

Заместитель руководителя депар-
тамента образования и науки города 
Москвы Александр Тверской остался 
удивлен 16-м местом столицы в рей-
тинге. На его взгляд, в Москве ока-
зываются «беспрецедентные меры 
поддержки молодым ученым» и «вы-
деляются гранты и премии на очень 
большие суммы». Господин Тверской 
отметил, что пока не совсем понял 
структуру рейтинга: «Нам для улуч-

шения места нужно то ли сокращать 
количество ученых, то ли увеличи-
вать количество мер поддержки, 
оставляя размер финансирования 
прежним». Он предположил, что 
наиболее эффективный способ по-
пасть в топ — раздробить крупные 
гранты на более мелкие и выдавать 
их большему количеству ученых. Та-
кой подход господин Тверской счи-
тает малопригодным для реального 
улучшения мер поддержки, поэтому 
критерии рейтинга показались ему 
нелогичными.

Завершая обсуждение, Александр 
Мажуга заявил, что рейтинг нужно 
сделать ежегодным и сопоставлять 
его с Национальным рейтингом на-
учно-технологического развития, 
который готовит Минобрнауки. На-
помним, что первые позиции в нем 
занимают Москва, Санкт-Петербург 
и Томская область, которые не во-
шли даже в топ-10 списка «Единой 
России». «Интересно посмотреть 
в динамике, насколько меры под-
держки молодых ученых влияют на 
технологический успех региона в це-
лом»,— сказал господин Мажуга.

Полина Ячменникова

Паллиативные пациенты  
застряли между бюджетами
Фонд «Вера» заявил о сложностях с оплатой  
паллиативной помощи иногородним в Москве

Фонд помощи хосписам «Вера» запустил благотво-
рительный сбор на паллиативную помощь для ино-
городних граждан в Москве. По закону возмещать 
такие затраты должен родной регион пациента, од-
нако на практике механизм межбюджетных транс-
фертов не работает. Так, в 2022 году «Вера» опла-
тила столичную паллиативную помощь для 130 
человек из других регионов на 8 млн руб. Экспер-
ты указывают, что в столице эти услуги могут сто-
ить втрое дороже, чем в регионах. Московский де-
пздрав утверждает, что не получал заявок от других 
регионов на госпитализацию пациентов в паллиа-
тивных учреждениях столицы.

Фонд помощи хосписам «Вера» поднял вопрос слож-
ности с государственной оплатой паллиативной помо-
щи в Москве для граждан, зарегистрированных в дру-
гих регионах России. Закон гарантирует каждому право 
на помощь в конце жизни и обезболивание, но финан-
сирование паллиативной помощи обеспечивает бюджет 
конкретного региона. И если человеку с постоянной ре-
гистрацией в Самаре понадобится такая поддержка в Мо-
скве, то самарский бюджет должен будет возместить сто-
лице затраты на паллиатив. Механизм межбюджетных 
трансфертов разработали после поручения президента 
Владимира Путина в 2020 году найти способ оказывать 
человеку помощь там, где он умирает, а не там, где он за-
регистрирован по месту жительства.

Но стоимость такой поддержки в Москве и в дру-
гих регионах значительно различается. Это несоответ-
ствие, указывают в фонде «Вера», приводит к тому, что 
механизм межбюджетных трансфертов не работает. По 
данным «Веры», за прошлый год Центр паллиативной 
помощи департамента здравоохранения Москвы (его 
директор — Нюта Федермессер, создатель и член управ-
ляющего совета фонда «Вера») принял 130 иногородних 
пациентов. Это стоило почти 8 млн руб., но регионы за-
траты не компенсировали, так что паллиативную под-
держку этим пациентам оплатил фонд «Вера». Сейчас ор-
ганизация запустила сбор на паллиативную помощь для 
иногородних граждан в Москве на 2023 год. «Мы надеем-
ся, что сможем сделать так, чтобы существующий меха-
низм решения проблемы заработал, перестал быть но-
минальным. Но на это могут уйти год-два-три. А боль не 
ждет»,— прокомментировали в фонде.

Директор проектов ОНФ «Регион заботы» Анастасия 
Жданова указывает: в федеральную программу государ-
ственных гарантий включены два важных показателя до-
ступности паллиативной помощи. Первый — какому ко-
личеству человек, не зарегистрированных в субъекте РФ, 
была оказана помощь в этом субъекте. Второй — количе-
ство человек, за которых их родной регион компенсиро-
вал затраты другому региону, где они фактически находи-
лись. «Показателем доступности паллиативной помощи 

в Москве будет то, сколько граждан из других субъектов 
РФ бесплатно получили паллиативную помощь в столи-
це — и сколько Москва заплатила другим субъектам за 
оказание помощи в конце жизни москвичам в другом ре-
гионе»,— говорит госпожа Жданова. Она соглашается, 
что механизм межбюджетных трансфертов не работает, 
а контроль за его применением фактически отсутствует. 
По ее словам, это связано с большой разницей в тарифах: 
«В одном регионе день пребывания человека в стациона-
ре обходится бюджету в 3 тыс. руб., а в другом — более 
10 тыс. Конечно, субъекты не готовы платить, потому что 
у них на это нет бюджета». А более глобальная проблема, 
продолжает Анастасия Жданова, это отсутствие в России 
единого стандарта и правильно рассчитанных тарифов 
оказания паллиативной помощи.

Директор фонда помощи людям с БАС и другими ней-
ромышечными заболеваниями «Живи сейчас» Наталья 
Луговая говорит, что проблема актуальна не только для 
Москвы: «Если человек прописан, например, в Хабаров-
ске, а его дети забрали в Иркутск, то многое из паллиа-
тивной помощи, включая оборудование, он получить не 
сможет, потому что рекомендовано все это получать по 
месту постоянной регистрации». При этом госпожа Луго-
вая подчеркивает, что большой процент пациентов всег-
да будет ехать в Москву и Санкт-Петербург, потому что это 
«центры компетенций». Так, люди с БАС в родных регио-
нах иногда не могут получить диагноз 1,5–2 года. А при-
езжая в столицу, находятся уже на той стадии заболева-
ния, когда нуждаются в паллиативной помощи. «Если бы 
были выстроены эти межрегиональные расчеты, это мог-
ло бы решить проблемы пациентов с редкими диагноза-
ми»,— говорит Наталья Луговая.

В департаменте здравоохранения Москвы заявили 
„Ъ“, что паллиативная помощь иногородним пациентам 
оказывается в ряде подведомственных ему медорганиза-
ций. А возможность госпитализации в таких случаях всег-
да рассматривается индивидуально. «Заявок на заключе-
ние соглашений на госпитализацию пациентов других 
регионов в паллиативных учреждениях Москвы от дру-
гих субъектов не поступало»,— сообщили в депздраве. 
Там добавили, что в Москве человек всегда может вызвать 
скорую медицинскую помощь, бригада которой прове-
дет обезболивание на дому. Ни прописка, ни место нахо-
ждения пациента с хроническим болевым синдромом не 
могут быть препятствиями для выписки необходимых 
препаратов для купирования болей. В депздраве допол-
нительно сообщили, что медицинская помощь по самым 
разным профилям — как на амбулаторном, так и на ста-
ционарном этапе — иногородним пациентам оказыва-
ется бесплатно в рамках программы ОМС в московских 
городских поликлиниках, стационарах, а также в феде-
ральных клиниках. 

Наталья Костарнова

Регионам предписано 
завлекать молодых ученых  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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мировая политика

Глава Белого дома Джо Байден посетил 
Северную Ирландию по случаю 25-летия 
соглашения Страстной пятницы, поло-
жившего в 1998 году конец гражданской 
войне между сторонниками и против-
никами власти британской короны над 
Ольстером. В Белфасте президент США 
провел переговоры с премьером Вели-
кобритании Риши Сунаком и выступил 
в университете. Поездка господина Бай-
дена пришлась на трудные времена для 
Северной Ирландии, переживающей 
глубокий политический кризис из-за по-
следствий «Брексита». В этой нервозной 
атмосфере визит Джо Байдена, като-
лика, любящего при случае похвастать-
ся своим ирландским происхождением, 
многих совсем не обрадовал. Впрочем, 
в ходе следующей остановки — в Респу-
блике Ирландия — его наверняка будет 
ждать более теплый прием.

Трехдневное турне Джо Байдена в Север-
ную Ирландию и Республику Ирландия на-
чалось с посещения Белфаста, где президент 
США встретился с премьер-министром Ве-
ликобритании Риши Сунаком и североир-
ландскими политиками. Несмотря на ра-
достный повод — 25-ю годовщину соглаше-
ния Страстной пятницы, ознаменовавшего 
завершение 30-летнего конфликта в Ольсте-
ре,— обстановка в Северной Ирландии сей-
час далека от идеальной. Из-за «Брексита» эта 
часть Соединенного Королевства фактиче-
ски оказалась отрезана от Великобритании, 
что поставило под угрозу мирное соглаше-
ние от 1998 года. Чтобы его сохранить и оста-
вить в силе один из ключевых пунктов тех 
договоренностей — открытую границу с Ре-
спубликой Ирландия,— Лондону пришлось 
ввести таможенный контроль между этой ча-
стью страны и остальным государством.

Юнионисты — сторонники сохранения 
Ольстера в составе Соединенного Королевст-
ва — увидели в этом предпосылки для форми-
рования на острове единой Ирландии. В итоге 
уже больше года фактически не работает дру-
гой пункт мирного соглашения — о разделе-
нии властей в местном правительстве. Юнио-
нисты блокируют работу Ассамблеи Северной 
Ирландии в знак протеста против торговых ба-
рьеров внутри королевства. И хотя нынешний 
премьер Великобритании Риши Сунак попы-
тался решить проблему, заключив недавно 
с Евросоюзом рамочное Виндзорское согла-
шение (оно позволит уменьшить торговые ба-
рьеры между частями государства), крупней-
шую пробританскую силу региона — Демо-
кратическую юнионистскую партию (ДЮП) 
это не убедило, и она продолжила бойкот.

Именно в такой напряженный момент 
в Белфаст и прибыл Джо Байден, который 
не скрывал, что главная его цель — помочь 
Ольстеру «сохранить мир». Проблема в том, 
что в глазах юнионистов — североирлан-

дцев-протестантов — господин Байден — фи-
гура, не совсем способствующая единению. 
Прапрадедушка президента США — сапож-
ник из графства Лаут (в Республике Ирлан-
дия, прямо на границе с Северной Ирлан-
дией) Оуэн Финнеган иммигрировал в США 
в 1849 году, а в 1850-м за ним последовала его 
семья, включая прадеда главы Белого дома 
Джеймса Финнегана. Ирландскими корнями 
Джо Байден всегда гордился и при каждом 
удобном случае ими хвастался. Однако на се-
вере острова появление президента-католи-
ка у многих вызвало негативную реакцию.

Бывшая лидер ДЮП, экс-глава северо-
ирландского правительства Арлин Фостер 
встретила приезд Джо Байдена в Белфаст 
резкой критикой, назвав его главным про-
тивником юнионистов среди всех современ-
ных президентов США. «Он ненавидит Сое-
диненное Королевство, и я не думаю, что для 
этого есть какие-либо сомнения. Я думаю, тот 
факт, что он приезжает сюда, вообще не ока-
жет никакого давления на ДЮП, скорее, нао-

борот, потому что многие люди считают его 
просто прореспубликанцем и пронациона-
листом»,— сказала она.

Помощнику Джо Байдена и старшему ди-
ректору по Европе в Совете нацбезопасности 
США Аманде Слоут даже пришлось высту-
пить со специальным комментарием, в кото-
ром она вполне серьезно заверила, что амери-
канский лидер «не настроен антибритански».

Тем временем перед главным событием 
визита — речью в Университете Ольстера — 
Джо Байден провел переговоры с премьером 
Риши Сунаком, а затем и с лидерами поли-
тических партий Северной Ирландии. Не-
смотря на явное желание сыграть роль объе-
динителя, судя по реакции местной прессы, 
вышло это у него не вполне удачно. Прежде 
всего британские СМИ достаточно резко от-
реагировали на двусторонние переговоры 
президента США и премьера Соединенно-
го Королевства, сочтя место для их прове-
дения — за небольшим квадратным столом 
в отеле — не вполне подходящим.

Корреспондент телекомпании BBC в Бел-
фасте Сара Смит отметила, что встреча за 
чашкой кофе не была «ни достаточно про-
должительной, ни достаточно содержатель-
ной». Ей вторила газета The Guardian, кото-
рая сопроводила первые кадры со встречи 
ремаркой, что происходящее «больше похо-
же на кофе-брейк, нежели на двусторонку».

Во время этой беседы господин Байден за-
явил, что приехал «сюда, чтобы услышать» 
представителей политических сил Северной 
Ирландии. И такая возможность ему предста-
вилась перед запланированной речью в Уни-
верситете Ольстера. Правда, впечатление от 
беседы президента США с местными полити-
ками, которой было уделено менее получаса, 
тоже получилось смазанным. The Guardian 
подчеркнула, что происходящее было похо-
же на участие Джо Байдена в «быстрых свида-
ниях (speed dating — специальные меропри-
ятия для знакомств, где участники постоян-
но меняются партнерами-собеседниками.— 
„Ъ“) в рамках политического процесса».

Впрочем, Джо Байден очень старался про-
извести положительное впечатление, а его 
выступление по случаю 25-летия соглаше-
ния Страстной пятницы получилось доста-
точно проникновенным. В своей речи он 
вспомнил, что, когда приезжал в Белфаст 
в 1991 году в период «смуты» (общее назва-
ние для трех десятилетий вооруженного 
противостояния в Ольстере), там не было 
ни одного стеклянного здания из-за угрозы 
взрывов, «город был опутан колючей прово-
локой». Зато теперь он произносит эти сло-
ва, находясь в стеклянном кампусе универ-
ситета, подчеркнул господин Байден. Он от-
метил, что в 1998 году не было никаких га-
рантий, что соглашение Страстной пятницы 
сработает, и на его реализацию потребова-
лись «долгие, упорные годы работы». По сло-
вам президента США, в его бытность сена-
тором достижение мира на острове ему ка-
залось нереалистичным. Однако «700 дней 
неудач и один успешный день» перевер-
нули ситуацию, которая «изменила поли-
тическую гравитацию в мире». «Ваша исто-
рия — это наша история. Американский на-
род был и остается с вами на каждом шаге 
этого пути»,— сказал господин Байден, заве-
рив в стремлении Вашингтона способство-
вать сохранению мира в Ольстере.

Отметив, что Белый дом был спроектиро-
ван ирландцем, президент США призвал по-
литические силы Северной Ирландии вос-
становить работу «демократических инсти-
тутов» — местной ассамблеи и правительст-
ва, поскольку только таким образом, по его 
мнению, можно спасти будущее Ольстера.

Повлияет ли призыв президента США на 
местных политиков, пока неясно. Однако ли-
дер ДЮП Джеффри Доналдсон после «очень 
короткой встречи» с господином Байденом 
отметил, что глава Белого дома, как и все в Се-
верной Ирландии, «хочет, чтобы политиче-
ские институты снова заработали». «Но это 
может произойти только тогда, когда у нас бу-
дет прочный фундамент для этого»,— сказал 
господин Доналдсон, стараясь не давать из-
лишних надежд на скорое урегулирование 
кризиса. Хотя в Лондоне, судя по коммента-
риям в британской прессе, все же рассчиты-
вают, что усилия господина Байдена не будут 
напрасными.

После выступления в университете прези-
дент США покинул Белфаст и вылетел в Дуб-
лин — ближайшие дни он проведет в Респу-
блике Ирландия, где у него намечены пере-
говоры с президентом страны Майклом Хиг-
гинсом, посещение мест, связанных с жиз-
нью его предков, и даже встречи с дальними 
родственниками. Судя по ожиданиям в СМИ, 
в республиканской Ирландии демократу Бай-
дену уготован куда более теплый прием, не-
жели на подвластных британской короне тер-
риториях.

Алексей Забродин

Страстной Джо
Президент США начал турне по Ирландии по случаю 25-летия установления мира на острове

Новые протесты нефтяников 
в Казахстане напомнили не та-
кое уж давнее «назарбаевское» 
прошлое, когда недовольство ра-
бочих жестко гасили превосходя-
щими силами спецназа. Несмо-
тря на прошлый кровавый опыт, 
люди опять идут на улицу. И это 
показывает: в стране так и не 
найден рецепт того, как решать 
и предотвращать экономические 
неурядицы, уже не раз приводив-
шие к человеческим жертвам.

Разгон безработных
Акция протеста рабочих нефтесер-
висной компании «БерАли Манги-
стау Company», расположенной в го-
роде Жанаозен Мангистауской обла-
сти, началась 10 апреля около 21:00 
по астанинскому времени. Она бы-
ла немноголюдной: от 100 до 200 че-
ловек. Люди появились на площади 
перед главным входом в расположен-
ное в самом центре Астаны здание, 
где находятся офисы министерства 
энергетики и госкомпании «Казму-
найгаз». Рабочие оставались на улице 
всю ночь и 11 апреля никуда не ушли.

Причина протеста — проигрыш 
«БерАли Мангистау Company» тенде-
ра на проведение сервисных работ 
по ремонту скважин «Озенмунайга-
за» («дочки» «Казмунайгаза»). Из-за 
этого около 200 сотрудников компа-
нии остались без работы. Изначаль-
но суть их требований была в пере-
смотре итогов тендера, который вы-
играла другая компания. Затем ра-
бочие стали настаивать на их трудоу-
стройстве в «Озенмунайгаз». 

Участники протеста рассказыва-
ли журналистам, что устали от нео-
пределенности и хотели бы, чтобы 
вместо договоров аутсорсинга с ни-
ми заключили долгосрочные трудо-
вые контракты.

«Казмунайгаз» сообщил в пресс- 
релизе, что уволенным предложи-
ли трудоустройство в другую ком-
панию, с сохранением зарпла-
ты, которая в среднем составляет 
700 тыс. тенге (около $1,5 тыс.). Ра-
дио «Азаттык» (местная редакция 
«Радио Свобода»; весь холдинг при-
знан в России СМИ-иноагентом), 
впрочем, сообщило, ссылаясь на 
участников протеста: им были пред-

ложены зарплаты на 70% ниже тех, 
что выплачиваются в «Озенмунайга-
зе». Кроме того, отмечается в публи-
кации, рабочие отвергли предложе-
ние присоединиться к другим под-
рядным организациям, поскольку 
это предполагает временное, а не по-
стоянное трудоустройство.

В официальном сообщении «Каз-
мунайгаза» отмечалось, что в про-
цессе переговоров с протестующими 
последние ультимативно потребова-
ли трудоустройства именно в штат 
«Озенмунайгаза». «Однако это про-
тиворечит правилам найма на рабо-
ту в данную организацию, предус-
матривающую трудоустройство без-
работных Жанаозена в порядке оче-
реди»,— отметили в компании. Там 
также уточнили, что для перегово-
ров с рабочими была сформирова-
на специальная контактная группа. 

Переговоры, однако, ни к чему не 
привели. В итоге власти приняли ре-
шение применить силу. ОМОН, при-
бывший во вторник вечером к месту 
сбора рабочих, в течение получаса 
задержал всех участников протеста. 
Позже силовики сообщили, что бы-
ли задержаны 126 человек, которых, 
впрочем, вскоре отпустили. Департа-
мент полиции Астаны сообщил, что 
акцию пресекли, а ее участников за-
держали из-за нарушения закона 
«О мирных собраниях»: на проведе-
ние митинга не подавалась заявка, 
а место проведения акции не было 
согласовано с властями. 

Кадры силового разгона акции 
разлетелись по соцсетям. В Жанаозе-
не, откуда в столицу прибыли проте-
стующие, и в Актау в поддержку кол-
лег на улицы вышли уже тысячи че-
ловек. О солидарности с теми, кто 
протестовал в столице, заявили со-
трудники нефтесервисных и нефтя-
ных компаний Мангистау. 

Минное поле
Хотя акции 10 и 11 апреля были  
немноголюдными, они продемон-
стрировали, что западный нефте-
носный регион Казахстана по-преж-
нему остается зоной нестабильно-
сти. С Жанаозеном прочно ассоци-
ируются события конца 2011 го-
да (см. „Ъ“ от 18 декабря 2011 года). 
На протесты нефтяников в моного-

роде, длившиеся несколько меся-
цев, власть тогда ответила силой — 
жесткими задержаниями и стрель-
бой. Погибли по меньшей мере пол-
тора десятка человек.

После событий января 2022 года 
в Алматы и других городах Казахста-
на, когда в результате беспорядков 
погибли несколько сотен человек, 
любое волнение в стране привлека-
ет повышенное внимание. При этом 
западный — нефтеносный — регион 
Казахстана достаточно давно имеет 
устоявшуюся репутацию минного 
поля, где ситуация может взорвать-
ся в любой момент. 

За год, прошедший с трагических 
алматинских событий, президент 
Касым Жомарт-Токаев обрел всю 
полноту власти и перестроил под се-
бя госинституты, зачистив их от при-
ближенных своего предшественни-
ка Нурсултана Назарбаева. Он про-
возгласил государство для челове-
ка и осуществил ряд реформ. Но, су-
дя по недавним протестам, обезвре-
дить все мины пока не сумел. 

По словам главы казахстанской 
«Группы оценки рисков» Досыма Сат-
паева, протесты провоцирует «на-
слоение проблем», начиная от дис-
пропорции в региональном разви-
тии. «В Казахстане несколько доно-
ров бюджета, и среди них нефтега-
зовый запад. И именно запад всег-
да характеризовался большим коли-
чеством проблем: плохая экология, 
низкий уровень жизни, дефицит во-
ды. Там и экстремальные климатиче-
ские условия: туда все завозят и уро-
вень цен высокий. Поэтому зарпла-
ты позволяют многим только выжи-
вать»,— обрисовал ситуацию экс-
перт в разговоре с „Ъ“. 

По словам господина Сатпаева, на 
западе страны многие считают нес-
праведливым, что там качают нефть, 
государство получает от этого дохо-
ды, а регион не развивают ни эконо-
мически, ни инфраструктурно, ни 
культурно. «Это наслоение проблем 
постоянно приводит к взрывам. По 
разным причинам: от роста цен до 
увольнений. Там много подрядных 
организаций, и рабочие работают 
при нестабильных условиях — нет 
уверенности в будущем. Не знают, 
будет ли завтра существовать компа-

ния, нет социальных пакетов. Еще 
один важный момент — истощение 
ресурсов тех месторождений, где ра-
ботает „Казмунайгаз“ и его „дочки“. 
Прибыльность падает, а проблема 
диверсификации развития регио-
на и снижения зависимости от неф-
ти и газа не решается»,— заявил До-
сым Сатпаев.

Политический обозреватель Га-
зиз Абишев также назвал системной 
проблемой исчерпание месторожде-
ний в Мангистауской области, бур-
ный демографический рост там и от-
сутствие экономических альтерна-
тив для имеющейся рабочей силы. 
«Сокращается экономически обо-
снованное количество хорошо опла-
чиваемых рабочих мест»,— сказал 
господин Абишев „Ъ“. 

Власть, продолжает эксперт, нахо-
дится в частичном цугцванге. «Идти 
на обострение плохо с точки зрения 

посткантарских („кантар“ по-казах-
ски — январь.— „Ъ“) сантиментов 
и общего напряжения в обществе. 
Идти на уступки — значит подбра-
сывать дров в костер забастовочно-
го движения, показывать, что таким 
способом можно продавливать пра-
вительство. И не только по экономи-
ке»,— полагает Газиз Абишев. 

Досым Сатпаев указал на еще од-
ну унаследованную нынешней влас-
тью проблему — отсутствие меха-
низма коммуникации и решения 
проблем: «Когда Назарбаев создавал 
олигархическую систему экономи-
ки, было ясно, что надо сделать так, 
чтобы не существовало сильных про-
фсоюзов. Уничтожали профсоюзное 
движение, и уничтожили. Теперь, 
когда возникают трудовые конфлик-
ты, у рабочих нет представителей 
и посредников, которые бы отстаива-
ли их права в переговорах с властями 

и бизнесом. И они идут на улицу, что-
бы там заявить о своих правах». 

Перемены, которые произошли 
в стране за последнее время, как от-
метил господин Сатпаев, не привели 
к изменению подхода власти к реше-
нию наслоившихся проблем и выра-
ботке общей стратегии на этот счет. 
Госаппарат, по словам эксперта, 
остался во многом прежним. Мест-
ные власти — акимы (губернаторы) 
областей — все так же назначаются, 
а значит, не обладают мандатом на-
родного доверия. «Корабль старый, 
а штормит сильнее. Команда к штор-
мам не готова. Когда начнется иде-
альный шторм — а он произойдет, 
ибо число проблем растет,— реше-
ний под рукой не окажется»,— пре-
достерег собеседник „Ъ“.

Владимир Соловьев;  
Александр Константинов, 
Астана

Баррель проблем
Чем важен и что показал последний протест нефтяников в Казахстане

Британские журналисты дружно раскритиковали встречу Джо Байдена и Риши Сунака, сочтя, что она больше похожа  
на совместный кофе-брейк, чем на серьезные переговоры   ФОТО PATRICK SEMANSKY / AP
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Nikkei 225 28082,70 (+159,33)
РТС 975,46 (+2,07)
FTSE 100 7824,84 (+39,12)

DAX 15703,6 (+48,43)
DJIA* 33868,44 (+183,65)
NASDAQ Composite* 12036,73 (+4,85)

*На 12:30. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.04.23
Австралийский доллар 54,7645
Английский фунт 102,0503
Белорусский рубль 27,7953
Гонконгский доллар* 10,4744

Дирхам ОАЭ 22,3535
Доллар США 82,0934
Евро 89,7599
Индийская рупия** 99,8834

Казахский тенге** 18,2909
Канадский доллар 60,8866
Китайский юань 11,9142
СДР 110,6504

Сингапурский доллар 61,6317
Турецкая лира* 42,5811
Украинская гривна* 22,2287
Шведская крона* 78,9276

Швейцарский франк 90,9118
Японская иена** 61,3782
*За 10. **За 100. 

В Вашингтоне сняли трубку
Под санкции США попали «МегаФон» и «Металлоинвест»

Крупнейшими российскими компа-
ниями, попавшими 12 апреля под но-
вые санкции США, стали «МегаФон» 
и «Металлоинвест», подконтрольные 
Алишеру Усманову. Для  мобильного 
оператора сделан ряд смягчающих 
исключений. В отношении железоруд-
ного холдинга ограничения выглядят 
стандартными, однако, как и большин-
ство других российских производите-
лей сырья, он начал  трансформацию 
бизнеса в сторону дружественных 
рынков еще в прошлом году.

Очередной раунд санкций США против 
России значительно расширил SDN-лист, 
в который попал целый ряд граждан и ком-
паний. В значительной степени новые ог-
раничения коснулись активов Алишера Ус-
манова (о других санкциях см. стр. 1). Сам 
бизнесмен попал в черный список еще год 
назад, но в отношении подконтрольных ему 
компаний тогда была выпущена генераль-
ная лицензия, выводившая их из-под санк-
ций. Теперь она отменена, большинство ак-
тивов включено в SDN-лист, но снова с рядом 
существенных уточнений, оговоренных но-
выми лицензиями. Также в списке оказа-
лись менеджеры предприятий, партнеры 
и родственники господина Усманова.

«Мы считаем введенные США ограни-
чения против холдинга USM, его дочер-
них компаний, их менеджмента, а также 
родственников Алишера Усманова и дру-
гих акционеров несправедливыми и нео-
боснованными,— говорится в заявлении 
USM.— Алишер Усманов давно не занима-
ется предпринимательской деятельнос-
тью, владеет в холдинге долей менее 50% 
и не участвует в его управлении. Отдельно 
подчеркнем, что включение в списки род-
ственников — это аморальная практика, 

напоминающая взятие заложников». В хол-
динге обещают оспорить ограничения «как 
незаконные».

«Мегафон» вам еще позвонит
Среди крупнейших холдингов, оказавшихся 
в SDN-листе,— «МегаФон». Это первый рос-
сийский мобильный оператор, попавший 
в черный список, хотя экспортные ограни-
чения в отношении технологических ком-
паний уже существовали. В «МегаФоне» счи-
тают внесение в санкционный список США 
«несправедливым и незаконным шагом, не 
имеющим под собой никаких оснований». 
«Мы — коммерческая компания, оказыва-
ющая миллионам клиентов услуги высо-
кой социальной значимости. Мы намерены 
оспаривать ограничения всеми доступными 
способами»,— подчеркнули там.

В то же время в отношении « МегаФона» 
введен ряд исключений, смягчающих си-
туацию. Как и для ряда других активов, 
Управление по контролю за иностранны-
ми активами (OFAC) дало срок на сворачи-
вание операций с «МегаФоном» и контроли-
руемыми им организациями до 11 июля. Но 
есть и отдельная генлицензия, в рамках ко-
торой американским компаниям можно 
поставлять товары и оказывать услуги «Ме-
гаФону» и ООО «Диджитал инвест», связан-
ные с телекоммуникациями в Узбекистане 
и Таджикистане.

• «Диджитал инвест», 100% капитала ко
торого с декабря 2022 года принадлежит 
«ЮэСэМ Телекому», владеет 51% узбекского 
мобильного оператора Coscom (бренд Ucell) 
через местное СП с агентством по управле
нию государственными активами Узбеки

стана. В Таджикистане «МегаФон» владеет 
75% ЗАО «ТТ Мобайл» — местного представи
тельства оператора.
Американский регулятор уже выдавал 

генлицензию №25, охватывающую тот же 
объем операций, «но она действует только 
на территории России и не распространяет-
ся на операции, осуществляемые подсанкци-
онными лицами за рубежом», говорит специ-
альный советник по санкционным вопросам 
КАК Pen & Paper Кира Винокурова. Она доба-
вила, что обе лицензии позволяют лицам заку-
пать программное обеспечение и технологии.

«Год назад наблюдалась эйфория в связи 
с объявлением об исключениях для поставки 
телеком-решений российским игрокам с це-
лью поддержания „права человека на доступ 
к информации“. Многие ожидали возобнов-
ления поставок Nokia, Ericsson, но тщетно»,— 
отмечает заместитель руководителя Центра 
компетенций НТИ на базе «Сколтеха» по тех-
нологиям беспроводной связи и интернета 
вещей Александр Сиволобов.

OFAC выдало лицензию, чтобы избежать 
обвинений в создании чрезмерных ограниче-
ний, считает партнер адвокатского бюро NSP 
Сергей Гландин. Также, по его словам, лицен-
зия позволила «не портить отношения с Тад-
жикистаном и Узбекистаном».

Поставщики услуг для телефонной связи 
в случае работы с «МегаФоном» будут опреде-
лять, считаются ли они «услугами для комму-
никаций через интернет», исходя из собствен-
ной политики, добавил юрист. Освободить 
оператора от санкций могла бы смена собст-
венника, как это произошло, например, с «Ру-
салом», отмечает Александр Сиволобов: «Но 
стоит отметить, что даже в этом случае нет га-
рантий защиты от будущих ограничений».
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В Банке России прорабатывают идею 
выделения группы рискованных за-
емщиков, которые могли бы при 
возможности такого права остаться 
банковским клиентом и не перехо-
дить в МФО (где ставки существенно 
выше). На состоявшемся в среду за-
седании профильного комитета Гос-
думы глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
заявила, что рассматривается воз-
можность «ввести такую категорию 
и особым образом регулировать бо-
лее рискованных заемщиков».

В ЦБ пояснили „Ъ“, что сейчас рас-
сматриваются изменения в закон, 
которые могут наделить Банк Рос-
сии полномочиями устанавливать 
категории потребительских креди-
тов в зависимости от уровня риска 
заемщика. Обсуждаются возмож-

ные параметры новой категории, 
в том числе по максимальным сум-
ме и сроку кредитов. По мнению ЦБ, 
реализация такой инициативы «по-
зволит заемщикам, финансовое по-
ложение которых временно ухуд-
шилось, продолжать кредитоваться 
в банках по повышенным ставкам, 
которые все же будут существенно 
ниже, чем у МФО».

О проблемах перетока банков-
ских клиентов в МФО известно дав-
но. Клиентская база МФО, по данным 
СРО МиР, на конец 2022 года дости-
гла 17,3 млн человек, тогда как число 
банковских клиентов составляет око-
ло 42 млн человек. При этом в МФО 
зачастую идут люди с повышенной 
долговой нагрузкой, которые не 
прошли скоринг банка. А именно 
с ростом долговой нагрузки ЦБ в по-
следние годы активно борется.

Банкирам не жалко потерять пло-
хих клиентов, гораздо чувствитель-
нее, когда нет возможности удержать 
хороших. И в данном случае страте-
гия ЦБ выглядит скорее как дона-
стройка предыдущих решений по 
ужесточению потребительского кре-
дитования. Так, с начала года ЦБ ввел 
жесткие макропруденциальные ли-
миты, а до этого повышал надбавки 
по коэффициентам риска потребкре-
дитов с высоким показателем долго-
вой нагрузки.

В обычной практике обратить-
ся к МФО бывает гораздо легче, тог-
да как у банков достаточно жесткий 
отбор. Некоторые микрокредитные 
компании порой и вовсе не запраши-
вают кредитную историю заемщика. 
Проверка „Ъ“ показала, что получить 
заем в таких компаниях без проблем 
можно с ПДН более 80% и просрочен-
ной кредитной историей. Хотя для 
первичных заемщиков суммы неве-
лики — 7–15 тыс. руб., для повтор-
ных — до 100 тыс. руб.

Впрочем, донастройки  требуют 
и другие сегменты. В частности, 
Банк России активно ужесточает ус-
ловия на ипотечном рынке, а также 
пытается регулировать рынок рас-
срочек. Но найти универсальную 
формулу, похоже, невозможно, так 
как ЦБ ограничен в выборе субъек-
тов регулирования (банки, МФО), 
тогда как заемщики или другие 
участники рыночных отношений 
(ритейлеры, застройщики) мегаре-
гулятору неподвластны.

Банкирам  
не жалко потерять 
плохих клиентов,  
гораздо чувстви
тельнее, когда  
нет возможности  
удержать хороших 
клиентов

Шире долг
Неквалифицированным инвесторам добавят облигаций

Неквалифицированным инве-
сторам может стать доступно 
больше выпусков облигаций 
без тестирования. Участники 
рынка приветствуют расшире-
ние инвестиционных возмож-
ностей граждан. Однако нов-
шество содержит в себе и ряд 
рисков, в частности, принуди-
тельной ликвидации позиций 
при падении рейтинга эмитен-
та ниже А–.

Банк России собирается обсудить 
с профучастниками рынка ценных 
бумаг и экспертами новые возмож-
ности для диверсификации портфе-
лей неквалифицированных инвес-
торов, рассказал „Ъ“ представитель 
регулятора. В частности, ЦБ предла-
гает смягчить требования по уров-
ню инвестиционного рейтинга об-
лигаций российских эмитентов, 
которые приобретаются без тести-
рования, снизив его с ААА до уров-
ня A. «Наш анализ показывает, что 
вероятность дефолта эмитента с рей-
тингом А изменяется незначитель-

но по сравнению с ААА, но при этом 
количество доступных инвестору 
качественных облигаций россий-
ских эмитентов существенно возра-
стает»,— заявили в ЦБ.

• Рейтинг выпускам облигаций 
и эмитентам присваивают агент
ства (АКРА, «Эксперт РА», НКР, 
НРА). Он отражает способность 
эмитента выполнять взятые 
на  себя финансовые обязательст
ва. Уровень ААА — это наивысший 
 уровень кредитоспособности, А — 
умеренно высокий.
Все ОФЗ имеют наивысший рей-

тинг кредитоспособности, хотя 
формально кредитного рейтин-
га у государства нет. Также его име-
ют Москва, Санкт-Петербург, ХМАО, 
ЯНАО. Среди корпоративных эми-
тентов наивысший рейтинг име-
ют Сбербанк, «Роснефть», «Газпром», 
РЖД, ВТБ, «Норильский никель» 
и ряд других. По оценке младше-
го директора по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Михаила 
Никонова, на них приходится зна-

чительная часть долгового рынка — 
18 трлн руб. ОФЗ, более 11 трлн руб. 
корпоративных и около 200 млрд 
руб. субфедеральных облигаций. 
При этом расширение доступных 
по рейтингу бумаг для неквалифи-
цированных инвесторов по объему 
будет небольшим — 4,2 трлн руб. по 
корпоративным и 428 млрд руб. по 
региональным бондам, оценивает 
эксперт.

Вместе с тем по количеству выпу-
сков (а также эмитентов и отраслей) 
расширение будет более значитель-
ным. В настоящий момент на рын-
ке представлены около 500 выпу-
сков облигаций с рейтингом ААА 
(без учета структурных облигаций), 
а расширение до уровня А увеличит 
количество доступных к покупке до 
1,1 тыс. выпусков, оценивает руко-
водитель направления DCM депар-
тамента корпоративных финансов 
«Цифра брокер» Максим Чернега. 
Число доступных эмитентов увели-
чится с четырех десятков до 150, ука-
зывает эксперт. В их число попада-

ют Газпромбанк, Альфа-банк, РСХБ, 
ПСБ, АФК «Система» и другие.

Выигрывают инвесторы по ве-
личине ставки. В частности, доход-
ности облигаций с рейтингом AAA 
составляют 7,5–9% годовых, тогда 
как с рейтингом AA — 8,5–11% годо-
вых, а с рейтингом A — 9,5–13% го-
довых. При этом, согласно данным 
матрицы дефолтов от «Эксперт РА», 
вероятность неисполнения обяза-
тельств эмитента с рейтингом АА на 
горизонте одного года составляет 
0,23%, а с рейтингом А — 0,75%, на 
горизонте двух лет — 0,57% и 1,95% 
соответственно.

Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка позитивно оценивают ини-
циативу ЦБ. Профсообщество неод-
нократно обращало внимание на 
то, что рейтинг ААА сильно завы-
шен, отмечает заместитель генди-
ректора «Открытие Инвестиции» 
Андрей Салащенко. Предложение 
Банка России в значительной сте-
пени позволит расширить инвес-
тиционные стратегии для неква-

лифицированных инвесторов 
и поможет им снизить риски вола-
тильности портфелей за счет более 
широкой диверсификации, счита-
ет руководитель управления раз-
вития клиентского сервиса ФГ «Фи-
нам» Дмитрий Леснов.

Однако нововведение несет 
в себе и ряд рисков, предупрежда-
ют собеседники „Ъ“. Эмитентов 
с рейтингом А необходимо анали-
зировать гораздо тщательнее, чем 
с ААА, отмечает аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Артем Аут-
лев. По его словам, в условиях санк-
ционного давления на бизнес, 
а также нераскрытия отдельными 
компаниями отчетности неквали-
фицированным инвесторам может 
быть довольно сложно оперативно 
оценить долговую нагрузку и пла-
тежеспособность эмитента. А паде-
ние рейтинга эмитента ниже А— 
может привести к принудительной 
ликвидации позиций инвестора, 
отмечает эксперт.

Ксения Куликова

Блиц-хак
Новые инструменты ускорили взлом инфраструктуры

Скорость совершения кибератак на инфраструктуру 
российских компаний за год серьезно сократилась. 
По оценке специалистов по кибербезопасности, те-
перь злоумышленникам требуется на взлом в сред-
нем всего четыре-семь дней, тогда как раньше на все 
этапы атаки могли уходить месяцы. Эксперты объ-
ясняют это распространением в даркнете простых 
в использовании вредоносных программ и преду-
преждают, что в этом году техники атак будут только 
упрощаться, а их масштабы расти.

„Ъ“ ознакомился с исследованием «РТК-Солар», посвящен-
ным изменениям ландшафта киберугроз с марта 2022 года до 
марта 2023 года. Аналитики пришли к выводу, что за год карди-
нально изменилась скорость реализации кибератак: с момен-
та проникновения в инфраструктуру до достижения целей ха-
керам в среднем требуется семь дней, а не несколько месяцев, 
как раньше. Всего было разобрано 40 инцидентов, связанных 
с проникновением в IT-инфраструктуру крупнейших россий-
ских организаций, представляющих госсектор, промышлен-
ность, энергетику, ритейл, телеком, СМИ, финансы.

С этой оценкой соглашается главный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов, хотя он и говорит о менее ра-
дикальных переменах: «Время, которое необходимо злоумыш-
ленникам на проведение кибератаки, сократилось примерно 
на 20% по сравнению с 2021 годом». Он связал тенденцию с дей-
ствиями «хактивистов», которые не используют сложные тех-

ники. В Positive Technologies оценили сокращение временных 
затрат на успешную атаку с нескольких месяцев до нескольких 
дней: этого может оказаться достаточно для получения макси-
мальных привилегий доступа в инфраструктуре жертвы.

Ключевыми целями атакующих, по данным «РТК-Солар», 
стали шифрование инфраструктуры для получения денежно-
го вознаграждения (38% инцидентов), сам по себе хактивизм 
(38%) и взлом инфраструктуры с целью кибершпионажа (20%). 
При этом 72% инцидентов были реализованы через доступ-
ные в интернете уязвимости, например, ProxyLogon (крити-
ческая уязвимость в Microsoft Exchange Server). «Хакеры по-
купают в даркнете необходимый бот, который находит в сети 
сервер, на котором эта уязвимость не закрыта»,— уточняют 
в «РТК-Солар». В компании также добавляют, что за год участи-
лись атаки через подрядчиков.

На специализированных площадках активно развивает-
ся модель Malware-as-a-Service (вредоносный софт как услуга) 
и Ransomware-as-a-Service (программы-вымогатели как услу-
га), подтверждает Сергей Голованов. Одни злоумышленни-
ки, поясняет он, создают вредоносный код и предоставляют 
его по подписке или за процент от выкупа, другие проника-
ют в инфраструктуру организаций и продают к ним досту-
пы, третьи проводят атаку и требуют выкуп: «Так злоумыш-
ленники сокращают затраты и повышают эффективность 
атак». В «РТК-Солар» оценивают стоимость таких инструмен-
тов в среднем на уровне 50 тыс. руб.

Современные инструменты действительно позволяют хаке-
рам реализовывать атаки с намного большим масштабом и бы-
стрее, отмечает директор по консалтингу ГК InfoWatch Ирина 
Зиновкина. Она добавляет, что до февраля 2022 года финансо-
вый мотив был основополагающим для злоумышленников, од-
нако за последний год значительно выросло число атак с целью 
«вывода систем жертвы из строя в целом».

Эта мотивация злоумышленников остается актуальной 
и в 2023 году. Например, 10 апреля Федеральная таможенная 
служба (ФТС) сообщила о сбое в работе своих систем, из-за чего 
процедуры таможенного оформления в России были остановле-
ны. Причиной сбоя ФТС назвала хакерскую атаку, восстановить 
работу системы удалось только к 12 апреля (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Осложняет ситуацию и ограниченность доступных инстру-
ментов защиты. Когда ушли западные поставщики систем за-
щиты от проникновений, российские компании столкнулись 
с необходимостью срочно заменять их решения на отечест-
венные, отмечает руководитель МТС SOC (центра мониторин-
га и защиты от кибератак) Андрей Дугин: «Подчас компании 
просто не знают, насколько защищена их инфраструктура». 
С этим согласны в «Информзащите»: замену пока нашли не все 
сервисы, уязвимости остаются незакрытыми. В результате, по-
ясняют в компании, «сложные кибератаки, на реализацию ко-
торых уходило несколько месяцев, сможет проводить „люби-
тель“ за неделю-другую».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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В январе-марте банки заметно 
увеличили как выставленные 
на продажу на онлайн-площад-
ках просроченные долги, так 
и долю реализованных лотов. 
Рынок растет на фоне восста-
новления покупательской спо-
собности коллекторов, а также 
желания банков реализовать 
проблемные кредиты. Кроме 
того, в 2022 году кредиторы вы-
давали больше коротких про-
дуктов, а значит, к концу 2023 
года будет вызревать просроч-
ка по ним, что также приведет 
к росту объемов рынка цессии.

По итогам первого квартала 2023 
года на онлайн-площадках по про-
даже просроченной задолжен-
ности банками было выставлено 
202,2 тыс. просроченных ссуд на сум-
му 32,6 млрд руб. Несмотря на то что 
в количественном выражении прои-
зошло снижение почти на 8% по срав-
нению с прошлым годом, в денеж-
ном выражении объем вырос на 6,5%, 
следует из данных онлайн-аукциона 
Debex, с которыми ознакомился „Ъ“.

Всего через подобные площадки 
реализуется около 80% долгов, пе-
редаваемых кредиторами для взы-
скания по цессионной схеме, когда 
просроченная задолженность выку-
пается у кредитора. При этом был за-
фиксирован заметный рост доли ре-
ализованных сделок: в первом квар-
тале 2022 года и по их числу, и по объ-
ему выкупленных долгов показатель 
был чуть выше 70%, по итогам отчет-
ного периода он вырос до 90%.

Среди долгов, предложенных взы-
скателям для покупки на онлайн-аук-
ционах за первые три месяца текуще-
го года, выросла доля просрочки по 
тем долгам, которые были выданы 
в период пандемии в 2020–2021 го-
дах. Так, на них пришлось 24% (рост на 
5 п. п. в годовом сравнении) от общего 
объема предложения и 32% (+17 п. п.) 
от числа сделок, следует из материа-
лов Debex. Такой же динамики через 

два-три года стоит ждать относитель-
но долгов текущего периода.

«Политика банков подразумева-
ет в целом, что продажа долгов осу-
ществляется в среднем после двух 
лет нахождения в просрочке. В бес-
прецедентный же период пандемии 
заемщики практически одновремен-
но вышли в просрочку и как раз сей-
час, по истечении трех лет, эти займы 
уходят в коллекторские агентства»,— 
поясняет директор департамента по 
работе с просроченной задолжен-
ностью Росбанка Евгений Сеньков-
ский. Кризисные периоды могут от-
разиться на росте просроченных дол-
гов в большую сторону, согласен пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехти-
ев. Но сначала проблемный долг дол-
жен пройти стадию реструктуриза-
ции, кредитных каникул и агентско-
го взыскания, напоминает он. В це-
лом по рынку средний возраст прос-
рочки по банковскому портфелю со-
ставляет 500–1000 дней, по портфе-
лям МФО — 200 дней.

Спрос на покупку есть, как есть 
и предложение, отмечают банки-
ры. «Ожидаем, что цены на потре-
бительские кредиты и кредитные 
карты в этом году будут торговать-
ся в районе 8% против 6,5% год на-
зад»,— отмечает господин Сеньков-
ский. На середину апреля сделки по 
покупке банковских долгов закрыва-
ются по цене 9,5–11% от суммы дол-
га, приводит данные гендиректор 
ID Collect Александр Васильев. «По-

купательская активность участни-
ков рынка восстановилась: за пери-
од простоя в 2022 году у них аккуму-
лировалось значительное количест-
во свободных средств, и сейчас эти 
инвестиции раскачали ценники»,— 
считает он. Однако не все участники 
коллекторского рынка оптимистич-
ны: прогнозируемый уровень цены 
чуть выше 6%, что на 3 п. п. ниже, чем 
в 2022 году, отмечает управляющий 
директор ПКБ Павел Михмель.

В течение года предложения 
просрочки на рынке продолжат ра-
сти, уверены в Debex. Тем более что 
в прошлом году был рост в сегмен-
те кредитных карт. Это должно сфор-
мировать соответствующие портфе-
ли на конец этого года, отмечает ген-
директор онлайн-площадки Саша 
Данилов. Это подтверждают и опро-
шенные коллекторы. До конца 2023 
года объем предложения на рынке 
цессии вырастет на 10%, до 297 млрд 
руб., объем закрытых сделок — на 
19%, до 249 млрд руб., прогнозиру-
ет Павел Михмель. Кроме того, бан-
ки будут предлагать рынку более мо-
лодую задолженность, что также ска-
жется на объемах предложения прос-
рочки. В прошлом году, поясняет ру-
ководитель ЭТП «Рынок долгов» Де-
нис Белкин продавцы придерживали 
«молодые» долги ввиду неопределен-
ной финансовой ситуации и в боль-
шем объеме продавали «старые», ме-
нее перспективные ко взысканию.

Полина Трифонова

Просрочка нашла своего покупателя
Банкиры увеличили онлайн-продажу проблемных кредитов

В условиях улучшения ситуации 
с погрузкой в феврале—марте 
аналитики начали менять про-
гнозы итогов годы. Так, в ИПЕМ 
пересмотрели ожидания с паде-
ния погрузки на рост на 1,5–2,4%. 
В ОАО РЖД, чей базовый про-
гноз предполагает снижение на 
2,5%, пока осторожнее в оценках, 
полагая, что ситуация опреде-
лится в ближайшие месяцы.

ИПЕМ подготовил обновленный 
прогноз погрузки на 2023 год, серь-
езно пересмотрев его. «Вместо ожи-
давшегося ранее снижения прогно-
зируем рост на 1,5–2,4%»,— расска-
зал „Ъ“ замгендиректора ИПЕМ Вла-
димир Савчук. Пересмотр прогноза 
связан с «неожиданными и не про-
гнозируемыми ранее, оперативно 
наступившими положительными 
факторами», уточнил он.

Во-первых, пояснил эксперт, го-
сударство оперативно выделило фи-
нансирование на строительство ав-
тодорог еще в декабре прошлого 
года, что существенно раньше при-
вычного. «Как правило, это происхо-
дило не раньше весны, и перевозки 
строительных материалов активизи-
ровались ближе к лету,— рассказы-
вает господин Савчук.— А сейчас мы 
видим рост их погрузки на 17,5% за 
первый квартал к аналогичному пе-
риоду прошлого года. В отдельные 
месяцы, например в феврале, рост 
составил 30%, и теперь он уже будет 
продолжаться». 

Во-вторых, угледобывающие ком-
пании смогли преодолеть логисти-
ческие трудности, возникшие из-за 
санкций, гораздо быстрее, чем мож-
но было рассчитывать, и «поехал» 

уголь. Так, в феврале зафиксирован 
рост экспортных перевозок в порты 
Северо-Запада на 26%, говорит госпо-
дин Савчук, Мурманский порт вышел 
на 100-процентную загрузку. Третьим 
драйвером роста погрузки будет зер-
но, объемы перевозок которого «рас-
тут без неожиданностей».

Погрузка на сети в феврале—мар-
те увеличилась на 0,2% (см. „Ъ“ от 1 
марта и 3 апреля). Стабильно росли 
зерно, контейнеры и строительные 
грузы, наблюдался выход в положи-
тельную динамику перевозок угля. 
Но в самом ОАО РЖД пока офици-
ально не меняли прогноз, состав-
ляющий по итогам года 1203,6 млн 
тонн, или минус 2,5% к уровню 2022 
года. Но в монополии признают, что 
с февраля наблюдают «положитель-
ный тренд» в погрузке: «Рассчитыва-
ем, что вопреки негативным прогно-
зам он будет продолжен. Надеемся, 
это позволит пересмотреть в лучшую 
сторону и годовой прогноз. Показа-
тельными в этом плане будут бли-
жайшие месяцы. Смотрим на заявки 
грузоотправителей».

Президент Национального ис-
следовательского центра перевозок 
и инфраструктуры Павел Иванкин 
говорит, что центр исходно прогно-
зировал «нулевую или положитель-
ную динамику погрузки» на этот год. 
Во-первых, поясняет он, есть эффект 
отложенной базы, сформировав-
шийся в четвертом квартале по углю 
в результате невывоза части уже до-
бытого и находящегося на складах 
сырья из-за пуска дополнительных 
контейнерных поездов на Восточ-
ном полигоне: эти объемы должны 
быть вывезены в этом году, и, «как по-

казывает март, даже введение ДМЗИ 
(динамической модели загрузки ин-
фраструктуры, нового эксперимен-
тального способа согласования зая-
вок; см. „Ъ“ от 24 марта) на показате-
ли погрузки не влияет». Во-вторых, 
устоялись логистические маршру-
ты. В целом, говорит господин Иван-
кин, 1,5–2% роста — это «минималь-
ный оптимистический» прогноз.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, как и ИПЕМ, улуч-
шил ожидания по итогам года. По его 
словам, темпы роста могли бы быть 
даже выше 2,5%, «если бы обстанов-
ка на сети была бы хотя бы такой же, 
как до начала военных действий на 
Украине». Но «ситуация крайне тяже-
лая и продолжает ухудшаться», под-
черкивает эксперт.

Часть, пусть и незначительная, 
вклада в погрузку — это операции 
с «переломом тарифа», когда грузоот-
правитель вынужден сначала пере-
возить груз на железные дороги бли-
же к востоку, где еще есть квоты на Ки-
тай, а потом уже оттуда — непосред-
ственно в КНР, генерируя двойную 
погрузку, поясняет господин Бурми-
стров. Или перевозки порожних кон-
тейнеров в порты Дальнего Востока 
и Юга, поскольку отправка порож-
них платформ туда невозможна, до-
бавляет он. Впрочем, отмечает экс-
перт, это — малая доля, а в целом рост 
погрузки во многом обусловлен осла-
блением рубля, позволяющим экс-
портерам чувствовать себя более ком-
фортно. В то же время, уточняет Ми-
хаил Бурмистров, усиливаются риски 
переориентации грузоотправителей 
с железной дороги на автотранспорт.

Наталья Скорлыгина

Под новые санкции попали так-
же входящие в «Росатом» Ковров-
ский механический завод и ВПО «То-
чмаш», которые занимаются произ-
водством центрифуг для обогаще-
ния урана. «Росатом» — крупней-
ший в мире провайдер услуг для 
обогащения урана (39% рынка), это 
наиболее сложный и маржиналь-
ный сегмент рынка производст-
ва ядерного топлива. Помимо это-
го, под ограничения попали произ-
водственное объединение «Старт» 
имени М. В. Проценко и АО «НИ-
КИМТ-Атомстрой», которые име-
ют отношение к гособоронзаказу 
в атомной сфере.

«Росатом» — крупнейший в мире 
поставщик ядерных реакторов и то-
плива, поэтому США и страны ЕС пока 
не рассматривали всерьез введение 
санкций в отношении российской 
ядерной отрасли, несмотря на начало 
военных действий на Украине. Рос-
сийский ядерный экспорт за 2022 год 
только вырос. В частности, «Росатом» 
поставляет существенный объем ура-
на в США. В 2021 году на госкорпора-
цию приходилось 17% общих заку-
пок урана в США и ЕС. В самих США 
сейчас не работает ни одного завода 
по обогащению урана, в основном 
эти потребности закрывает «Росатом» 
и европейский консорциум Urenco.

Идея санкций против «Росато-
ма» начала обсуждаться в рамках 

десятого пакета санкций ЕС, но так 
и не была поддержана большинст-
вом стран. Однако точечные санк-
ции в отношении подконтрольных 
структур «Росатома» вводились.

Например, в феврале Минфин 
США уже ограничивал деятельность 
производителя углеволокна Uma-
tex, входящего в структуру «Росато-
ма»,— эта компания, в частности, 
выпускает волокно для крыла пасса-
жирского лайнера МС-21. Великоб-
ритания ввела санкции в отноше-
нии главы «Росатома» Алексея Ли-
хачева и Всероссийского научно-ис-
следовательского института экспе-
риментальной физики, входящего 
в госкорпорацию.

Татьяна Дятел

Железные дороги  
погрузились в оптимизм
От ОАО РЖД ожидают роста по итогам года

Санкции разобрали на атомы
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Второй вариант — рекомендо-
вать ФАС предложить правитель-
ству разработать проект отдельно-
го закона с административной от-
ветственностью. Гендиректор АНО 
«Цифровизация и новые техноло-
гии» Алексей Кожевников отмечает, 
что в отношениях цифровых плат-
форм и контрагентов сформирова-
лась системная проблема, не реша-
емая саморегулированием.

В ФАС заявили „Ъ“, что считают 
возможным изучить вопрос сня-
тия моратория на антимонополь-
ные проверки аккредитованных 
IT-организаций. Вопрос о необхо-
димости создания законопроек-
та с прямым регулированием отра-
сли также будет рассмотрен с учетом 
мнения всех заинтересованных сто-
рон, добавили в службе. Управляю-
щий партнер Kulik & Partners Law.
Economics Ярослав Кулик отмечает, 
что снятие запрета на проверки ак-
кредитованных IT-организаций мо-
жет предполагать полную отмену 

моратория на проверки ФАС, а это 
затронет различные рынки. Юрист 
антимонопольной и регуляторной 
практики Vegas Lex Илья Бочинин 
добавляет, что отдельный закон мо-
жет оказаться избыточным с учетом 
отложенного пока «пятого антимо-
нопольного пакета», где уже пред-
усмотрены меры против злоупо-
треблений на цифровых рынках. 
В Минцифры отметили, что с Мин-
промторгом отслеживают ситуацию 
в отрасли.

В Wildberries заявили, что предло-
жения продавцов по измерению га-
баритов и правил возврата бракован-
ных товаров уже утверждены путем 
диалога. Жалобы на ограничения на 
размещение, отмечают в компании, 
касаются вейпов и аксессуаров для 
курения, чьи продажи пресекают-
ся. Нарушения продавцами правил 
оборота товара с маркировкой оста-
ются, и Wildberries противодейству-
ет этому, добавили там. В Avito заяви-
ли, что для профессиональных про-
давцов переход на оплату за прос-
мотр или клик не увеличивает сред-

нюю цену за клиента, а делает невы-
годным создание объявлений с фик-
тивными ценами и описанием това-
ра. В ЦИАНе говорят, что только ис-
пользуют подменные номера, в том 
числе для защиты от мошенничест-
ва. В «Яндекс.Такси» „Ъ“ не ответили.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что 
конфликтные ситуации с партнера-
ми частично могут быть отголоска-
ми борьбы за улучшение юнит-эко-
номики, которую цифровые плат-
формы начали в 2022 году. «Пробле-
мы на онлайн-рынке объяснимы, 
с учетом его быстрого роста и но-
визны. Сложно ожидать, что все бу-
дет гладко с самого начала»,— гово-
рит старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов. Зампред прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Ле-
онов уверен, что нужны системные 
правила онлайн-торговли, где глав-
ным принципом должна стать «пре-
зумпция невиновности» и защита 
прав всех участников рынка.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Платформы проверят на практики

С начала апреля резко вырос 
объем операций своп с евро, до-
гнав показатели доллара. Участ-
ники рынка отмечают высокий 
спекулятивный интерес к евро-
пейской валюте на фоне обесце-
нения доллара в мире. Дефицит 
определялся и пасхальными 
праздниками в Европе. Одна-
ко стратегия на снижения зави-
симости российской экономи-
ки от валют недружественных 
стран приведет к росту влияния 
юаня в этом сегменте.

В среду, 12 апреля, курс евро на 
торгах Московской биржи превы-
сил уровень 90 руб./€. В ходе тор-
гов курс европейской валюты до-
стигал на Московской бирже отмет-
ки 90,44 руб./€, что на 86 коп выше 
значений закрытия вторник. По 
итогам дня он закрылся на отметке 
89,99 руб./€, максимального значе-
ния на закрытии с 5 апреля минув-
шего года. Курс доллара завершил 
торги чуть ниже уровня закрытия 
вторника — на отметке 81,95 руб./$, 
хотя в течение дня достигал значе-
ния 82,59 руб./$. Курс юаня снизился 
на 2 коп.— до 11,89 руб./CNY.

В сегменте операций своп — 
сделки по переносу валютных по-
зиций — евро большую часть тор-
гов среды опережал по объему дол-
лар США. Лишь по итогам дня объ-
ем однодневных свопов с евро нем-
ного уступил операциям с долларом: 
102,4 млрд руб. против 103,9 млрд 
руб. При этом объем сделок с юа-
нем уверенно занимал первое ме-
сто — 282 млрд руб. Сближение по-
казателей операций с валютами не-
дружественных стран происходи-

ло как за счет уменьшения объемов 
сделок с долларом (в первые неде-
ли января объем торгов составлял 
200–300 млрд руб.), так и за счет ро-
ста операций с евро. В первом квар-
тале среднедневной объем с евро-
пейской валютой составлял около 
50 млрд руб., а в апреле преодолел 
уровень 100 млрд руб. 

По словам собеседника „Ъ“, участ-
ники рынка уменьшили длинные 
позиции по долларам против ру-
бля и увеличили длинные позиции 
по евро на фоне тенденции к обще-
му ослаблению доллара на миро-
вом рынке. По данным Investing.
com, в среду индекс DXY (курс дол-
лара относительно шести ведущих 
мировых валют) снижался на 0,8%, 
до 101,45 пункта, что более чем на 4% 
ниже уровней начала марта.

Главный аналитик Совкомбан-
ка Наталья Ващелюк указывает, что 
рост спроса на свопы в евро проис-
ходил в периоды, в которые на ев-
ропейских рынках меньше рабо-
чих дней: 7 и 10 апреля торги на ев-
ропейских рынках были ограниче-
ны из-за пасхальных праздников, 
и операции своп с евро в России не 
проводились. «Рынок валютных сво-
пов с начала апреля демонстриру-
ет устойчивый дефицит ликвидно-
сти в евро. Отсюда и высокие объе-
мы»,— отмечает начальник отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Михаил Шульгин. 
К тому же, по его словам, в условиях 
ограниченной ликвидности в долла-
рах и евро банки удовлетворяют по-
требность в валютах преимущест-
венно через юани. В частности, с ян-
варя этого года Банк России предла-

гает банкам ежедневный валютный 
своп с лимитом в 10 млрд CNY.

К снижению активности исполь-
зования долларовых свопов ведет 
уменьшение практики его исполь-
зования во внешнеторговых опера-
циях, считают аналитики. С евро, 
по мнению главного аналитика 
ПСБ Дениса Попова, ситуация не-
сколько иная, ведь приток евро 
в страну сохраняется за счет остав-
шегося энергетического экспорта 
в ЕС. «Кроме того, в последнее вре-
мя активно идут сообщения о за-
крытии российских проектов в ЕС 
и европейских в России, что долж-
но сопровождаться соответствую-
щими денежными потоками»,— 
отмечает господин Попов. «Ско-
рее всего, речь идет об импортерах, 
которые осуществляют покупки 
в интересах государства, так назы-
ваемый критический импорт, когда 
высокая цена не сдерживает спрос. 
Возможно, этот импорт по требо-
ванию зарубежного продавца или 
посредников должен оплачивать-
ся именно в евро»,— отмечает собе-
седник на валютном рынке.

Вместе с тем участники рынка 
считают, что в ближайшее время ин-
терес к евро снизится, так как про-
цесс структурной трансформации 
валютного рынка России, заключа-
ющийся в снижении влияния ва-
лют недружественных стран, будет 
продолжен. «Юань будет вытеснять 
и доллар, и евро»,— отмечает Денис 
Попов. При этом существенного вли-
яния других валют на структуру ва-
лютного рынка в краткосрочной 
перспективе он не ожидает.

Виталий Гайдаев

Пора свопы вязать
К срочным сделкам с евро проснулся спекулятивный интерес
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Не все то золото, что звонит
Производители смартфонов определяются с использованием металлов из РФ

Apple официально отказалась 
от вольфрама, тантала и золо-
та из РФ. В то же время южноко-
рейская Samsung продолжает ис-
пользовать российские металлы, 
несмотря на отказ поставлять 
в страну электронику. Источник, 
близкий к одному из заводов, 
уточняет, что напрямую метал-
лы Apple и Samsung в любом слу-
чае не поставляются — главным 
официальным направлением 
экспорта стал Казахстан. Экспер-
ты отмечают, что реэкспорт идет 
также через Индию и Китай. Они 
сомневаются, что даже крупные 
мировые производители элек-
троники, декларирующие пол-
ный разрыв с РФ, откажутся от 
ее редких и драгоценных метал-
лов в силу отсутствия сопостави-
мых по цене альтернатив.

„Ъ“ ознакомился с отчетностями 
об использовании ценных металлов 
двух крупнейших производителей 
смартфонов Apple и Samsung, опу-

бликованными в марте 2023 года по 
итогам 2022-го. Из отчетности амери-
канской компании следует, что Ap-
ple отказалась от использования воль-

фрама, тантала и золота от российских 
предприятий «по требованию прави-
тельства США». В то же время в доку-
менте признается, что компания до 
сих пор получает вольфрам с завода 
«Молирен» в Московской области.

Другой крупный производитель 
электроники, южнокорейская Sam-
sung, от российских металлов не 
отказывается. Из отчетности ком-
пании следует, что Samsung исполь-
зует тантал, вольфрам и золото от 
«Гидрометаллурга» (ЗАО «Компания 
„Вольфрам“»), «Молирена» («Спец-
сплав-сервис»), Унечского завода ту-
гоплавких металлов (УЗТМ), Соли-
камского магниевого завода (СМЗ), 
Новосибирского аффинажного за-
вода, «Уралэлектромеди» (входит 
в УГМК), Московского завода по об-
работке спецсплавов (МЗСС) и «Крас-
цветмета». В перечисленных пред-
приятиях не ответили „Ъ“.

После начала военных дейст-
вий на Украине многие иностран-
ные компании ограничили постав-

ки в РФ, в том числе Apple и Samsung. 
В сентябре „Ъ“ выяснил, что и закуп-
ки российского сырья иностранными 
технологическими компаниями упа-
ли более чем на 70% (см. „Ъ“ от 22 сен-
тября 2022 года). Как объясняли тог-
да собеседники „Ъ“, в основном речь 
идет о металлах, которых использу-
ются для производства полупровод-
ников и микросхем.

Источник, близкий к СМЗ, пояс-
нил, что напрямую с Samsung и Apple 
предприятие никогда не взаимодей-
ствовало: «Основной партнер СМЗ по 
танталу, причем речь идет об его ок-
сиде, то есть веществе в порошковом 
виде,— это Ульбинский металлурги-
ческий завод в Казахстане. Раньше 
продукция поставлялась также в Гер-
манию и Австрию, но теперь по по-
нятным причинам это сделать невоз-
можно». Ранее гендиректор завода 
Руслан Димухамедов говорил, что 
в Казахстан отправляется оксид тан-
тала, который перерабатывается в ме-
талл и реэкспортируется в РФ.

По данным управляющего дирек-
тора рейтинговой службы НРА Сергея 
Гришунина, поставки вольфрамового 
концентрата в США из России в 2021 
году составляли в денежном выраже-
нии около $3 млн и занимали около 
3,5% рынка этого металла. «Apple мо-
гла заместить поставки из РФ, напри-
мер, за счет Китая, который, в свою оче-
редь, может использовать российские 
концентраты для производства метал-
ла»,— допускает эксперт.

По оценке господина Гришунина, 
российские предприятия поставля-
ли в США порядка 200 тонн вольфра-
ма и менее 10 тонн золота в год, теперь 
эти объемы могут быть компенси-
рованы китайскими и индийскими 
производителями: «В целом можно 
говорить, что если американцы отка-
зываются покупать металл в России, то 
им просто продают металл из другой 
страны, которая докупает его из РФ».

Apple не имеет собственного про-
изводства устройств, крупнейший 
контрактный партнер компании — 

Foxconn, далее идут Quanta, Compal, 
Flextronics и Inventec, объясняет ис-
полнительный директор Консорциу-
ма российских разработчиков систем 
хранения данных Олег Изумрудов. По 
его словам, основными покупателями 
российских металлов выступают сей-
час китайские компании, которые по-
зже перепродают сырье на различные 
фабрики.

Эксперт полагает, что, несмотря на 
официальный отказ Apple от россий-
ского сырья, компания продолжит 
использовать материалы с отечест-
венных предприятий, так как «найти 
сопоставимую по цене альтернативу 
сложно». Samsung же, добавляет он, 
имея собственное производство, за-
купает материалы напрямую у рос-
сийских поставщиков и продолжит 
это делать по той же причине отсутст-
вия альтернативы, особенно по редко-
земельным элементам и тугоплавким 
металлам.

Тимофей Корнев;  
Дмитрий Астахов, Пермь

К «Елисеевскому»  
приценился девелопер 
Легендарный универмаг может стать фудхоллом 

Один из старейших универмагов Москвы — 
« Елисеевский» на Тверской улице может выку-
пить Realty4Sale, владеющая крупными объекта-
ми в центре Москвы, включая бывший Sima chev 
Bar и исторические усадьбы. Мэрия пытается 
продать этот объект на протяжении восьми лет. 
По информации „Ъ“, новый владелец объекта мо-
жет открыть на месте «Елисеевского» фудхолл. 
Однако участники рынка предупреждают, что 
Тверская перестала привлекать большой  поток 
туристов и горожан. 

Площади на Тверской, которые ранее занимал уни-
вермаг «Елисеевский», у мэрии Москвы выкупает Realty-
4Sale (R4S), рассказали два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Компания уже предлагает часть этих площадей 
в аренду: „Ъ“ обнаружил соответствующее объявление на 
сервисе «Авито». В R4S от комментариев отказались. В де-
партаменте имущества Москвы заявили „Ъ“, что помеще-
ния общей площадью 3 тыс. кв. м бывшего универмага на 
текущий момент находятся в собственности города. 

«Елисеевский» — один из старейших универмагов Мо-
сквы, который был открыт еще в 1901 году. В советское 
время он работал под вывеской «Гастроном №1», прежнее 
название было возвращено в 1990-х годах. Права аренды 
объекта несколько раз переходили из рук в руки — в 2022 
году они были у структуры Якова Якубова, владевшего ра-
нее многими торговыми объектами на Тверской, а также 
казино «Корона» и Golden Palace. С 2005 года по 2021 год 
оператором универмага стала торговая сеть «Алые пару-
са» семьи девелопера Максима Блажко. 

Мэрия Москвы впервые выставила на торги помеще-
ния «Елисеевского» в 2015 году, тогда объем продавае-
мых площадей был больше — 5,3 тыс. кв. м, а его стар-
товая сумма — 2,5 млрд руб. Примерно по такой же цене 
мэрия, скорее всего, может сейчас продать универмаг, 
считает управляющий партнер «Ванчугов и партнеры» 
Алексей Ванчугов. Реализация городского имущества 
происходит на открытом аукционе, но если объект на-
ходится на балансе не связанного с властями юрлица, то 

власти могут продать его на закрытых торгах или откры-
том рынке, поясняет юрист адвокатского бюро Asterisk 
Вячеслав Климов. 

Интерес R4S к объекту на Тверской неслучаен. Компа-
ния владеет коммерческой недвижимостью в центре Мо-
сквы, где также реализует ряд девелоперских проектов, 
включая реставрацию дома купца Булошникова на Боль-
шой Никитской улице, бывшей усадьбы Анны Неклю-
довой на Малой Бронной, застройку площадки на месте 
культового Simachev Bar в Столешниковом переулке. Ос-
новным бенефициаром R4S считается Сергей Мефедов, 
а его партнером по ряду проектов выступает Андрей Мата-
лыга, которого «Ведомости» называли финансовым парт-
нером Артема Дюмина, брата губернатора Тульской обла-
сти Алексея Дюмина.

Доходность проекта на месте «Елисеевского» вряд ли 
окажется высокой, и новому владельцу придется менять 
концепцию, чтобы окупить инвестиции в проект за де-
сять лет, считает Алексей Ванчугов. По его словам, плата за 
аренду для ритейлеров рассчитывается на основе процен-
та от оборота. «Выручка продуктовой сети здесь вряд ли бу-
дет высокой, так как парковок для покупателей не пред-
усмотрено, а пеший трафик вряд ли даст большой доход 
сети»,— отмечает он. В то же время директор направления 
стрит-ритейла NF Group Ирина Козина считает оптималь-
ным сохранение в «Елисеевском» функции продуктово-
го универмага. 

Источник „Ъ“ на рынке недвижимости, знакомый 
с планами Realty4Sale, говорит, что компания намерена 
открыть в «Елисеевском» фудхолл. Основатель StrEat Мак-
сим Попов предупреждает, что новый владелец может 
столкнуться со сложностями при согласовании такой кон-
цепции: в жилом доме может не быть технического осна-
щения для этих целей, отсутствует летняя веранда, а жите-
ли могут жаловаться на шум и запахи с кухонь общепита. 
Кроме того, резюмирует он, Тверская перестала быть точ-
кой притяжения и для туристов, которых стало меньше 
после 2020 года, а значит, трафик там будет низким.

Дарья Андрианова, Александра Мерцалова

В Вашингтоне сняли трубку

Ранее, в январе, стало известно, что «Ростелеком» ве-
дет переговоры по приобретению «МегаФона» у USM 
Group, но, по данным „Ъ“, активом интересовались 
и другие инвесторы, в том числе непрофильные (см. „Ъ“ 
от 30 января). Сам USM в то же время начал реструктури-
зацию телекоммуникационных активов.

Новые санкции могут блокировать, например, член-
ство оператора в международных ассоциациях, добавля-
ет господин Сиволобов: «Однако мы очень надеемся, что 
роуминг не пострадает». Собеседник „Ъ“ на рынке, на-
против, считает, что внесение компании в SDN-лист гро-
зит ей потерей прямых роуминговых соглашений с зару-
бежными операторами.

«Международные соглашения по приземлению тра-
фика постоянно меняются и расторгаются, оплата про-
исходит за объем трафика или голосовых минут, часто 
операторы делают взаиморасчеты по роуминговым або-
нентам»,— объясняет собеседник „Ъ“. По его мнению, 
в случае разрыва соглашений «МегаФон», «скорее все-
го, найдет посредников, но они будут брать комиссию», 
что может отразиться на тарифах. Старший инвесткон-
сультант «Финама» Тимур Нигматуллин подтверждает, 
что роуминг может быть реализован через посредников.

Железная руда и медные трубы
США внесли в SDN-list крупнейшего в России произво-
дителя железной руды и окатышей «Металлоинвест», 
а также его ключевые активы — Лебединский и Михай-
ловский ГОКи, завод в ОАЭ Hamriyah Steel. Под санкции 
попали в том числе «Удоканская медь», компания USM 
Gold и ее актив «Федоровское», на балансе которого на-
ходится лицензия на геологоразведку на золоторудную 
площадь в Кемеровской области и Аскизском районе Ха-
касии. Также в санкционный список вошли гендирек-
тор «Металлоинвеста» Назим Эфендиев.

«Удоканская медь» выступает оператором одноимен-
ного крупного месторождения с ресурсами 26,7 млн 
тонн меди, но пока не ведет добычу. Запуск первой оче-

реди планируется в конце третьего квартала. «Метал-
лоинвест» не экспортирует продукцию в США, но исто-
рически поставлял значительные объемы в Европу (на 
регион пришлось 37% отгрузок в 2021 году).

В 2022 году холдинг уже столкнулся с логистически-
ми проблемами при организации отгрузок в европей-
ские страны, хотя прямых санкций в отношении ком-
пании не было. Из-за потери транзита через Украину 
у компании остались тогда два варианта логистики — 
через порты Северо-Запада или Новороссийск, говорил 
в июне 2022 года Назим Эфендиев. По итогам перво-
го полугодия 2022 года «Металлоинвест» сократил вы-
ручку из Европы на 13%, до 103 млрд руб. (30% доходов 
компании).

Полное влияние санкций на бизнес «Металлоинвес-
та» мы сможем увидеть через некоторое время, отмеча-
ет директор по развитию бизнеса и консалтинговой пра-
ктики Metals & Mining Intelligence Илья Коломеец. Он 
поясняет, что с февраля 2022 года компания «уже и так 
достаточно изменилась». «Во-первых, увеличились по-
ставки на внутренний рынок,— уточняет эксперт.— 
Во-вторых, изменился портфель экспорта: он сократил-
ся и сместился в сторону азиатских клиентов».

В результате, по мнению господина Коломееца, «Ме-
таллоинвест» будет предпринимать дальнейшие шаги 
по развитию внутреннего рынка, сделает ставку на стро-
ительство глубоководных терминалов в портах, а азиат-
ские клиенты холдинга «получат возможность настаи-
вать на скидках».

Продукция с высоким содержанием железа востре-
бована в Китае, добавляет Борис Красноженов из Аль-
фа-банка. При перенаправлении объемов в Китай ком-
пания, безусловно, столкнется с ростом транспортных 
расходов, уточнил он: «Однако при текущем уровне цен 
и себестоимости производства „Металлоинвест“ может 
осуществлять отгрузки через терминал в порту Усть-Луга, 
порты Дальнего Востока и погранпереходы на границе 
с Китаем». По мнению эксперта, в будущем необходимо 
развивать перевалочные мощности для железорудного 
сырья в порту Тамань.

Партнер корпоративной практики Stonebridge Legal 
Дмитрий Позин говорит, что компании, расположенные 
за пределами США и не ведущие там бизнес, «не обязаны 
соблюдать санкции, введенные против „Металлоинвес-
та“». «Тем не менее на практике многие неамериканские 
и неевропейские компании добровольно соблюдают ог-
раничения США и ЕС, избегая взаимодействия с под-
санкционными лицами и компаниями, чтобы самим не 
оказаться под санкциями»,— говорит юрист.

С этим согласна партнер и руководитель санкцион-
ной практики АБ А-ПРО Екатерина Макеева: «Дело не 
только в прямых санкционных запретах. Перед друже-
ственным зарубежным бизнесом может встать выбор: 
рынок США и инвестиции или закупка российского 
 сырья».

Еще одним крупным активом USM, попавшим под 
санкции, стал «Аккерманн цемент». Ему принадлежат 
три завода общей мощностью 7,3 млн тонн цемента в год 
в Новотроицке (Оренбургская область), Горнозаводске 

(Пермский край) и Ахангаране (Узбекистан). Российские 
предприятия «Аккерманн цемента», как и другие компа-
нии отрасли, выпускают почти всю продукцию для вну-
треннего рынка, на экспорт идет незначительная часть 
и в основном в страны ЕАЭС. Холдингу также выдана ли-
цензия на завершение сделок.

В «Аккерманн цементе» получить комментарии не 
удалось. Генлицензия, отмечает источник „Ъ“ на рын-
ке, могла потребоваться для реализации закупок филь-
тров или оборудования. По его словам, «вся цементная 
отрасль зависит от поставок основного оборудования из 
США и ЕС, там же оно и ремонтируется». Как раз филь-
тры в основном приходят из США, на их долю до весны 
2022 года приходилось более 40% всех закупок цемент-
никами РФ фильтров иностранного производства.

Юрий Литвиненко, Юлия Юрасова,  
Юлия Тишина, Татьяна Исакова,  
Екатерина Волкова, Евгений Зайнуллин,  
Халиль Аминов

Вы знаете, сколько 
существует отечественных 

производителей,  
чьи смартфоны  

продаются на полках  
наших магазинов?  

Не один
— Василий Шпак,

замглавы Минпромторга,  
в интервью «КП» 7 июля 2022 года

Ц И Т А Т А

с7



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 13 апреля 2023 №64   l   Коммерсантъ

Уход с российского алкогольного рын-
ка части глобальных брендов стимули-
ровал трансформацию ассортимента. 
Местные игроки наращивают произ-
водство виски и джина, параллельный 
импорт крепкого спиртного усиливает 
конкуренцию. Как меняется ситуация 
на рынке и почему российским брен-
дам непросто найти своего покупате-
ля, „Ъ“ рассказал исполнительный ди-
ректор Luding Group Эрнест Хачатурян.

— Как у вашей компании идет импорт 
в первые месяцы этого года?
— В январе темпы были низкими. Срабо‑
тал фактор ажиотажа начала 2022 года, ког‑
да был страх, что импорт закроется, и участ‑
ники рынка начинали формировать стоки. 
Плюс из‑за увеличившихся опасений в свя‑
зи с неизвестностью в конце 2022 года и в на‑
чале 2023 года потребители стали наращи‑
вать сбережения, что привело к снижению 
покупательной способности — это сказалось 
не только на алкогольном рынке. К февралю 
динамика спроса более или менее восстано‑
вилась, и поставки стали идти несколько ак‑
тивнее.
— Какие были результаты в 2022 году?
— В прошлом году в Россию было завезено 
360 млн л тихих вин, мы в этой категории за‑
нимаем около 10%, и динамика позитивная. 
В категории тихих вин идет прирост от года 
к году. Импорт из Италии вырос на 17%, 
из Испании — на 47%, из Грузии — пример‑
но на 20%. Если говорить о крепком алкого‑
ле, то в таких категориях, как виски и теки‑
ла, наш импорт увеличился вдвое. В целом 
можно говорить о том, что алкогольный ры‑
нок растет, меняется и укрупняется. Некото‑
рые импортеры и западные бренды уходят, 
поэтому освобождаются ниши и рынок пе‑
рестраивается. Раньше торговые сети брали 
10–20 поставщиков для наполнения катего‑
рии, а теперь из‑за ухода некоторых импор‑
теров с рынка такой возможности у сетей 
нет. Из‑за этого доля крупных компаний 
на рынке увеличивается.
— Какие основные сложности приходи‑
лось решать после февраля 2022 года, 
пришлось как‑то перестраивать бизнес?
— Кризис был не совсем типичным. Основ‑
ные сложности были с финансами, логи‑
стикой и людьми. В один миг остановились 

все зарубежные финансовые инструмен‑
ты — банковские гарантии и аккредитивы, 
а курс валют в марте резко пошел вверх. Ког‑
да курс стабилизировался, возникли огра‑
ничения на проезд грузовиков со стороны 
Белоруссии и Прибалтики. А это основной 
маршрут для всех крупных алкогольных 
дистрибуторов. Столкнулись с проблемой 
и транспортные компании: объем поста‑
вок грузовиков с рефрижераторами тоже 
уменьшился.

Если до февраля 2022 года логистика стои‑
ла €1,5 тыс. за фуру, то потом цены доходили 
до €15–20 тыс. В этой нетипичной ситуации 
помогли давние отношения с партнерами. 
Luding почти 30 лет в этом году, и наши дове‑
рительные отношения с поставщиками по‑
зволили получить квоты на перевозку. Логи‑
стика в какой‑то момент выровнялась, плюс 
мы очень быстро рассчитали несколько аль‑
тернативных маршрутов на случай, если ка‑
кие‑то запреты возникнут. За это время логи‑
стика в ценообразовании стала играть очень 
важную роль.

Третий фактор — люди. Поколение 
1960–1970‑х годов и младше столкнулись 
с ментальными проблемами. Мы стали 
проводить много встреч, запустили соци‑
альные инициативы, начали давать обрат‑
ную связь сотрудникам, чтобы те пони‑
мали, куда движется компания, отвечать 
на какие‑то сложные вопросы, часто жиз‑
ненные вопросы. Люди очень долго адапти‑
ровались. На сегодня почти все сложности 
прошли. Остается неизвестность, но на этот 
фактор мы не можем влиять. Мы в компа‑
нии в связи с этим перешли на краткос‑
рочное планирование. Будем двигаться 
короткими отрезками по три месяца и от‑

слеживать в динамике основные макроэко‑
номические факторы, средние чеки, боль‑
ше общаться с поставщиками и клиентами, 
чтобы понимать, что будет с рынком в крат‑
косрочном периоде. В долгосрочном сейчас 
очень сложно размышлять.
— Какие‑то поставщики перестали рабо‑
тать с вами?
— Поставщики из США, Новой Зеландии 
и Австралии испытывают сильное давление 
со стороны своих правительств при работе 
с Россией. Только благодаря нашим много‑
летним отношениям мы смогли сохранить 
их ассортимент в своем портфеле. Мы стара‑
емся всегда пробовать новое, ежегодно про‑

исходит ротация 10–15% ассортимента. Та‑
кая стратегия была принята еще до февраля 
2022 года. В данный момент особое внима‑
ние уделяем российскому виноделию.
— Приходилось ли специально запол‑
нять пробелы в ассортименте?
— Специально не пришлось. Есть преми‑
альные продукты дороже €300 за бутылку, 
поставки которых запретил ЕС, это штуч‑
ные и медленно оборачиваемые напитки. 
Эти стоки мы сформировали у себя, еще 
когда начали ходить слухи об ограничени‑
ях импорта, и в каком‑то количестве запа‑
сы до сих пор есть. Нет критичной ситуации 

с какой‑то категорией. В регионе Шампань 
тоже нашли новый достойный продукт и не‑
скольких поставщиков, с которыми стали со‑
трудничать.
— Стоит ждать в этом году перехода по‑
ставщиков вин от одного импортера 
к другому?
— Конечно, в текущей ситуации мно‑
гие поставщики стремятся найти надеж‑
ных партнеров, которые могут справиться 
с возникающими трудностями, например, 
в логистике или финансах. Наш портфель 
в этом плане стабилен, мы планируем рас‑
ширение за счет известных брендов.
— Пересматривали ли ваши поставщики 
отпускные цены на 2023 год?
— Во‑первых, многие поставщики перешли 
на предоплату — от 10% до 100%, и это было 
большой сложностью в моменте. Стабили‑
зировать ситуацию удалось к лету 2022 года. 
У поставщиков были опасения, что сейчас 
могут появиться новые ограничения, воз‑
можно, с оплатой. И параллельно происхо‑
дило удорожание продукции, начавшееся 
еще до февраля 2022 года из‑за роста стоимо‑
сти энергоносителей в других странах. Ситу‑
ация с этим фактором усугубилась, плюс по‑
дорожали комплектующие, и у некоторых 
поставщиков цены выросли до 100%, в сред‑
нем — на 20–25%.
— Повлиял ли на рынок параллельный 
импорт?
— Он интересен прежде всего торговым се‑
тям, для которых важно поставить на пол‑
ку бестселлеры, те бренды, которые знают, 
и которые будут быстро продаваться. С точ‑
ки зрения концептуальной и долгосрочной, 
стратегия, как мне кажется, будет направ‑
лена на локализацию и создание собствен‑

ных брендов в каждой категории. Это тре‑
бует больших инвестиций в маркетинг 
и качество, это уже наша работа как игро‑
ков алкогольного рынка. А для сетей важно 
здесь и сейчас, потому пока есть окошко с па‑
раллельным импортом, напитки ввозятся, 
и на какое‑то время это решит проблему с на‑
полнением полки.

Но нужно понимать, что многие произ‑
водители крепкого алкоголя, в том числе 
виски, локализовали выпуск в России. Дер‑
жатели брендов тоже испытывают на себе 
давление, многие официально не ушли 
из России, оставили офисы. У них есть ожи‑
дание вернуться, но испытывают полити‑

ческое давление за границей, подталкива‑
ющее к уходу из страны. Хотя Россия для 
европейцев крупнейший рынок, выпадать 
из которого очень тяжело. Нужно сосредото‑
читься на создании своих брендов, чем сей‑
час Luding занимается.
— Крупные дистрибуторы также заво‑
зят напитки по параллельному импорту. 
Вы такой механизм используете?
— Если мы видим, что у кого‑то из клиентов 
есть спрос на какой‑то алкоголь, которого 
нет в портфеле сейчас, то мы тоже берем этот 
продукт, чтобы дать полный пакет и закрыть 
потребность. Но это не массовые поставки. 
Эти объемы выкупаются в основном в Евро‑
пе, привозятся сюда. В долгосрочной пер‑
спективе бизнеса здесь мы не видим. Конку‑
рировать в этой среде невозможно, потому 
что ты не владеешь официально брендом, 
нет эксклюзива, это открытый рынок, где 
ты выкупаешь небольшие квоты, и играет 
роль, какой был курс валют в моменте, ког‑
да ты купил и когда ты продал. Через два‑три 
года либо вернутся официальные держатели 
брендов, либо за рубежом поставки закроют, 
либо здесь уже появятся свои бренды, на ко‑
торые перейдет потребитель из‑за разницы 
в цене.
— Luding активно запускал собствен‑
ные марки. Какие бренды показывают 
лучшие результаты сегодня, а какие — 
скромнее, чем ожидалось?
— Еще года два назад мы разработали стра‑
тегию работы на рынке — иметь свой бренд 
в каждой категории, и с тех пор мы на этом 
стали активно фокусироваться. Тогда как 

раз появились коньяк «Айвазовский» и вод‑
ка Tchaikovsky, и последняя удачно зашла. 
«Айвазовский» был немного сложным для 
позиционирования. Потому мы этот бренд 
к октябрю немного переформатируем с точ‑
ки зрения маркетинга.

В начале прошлого года у нас было около 
40 товарных наименований, в этом году — 
уже примерно 80. Многие бренды вышли 
к концу 2022 года, и пока не видим дина‑
мики по продажам. Tchaikovsky растет при‑
мерно на 15%. Марка попала в ценовую ка‑
тегорию импортных водок, которая просто 
выпала. У нас еще выпуск многих продук‑
тов задерживается только потому, что мы хо‑
тим убедиться в качестве, чтобы не получать 
негативную обратную связь. Мы в целом хо‑
тим иметь в каждой категории и ценовом 
сегменте свой бренд, чтобы выстроить ли‑
нейку и дать потребителю вместе с импорт‑
ным ассортиментом полный выбор, чтобы 
тот не ходил к другому поставщику.
— Какие еще категории вас интересуют? 
Например, виски?
— В виски есть несколько брендов, которые 
мы выпускаем в сотрудничестве с нашими 
стратегическими партнерами William Watt, 
Eldermen, Highland Cattle на основе шот‑
ландских дистиллятов, динамика позитив‑
ная, это новинки, пока наблюдаем, соби‑
раем обратную связь. Производство виски 
в целом в России увеличилось примерно 
на 30% в прошлом году, ниша освободилась. 
Но есть большой скептицизм потребителя 
по отношению ко всему российскому. Поче‑
му‑то подсознательно, когда подходят к пол‑
ке, смотрят на иностранные наименова‑
ния, а если что‑то российское — то нет. Даже 
в водке иностранные названия могут поль‑
зоваться большим спросом, если говорить 

про продукт, который выбирают на знако‑
вые события. Есть обоснованное недоверие 
из‑за недобросовестных участников рынка 
в прошлые годы.

Всему рынку сейчас предстоит боль‑
шая работа с потребителем, чтобы убедить 
его, что местный продукт не хуже западно‑
го. Есть премиальный сегмент односолодо‑
вого виски, до которого дойти российским 
компаниям нереалистично, но более массо‑
вый продукт, джины, ликеры — это для нас 
не проблема. И такой продукт не будет усту‑
пать по качеству и вкусу западным. Помимо 
виски мы запустили премиальную линей‑

ку джина Lockwood и массовую — Woodman 
и Deep Forest для сетей, а также начали про‑
изводить ликеры, ром и текилу. Эти продук‑
ты появились к концу 2022 года, долго раз‑
рабатывались.
— За неполный 2022 год на полке появи‑
лось несколько десятков новых местных 
марок виски, джина и ликеров. Нет опасе‑
ний, что ваш продукт может затеряться?
— Аналогичная ситуация сейчас с колой, 
которую, кажется, начали производить по‑
чти в каждом российском регионе. Здесь 
важную роль играет имидж компании, на‑
сколько потребители тебе доверяют. Да, есть 
временные истории, но в долгосрочной пер‑
спективе конкуренции мы не боимся. Зайти 
на рынок, начать производить, занять полку 
и быстро заработать на схожести с импорт‑
ным брендом — это одна история. А дру‑
гая — выстраивать продукт с точки зрения 
качества и инвестиций в маркетинг. По это‑
му фильтру потребитель может понять, что 
есть качественный продукт. Понятно, что 
ниша освободилась и многие хотят занять 
полку. Но даже при росте производства ви‑
ски на 30% потенциал еще сохраняется, осо‑
бенно в массовом сегменте.

На рынке виски есть проблема с сырь‑
ем, которые еще с 2019–2020 годов наблю‑
даются. Бурбонов просто на рынке мало, 
плюс не все имеют доступ к возможности 
заказывать висковые спирты из Шотлан‑
дии балком, потому на рынке сырья боль‑
шой дефицит. Вплоть до 2025 года он может 
не восстановиться. Здесь играет роль объ‑
ем квот, которые выделяют на твою компа‑
нию. Так как мы давно сотрудничаем с про‑
изводителями в Шотландии, импортируем 
их виски, то можем доставлять спирты бал‑
ком и производить на площадках здесь.

— Какую долю в выручке Luding сегодня 
занимают собственные бренды, а какую 
импорт?
— Сейчас собственные бренды занимают 
около 30% в выручке, что я считаю немалень‑
кой цифрой по итогам двух‑трех лет, когда 
мы начали фокусироваться на локальном 
портфеле. И мы продолжаем развивать эту 
стратегию, есть интерес к увеличению доли 
продаж собственных марок в выручке.
— Какая доля российского вина в про‑
дажах?
— На российское вино у нас приходит‑
ся от 10% до 15% продаж в категории. У нас 
есть стратегический партнер, винодельня 
Olymp, где мы разрабатываем свои бренды 
«Адагум», Adagum Valley, «Авторское», и где 
есть еще большой потенциал для наращива‑
ния производства тихих вин. Мы также со‑
трудничаем с винодельней «Сатера», «Фана‑
горией» и «Кубань‑Вино». Видим также тренд 
на производство игристых вин, которое уже 
выросло в России. Фокус в том, чтобы найти 
качественных производителей.
— Есть ли еще потенциал для увеличе‑
ния доли российских вин на рынке в це‑
лом или показатель ограничен?
— С виноградом есть проблема в цене. Если 
есть дефицит, производители начинают 
поднимать цены. Площадь земель под ви‑
ноградниками увеличивается каждый год. 
В течение трех‑пяти лет, когда появится но‑
вый урожай, проблема с сырьем должна 
пропасть, что позволит расширять произ‑

водство. И здесь вопрос, готов ли потреби‑
тель столько брать.

Качество российских вин продолжает 
расти, проблема, наверное, больше в цено‑
образовании. Пока ты не можешь произ‑
водить достаточно вина, держишь точку без‑
убыточности при высокой цене, как только 
несколько этапов виноделы пройдут, смогут 
больше производить, цена стабилизируется. 
С аналогами из Европы в некоторых цено‑
вых категориях российским винам тяжело 
конкурировать. По качеству, опять же, мест‑
ное вино уже не уступает импортному. Зави‑
сит от привычки и вкусов.
— Если говорить про партнерские заво‑
ды, на которых вы выпускаете свои на‑
питки, то достаточно ли у них мощно‑
стей или нужно уже расширяться?
— Пока достаточно. Мы следим, что происхо‑
дит с рынком, чтобы понимать потребность 
в мощностях. Но в России в целом в произ‑
водстве крепкого алкоголя мощностей до‑
статочно, многие заводы даже недозагру‑
жены. Другое дело — вопрос себестоимости 
и наличие современного оборудования. 
В какой‑то момент на алкогольном рынке 
начнется ценовая конкуренция, и тогда тот, 
кто производит эффективнее, сможет стать 
эффективным и в ценообразовании.
— Планируете ли расширять производст‑
во на своем заводе МАП в Армении?
— Есть основной бренд с МАП — «Айвазов‑
ский», который мы продолжаем контроли‑
ровать и производить. Этот продукт обес‑
печивает основной объем загрузки МАП, 
потому что «Айвазовский» на рынке в общем 
показывает хорошую динамику.
— Эксперты ожидают стагнацию спро‑
са на российском алкогольном рынке 
в 2023 году и уже предсказывают кризис. 
Не видите таких рисков?
— Падения спроса всегда надо опасаться, 
особенно сейчас, когда не понимаешь, что 
может случиться в долгосрочной перспек‑
тиве из‑за внешних факторов. Но как я уже 
говорил, уходят с рынка небольшие импор‑
теры и международные бренды, и за счет 
этих ниш крупные игроки будут прирастать 
в доле. Спрос зависит от многих макроэко‑
номических факторов, посмотрим, куда ры‑
нок качнется. Пока ситуация нейтральная, 
сильных кризисных влияний мы не чувст‑
вуем. Курс пока сохраняется, логистика ра‑
ботает. Если завтра что‑то ухудшится — курс 
начнет расти или логистика из Прибалтики 
закроется, спрос может уменьшиться. Если 
качнется в обратную ситуацию, то стабили‑
зируется. На алкогольном рынке крупные 
игроки сохранят или увеличат доли за счет 
своего ресурса. Они в более безопасной си‑
туации, чем небольшие компании.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Есть большой скептицизм потребителя 
по отношению ко всему российскому»
Исполнительный директор Luding Group Эрнест Хачатурян об импорте спиртного,  
восприятии местных марок и перспективах виноделов

Через два‑три года либо вернутся официальные 
держатели брендов, либо за рубежом поставки 
закроют, либо здесь уже появятся свои бренды

Поставщики из США, Новой Зеландии и Австралии 
испытывают сильное давление со стороны своих 
правительств при работе с Россией

На рынке виски есть проблема с сырьем, которые  
еще с 2019–2020 годов наблюдаются. Бурбонов просто 
на рынке мало

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E L U D I N G  G R O U P

Основана в 1993 году Артуром Варжапетяном и Арменом Шахазизяном. По данным ЕГРЮЛ, они 
владеют ООО «Лудинг» на паритетных началах. Группа выступает одним из крупнейших импортеров 
тихих и игристых вин в Россию, а также поставщиком крепкого спиртного. Ассортимент включает 
более 5 тыс. напитков свыше 300 производителей из 37 стран мира. Продажи в день оцениваются 
в 500 тыс. бутылок. Имеет логистические центры в 16 городах России, сеть филиалов и дистрибу-
торов. Выпускает собственные вина на винодельне Olymp в Краснодарском крае с объем годово-
го производства 1,5 млн дал. Собственные бренды крепкого спиртного выпускает на Коломенском 
винно-коньячном заводе мощностью до 800 тыс. дал в месяц. Также производит коньяк на заводе 
МАП в Армении. Портфель собственных марок включает коньяк «Айвазовский», водку Tchaikovsky, 
виски William Watt, Eldermen, джин Lockwood, Woodman и др. По имеющимся у „Ъ“ данным, в 2022 
году Luding Group импортировала 35,2 млн л алкогольной продукции. Выручка ООО «Лудинг» в 2021 
году была на уровне 34,76 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х А Ч А Т У Р Я Н  Э Р Н Е С Т  Р А Ч Е В И Ч

Родился 25 июля 1985 года. В 2007 году окончил Всероссийскую академию внешней торговли 
по направлению «Внешняя экономика и международные экономические отношения». Также из-
учал мировую экономику в Институте международных экономических отношений. Свою карьеру на-
чал в 2007 году на позиции консультанта в одной из компаний «большой четверки» — KPMG. С 2014 
года занимал руководящие позиции в таких компаниях, как ООО «Силисиа Капитал», Metadynea 
(Metafrax Group). Отвечал за стратегическое развитие. В январе 2021 года стал исполнительным 
директором алкогольной компании Luding Group.
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На Малой сцене Театра имени Маяков‑
ского спектаклем «ДӨР» казанского 
творческого объединения «Алиф» и теа‑
тральной площадки «MOÑ» завершился 
танцевальный конкурс «Золотой маски», 
в небогатой программе которого Татья‑
на Кузнецова наконец‑то нашла своего 
фаворита.

аждый раз, попадая на «Золотую ма‑
ску», казанцы предъявляют проекты, резко 
отличающиеся своей глубиной и несуетно‑
стью от показушного умствования или спе‑
кулятивной нарочитости прочих «современ‑
ников». В 2018‑м в эпическом «Зове начала», 
посвященном судьбе татарской письменно‑
сти, под выпевание архаичного алфавита 
авторы представили телесный аналог араб‑
ской вязи, наделив каждую букву своей се‑
рией движений; тогда «Золотой маской» ода‑
рили «писца», харизматичного танцовщика 
Нурбека Батуллу. В прошлом году заворажи‑
вающий спектакль «hAVA», в котором темы, 
заданные зрителями, поэтесса переводила 
в бегущие по заднику строки, а танцовщи‑
ца — в их пластический аналог, странным 
образом угодил в разряд «экспериментов» 
и остался неоцененным, похоже, именно 
из‑за своей уникальности. Хореографом обо‑
их проектов был Марсель Нуриев.

Ручаюсь, «Маску» он не получит и сейчас: 
его работы слишком «штучные», а метод — 
слишком индивидуализирован, чтобы итог 
мог быть оценен как «хореография», то есть 
некий законченный продукт, который мож‑
но приобрести на танцевальном рынке, 
чтобы затем воспроизвести в другом месте 
с другими исполнителями. В «ДӨРе» неза‑

меним каждый. Более того — невоспроиз‑
водим и сам спектакль, всякий раз рожда‑
ющийся заново, поскольку каждый из его 
творцов меняет свою партию — ведь сегод‑
ня он уже не тот, кем был вчера. Все они пре‑
тендуют на «Маску»: «ДӨР», как и прочие 
изделия современного танца, увешан номи‑
нациями, как елка — игрушками. Помимо 
главной — «Лучший спектакль» — на «Ма‑
ску» выдвинуты оба хореографа (Марсель 
и Мария Нуриевы), они же номинированы 
как исполнители. В «Лучшие композиторы» 
попали все трое импровизаторов‑музыкан‑
тов (Мелас Спиридон, Эрик Марковский 
и Сугдэр Лудуп), внесших равный вклад в со‑
здание звуковой среды спектакля. Но если 
в иных случаях тотальное выдвижение всех 
создателей сценического продукта вызывает 
протест (часто из‑за убожества хореографи‑
ческого текста, иногда — из‑за беспомощно‑
сти исполнителей или шаблонов «ориги‑
нальной» электронной музыки), то монолит 
«ДӨРа» действительно нерасчленим. Это 
не зрелище, а настоящая «черная дыра»: за‑
мкнутое пространство, насыщенное звуко‑
выми, визуальными и телесными энергия‑
ми и засасывающее всех, кто оказался в поле 
его воздействия.

«Дөр» в переводе с тувинского — «почет‑
ное место в юрте». Но это не этническое ис‑
следование, это поиск общечеловеческих на‑
чал. Нездешний гул горлового пения Сугдэра 
Лудупа, его шаманский бубен, щипковый до‑
шпулуур и длинношеий игил с овечьей шер‑
стью, подложенной под струны, сразу — еще 
в предспектакльной тьме — окунают в арха‑
ические глубины. Грек Мелас Спиридон, зна‑
ток византийского пения, расцвечивает пер‑
вобытность древним средиземноморским 
распевом, перемежая его тоскливыми при‑

свистами турецкой флейты «ней». Уроженец 
Карелии, перкуссионист Эрик Марковский 
со своими бендиром, дафом и индийскими 
ножными колокольчиками гунгру охватыва‑
ет всю Азию — от юго‑восточных приплясы‑
вающих ритмов до бесконечно‑монотонных 
суфийских кружений.

Создать телесный аналог такому мощ‑
ному звуковому потоку кажется задачей 
непосильной. Однако, в отличие от кол‑
лег‑«современников», сочиняющих псев‑
дофилософские «Материи», «Яви» и прочие 
духоподъемности, Марсель и Мария Нурие‑
вы, работающие вместе уже 20 лет, ставят пе‑
ред собой конкретные, можно сказать, фор‑
мальные задачи. При умном решении (а эти 
интеллектуалы‑хореографы сумели превос‑
ходно воспитать и свои тела, приспособив 
их к задачам любой сложности) любая фор‑
мула неизбежно взмывает к высотам обо‑
бщения, рождая нежданные смыслы и эмо‑
ции. В «ДӨРе» формальным исходником 
стали узоры расстеленного на полу домаш‑
него ковра. Его орнамент танцовщики‑хоре‑
ографы воспроизводят с нарастающей пол‑
нотой и амплитудой. Сперва в горизонтали, 
сидя на ковре и гибко плетя руками затей‑
ливые узоры; затем, двигаясь по периметру 
3х4, осваивают вертикаль — всем телом. При 
этом не только руки‑ноги‑спина, но и каж‑
дый сустав вяжет, заплетает и распутывает 
свой собственный узел.

Плотность узоров, их логика, их тайные 
значения — всему найден телесный ана‑
лог. Убыстряются движения, увеличивается 
их сложность, расширяется лексика, взвин‑
чиваются темпы и эмоции. Первобытные 
топотания превращаются в затейливые са‑
патеадо, шаманские кружения — в почти 
балетные шене, бесформенные диковатые 

скачки — в по‑экспрессионистски изломан‑
ные прыжки. Каждая ступень танцевальной 
эволюции отделяется от следующей пол‑
ной темнотой; кульминацией становится 
полупартерное адажио, в котором два тела 
сплетаются в неразделимый, напряженный 
и драматичный узел, возражающий гармо‑
нии инь и ян каждым своим страдающим со‑
членением.

По природной естественности танце‑
вального текста «ДӨР» стоит рядом с шедев‑
ром Сиди Ларби Шеркауи — «Послеполу‑
денным отдыхом фавна». А его создатели, 
танцовщики Марсель и Мария Нуриевы, 
ничем не уступают другому знаменитому 
автору‑исполнителю — Акраму Хану, бри‑
танцу с пакистанскими корнями, вклю‑
чившему тысячелетний катхак в современ‑

ный танцевальный контекст. Разница в том, 
что и Хан, и полумарокканец Шеркауи смо‑
гли объективизировать свою индивидуаль‑
ность, успешно ставя спектакли на заказ для 
других танцовщиков и даже классических 
трупп. Лондон предоставил Акраму Хану Ан‑
глийский национальный балет, карт‑бланш 
и безумное количество репетиций — и по‑
лучилась знаменитая «Жизель». Сиди Ларби 
Шеркауи, тоже лучший исполнитель своих 
первых работ, затем хозяйничал в главных 
театрах Брюсселя, Копенгагена, Стокгольма, 
Женевы, Монте‑Карло, Антверпена. Трудно 
представить, что какой‑нибудь российский 
театр с его плановым хозяйством отдаст 
своих артистов перфекционисту Марселю 
Нуриеву, годами готовящему свой очеред‑
ной «эксперимент», доводя исполнителей 
до нужного градуса посвященности. А зна‑
чит, подлинный современный танец в Рос‑
сии может выживать только факультативно. 
И регионально.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Ковровое открытие
Казанский «ДӨР» на «Золотой маске»

К

Известный режиссер Андрей Могучий покинул 
пост худрука петербургского Большого драма‑
тического театра имени Товстоногова, который 
он занимал с 2013 года. Это первая большая те‑
атральная отставка в Петербурге, где до сих пор 
не было кадровых перестановок вроде тех, что 
случились в московских театрах прошлой вес‑
ной. Министерство культуры сообщило также, 
что теперь изменен устав БДТ, в результате че‑
го «общее управление театром» отныне возло‑
жено исключительно на его директора. Ком‑
ментирует Эсфирь Штейнбок.

административной точки зрения уход 
Андрея Могучего формально не выглядит увольне‑
нием. У него 9 апреля закончился контракт, и надо 
ж случиться такому невероятному совпадению, что 
именно к этой дате учредитель — Минкульт РФ — ре‑
шил изменить устав БДТ и сделать театр директор‑
ским. Вроде как не нужен теперь Большому драма‑
тическому художественный руководитель вовсе. Так 
что никто Могучего не выгонял — просто должно‑
сти такой нет.

На самом деле, вероятно, все обстояло иначе. Как 
один из подписантов знаменитого письма деятелей 
театра от 26 февраля 2022 года, Могучий попал в раз‑
ряд неблагонадежных. Год назад, когда у худрука БДТ 
кончился очередной долгосрочный контракт, ему 
все‑таки продлили договор, но всего на один год. Пе‑
ред нынешним апрелем, по сведениям „Ъ“, шла речь о том, чтобы все‑таки 
оставить худрука в должности. И вроде бы все было согласовано, но там, где 
утверждают такие решения — и в случае с БДТ имени Товстоногова это, ко‑
нечно, не Минкульт,— выдвинули определенные условия продления, на ко‑
торые худрук согласиться не смог. Какие — остается только догадываться.

Теперь уже можно сказать, что это были потрясающие, великолепные де‑
сять лет, которые войдут в новейшую историю российского театра. В 2013 
году Андрей Могучий пришел в БДТ, когда в художественном смысле знаме‑
нитый петербургский театр лежал в руинах. Четверть века, после смерти Ге‑
оргия Товстоногова, театр словно жил в ожидании нового лидера, способ‑

ного вернуть БДТ былую славу. И именно Андрей Могучий, очень многим 
казавшийся далеко не очевидным кандидатом на эту должность, это сде‑
лал — вернул. Он оставляет БДТ живым, значительным, оригинальным 
и любимым зрителями.

И дело не только в том, что на большой сцене БДТ Могучий, эксперимен‑
татор и выдумщик, вроде бы далекий от академических канонов, раскрыл‑
ся по‑новому и развернулся во всей силе своего режиссерского таланта. Хотя 
в этом тоже: практически все его спектакли, поставленные в БДТ — «Что де‑
лать», «Алиса», «Пьяные», «Губернатор», «Гроза», трилогия «Три толстяка», «Ма‑
теринское поле»,— неизменно становились событиями, номинантами и лау‑

реатами театральных премий, предметами интереса 
и споров специалистов, экспертов и зрителей.

Дело прежде всего в том, что Андрей Могучий 
проявился как выдающийся худрук, не только ре‑
ализовавший свой талант, но и построивший, 
по сути, новый театр. Он показал пример того, как 
традиция может быть не кандалами, тянущими 
к земле, а топливом для взлета и как новаторство мо‑
жет быть не произвольным самодостаточным втор‑
жением, а умной, взвешенной стратегией. Внима‑
ние к корифеям труппы Могучий все‑таки сумел 
(хотя не обходилось и без конфликтов, куда ж без 
них) подружить с доверием к молодым, которых 
он, когда нужно, пришпоривал, но, когда нужно,— 
и окорачивал. Вряд ли это был план, до мелочей вы‑
черченный на бумаге. Андрей Могучий загорать‑
ся от новой увлекательной идеи способен больше, 
чем до миллиграмма взвешивать все «за» и «против». 
Интуиция и импульсы были для него как худрука 
очень важны. И все‑таки десятилетие Могучего сей‑
час смотрится как последовательный и очень чест‑
ный — перед собой, перед искусством, перед горо‑
дом и зрителем — проект.

Современная драматургия на сцене, приглаше‑
ние зарубежных режиссеров, масштабное праздно‑
вание столетия театра, немало специальных про‑
ектов, в том числе уникальный «Фанерный театр», 
буквально, физически обозначавший вторжение но‑
ваторства в классическое пространство — одно пере‑
числение инициатив худрука заняло бы немало ме‑
ста, и все это, бесспорно, сложилось в понятие «БДТ 
Могучего». Теперь, когда этот опыт прерван, на его 
основе можно было бы написать книгу «Как сделать 

мертвую театральную академию живой».
Не более чем совпадение, но в тот же день, когда «не продлили» Могучего, 

бессменный руководитель Малого театра Юрий Соломин выдвинул свою ху‑
дожественную программу — судить и наказывать режиссеров за изменение 
текста и названий пьес русской классики. У каждого свой путь. Что касается 
БДТ, то трудно ожидать чего‑то хорошего. Это только чиновникам кажется, 
что театр может существовать без худрука и что директор — в данном случае 
речь идет о Татьяне Архиповой — в одиночку справится. Дело же не только 
в приглашении режиссеров и содержании бумаг в порядке. Увы, все дирек‑
торские театры похожи друг на друга.

КАДРЫ ТЕАТР

Операция по живому
Андрей Могучий уволен из БДТ

В десяти годах, проведенных Андреем Могучим на его посту, трудно не увидеть динамичнейший  
и удачный для БДТ период  ФОТО ПАВЛА КАРАВАШКИНА

Головокружительная логика  
спектакля построена на основе 
узоров домашнего ковра 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

С
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Действующий обладатель Куб-
ка Гагарина ЦСКА снова вышел 
в финал play-off «Фонбет» чем-
пионата КХЛ. В полуфинальной 
серии он исполнил привычный 
трюк, в шестой раз подряд обы-
грав самого принципиального 
своего соперника — СКА. На сей 
раз москвичи взяли верх над пе-
тербуржцами со счетом 4:2. Се-
рию они закончили очень уверен-
ной, 3:0, победой в шестом матче 
на своей площадке.

тог этого полуфинала 
Кубка Гагарина, кажется, оконча-
тельно подтвердил существование 
в нем удивительного феномена, бес-
спорной аномалии, которую ника-
кими с ходу приходящими в голову 
рациональными факторами не объ-
яснишь. В гигантов КХЛ, в грандов 
с особенным статусом, особенными 
возможностями ЦСКА и СКА прев-
ратились в середине прошлого деся-
тилетия. С тех пор их столкновение 
в play-off в финале Западной конфе-
ренции стало своего рода констан-
той, обязательным аттракционом 
сезона. Без него, этого захватываю-
щего аттракциона, обошлись лишь 
два чемпионата: в 2017 году схват-
ку двух армейских команд сорвал 
выбивший московскую в четверть-
финале ярославский «Локомотив», 
в 2020-м — стершая концовку пер-
венства пандемия коронавируса. 
В остальных они, два отечествен-
ных хоккейных монстра, обязатель-
но пересекались.

И результаты этих пересечений, 
по идее, равных во всех смыслах — 
амбиций, имеющихся в распоряже-
нии ресурсов — клубов выглядят 
фантастическими. В самом пер-
вом из тех, что случились именно 
в кубковом полуфинале, то есть по-
сле обретения москвичами и петер-
буржцами своего эксклюзивного 
статуса,— в 2015 году — верх взял 
СКА. Но вслед за этим успех при-

ходил исключительно к ЦСКА. Он 
добывал его разными способами 
и путями — убедительно и повис-
нув в серии на тоненьком волоске, 
но добывал. А эта победа была для 
него уже шестой подряд. Шестой! 
Невероятная в действительности 
цифра, учитывая внешнюю зыб-
кость расклада.

А волшебства ей добавляют ак-
туальные обстоятельства. Дело 
в том, что сейчас-то они складыва-
лись явно в пользу СКА. В этой се-
рии у него, победителя регулярного 
чемпионата, было преимущество 
своей площадки и обязано было 
быть преимущество в свежести. 
Громадное преимущество. Это пе-

тербуржцы привычно промарши-
ровали к полуфиналу по ковровой 
дорожке, а москвичи неожиданно 
намучились в предыдущих раун-
дах с «Северсталью» и «Локомоти-
вом». И с тем и с другим соперни-
ком им пришлось сыграть по семь 
матчей — чудовищная нагрузка. Но 
ничего СКА не помогло.

Сложность ситуации, в которой 
он, уступая 2:3, очутился перед ше-
стым матчем, потребовала, как вы-
яснилось, от его тренера Романа Ро-
тенберга таких же сложных, видимо, 
решений, и петербуржцы вышли на 
эту встречу без незаменимого вро-
де бы в роли защитника с плеймей-
керским функционалом Игоря Ожи-
ганова и без основного голкипера 
Дмитрия Николаева. Чтобы пробить 
его дублера Владислава Подъяполь-
ского, москвичам понадобилось все-
го-то 13 секунд — они отделили ввод 
шайбы в игру в центральном круге 
от наброса Никиты Нестерова и лов-
кого движения клюшкой стоявшего 
перед Подъяпольским Максима Сор-
кина, скорректировавшего траек-
торию полета шайбы в воздухе так, 
чтобы вратарь остался не у дел. ЦСКА 
повел в счете благодаря решению не 
сложному, а простому, из тех, что во-
обще-то в play-off приносят, как пра-
вило, куда больше пользы.

А дальше у хоккеистов СКА на-
строение должно было только пор-
титься. Из-за чересчур беззубой игры 
в большинстве после удаления Вла-
дислава Каменева — пара толковых 
розыгрышей за две минуты, ни еди-
ного по-настоящему опасного бро-
ска. Из-за того, что в численном ра-
венстве петербуржцы в принципе 
многое делали правильно — расчер-
чивали неплохие атаки, иногда вы-
ливавшиеся в выстрел в касание, ста-
рались дорожить шайбой, но все их 
ходы отчего-то легко читались сопер-
никами, словно заранее знавшими, 
из какой точки будет произведен вы-
стрел в касание, и надежно его бло-
кировавшими. Из-за того, что это не 
у старательного, пытавшегося да-
вить СКА, а у внешне чуточку инерт-
ного ЦСКА возникали недурные мо-
менты, наподобие того, в котором 
убежавший от Степана Фальковско-
го Соркин едва вновь не поразил чу-
жие ворота. На сей раз щиток Подъя-
польского все-таки задел шайбу.

Те, кто переживал за СКА, те, кто 
хотел, чтобы это противостояние 
растянулось на максимальную ди-
станцию, наверняка приободри-
лись после перерыва, увидев, что 

ЦСКА очень много времени про-
водит в своей зоне. Те, кто пережи-
вал за москвичей и седьмого матча 
не хотел, наверняка посмеивались 
над преждевременным воодушев-
лением. Это ведь одна из фишек ны-
нешнего ЦСКА — время от времени 
вот так якобы «проседать», на самом 
деле ничего не позволяя противни-
ку, а просто заманивая его в капкан, 
внутри которого до передела сжима-
ется тугая пружина.

Она впервые распрямилась, ког-
да хозяева получили возможность 
поиграть в большинстве. Рисунок 
их комбинации после перехвата 
у синей линии был безупречным: 
несколько передач — и Михаил Гри-
горенко оказался с шайбой перед 
пустым углом, куда отчаянно ле-
тел Подъяпольский. Григоренко, по 
сути, прошил своим броском голки-
пера, но, проскочив под ним, шайба 
стукнулась в спасшую СКА стойку.

А потом эта пружина распрями-
лась еще раз. Сергей Плотников 
и Константин Окулов — каждый из 
двух армейских форвардов исполнил 
коронный трюк: Плотников отдал 
пас от борта, из борьбы. Окулов, при-
няв его на пятачке, расправился с не-
счастным Подъяпольским в стиле, за-
ставлявшим вспоминать о самых 
техничных нападающих в истории 
отечественного хоккея — Валерии 
Харламове, Сергее Макарове, Павле 
Дацюке, Евгении Малкине. Зубодро-
бительный по изысканности финт 
уложил вратаря на лед, и нетрудно 
догадаться, что он чувствовал, глядя 
на то, как объехавший его соперник 
укладывает шайбу в распахнутый точ-
ными движениями створ,— отчаяние 
такой степени, что выше не бывает.

Этот ЦСКА было уже, разумеется, 
не остановить. В заключительном 
периоде он, использовав численное 
преимущество благодаря Даррену 
Дитцу, отодвинул СКА на такую ди-
станцию, что о погоне можно было 
уже не мечтать. Москвичи вышли 
в финал Кубка Гагарина. В нем они 
встретятся с казанским «Ак Барсом», 
на полуфинальной стадии разобрав-
шимся с «Авангардом».

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Континентальная хоккейная аномалия
ЦСКА снова выбил СКА в полуфинале play-off

Казанский «Рубин», претендующий на выход в Рос-
сийскую премьер-лигу, назначил на пост главно-
го тренера Рашида Рахимова. С его предшествен-
ником Юрием Уткульбаевым клуб расторг контракт 
после серии ничейных результатов. Сейчас коман-
да занимает в первой лиге второе место, которое 
дает прямую путевку в РПЛ.

«Рубине» произошла уже вторая тренерская пе-
рестановка по ходу нынешнего чемпионата. В середине 
ноября прошлого года клуб отправил в отставку Леони-
да Слуцкого, а сейчас та же участь постигла и Юрия Ут-
кульбаева, под руководством которого казанцы прове-
ли восемь матчей. И если сначала «Рубин» одержал при 
нем четыре победы подряд, то в последнее время явно 
забуксовал и завершил четыре встречи вничью, забив 
лишь один гол.

В 26-м туре команда, которая ставит перед собой за-
дачу скорейшего возвращения в премьер-лигу, где вы-
ступала на протяжении 19 сезонов, сыграла по нулям 
с «Волгарем», а до этого еще с «Аланией» и «КАМАЗом». 
В принципе это были выездные матчи со сложными 
соперниками из верхней части турнирной таблицы, 
но казанцы не сумели победить дома и борющийся 
за выживание «Велес», а в итоге потеряли восемь оч-
ков. Пока они держатся в двойке, которая напрямую 
выходит в РПЛ, но лидирующая «Балтика» уже оторва-
лась на шесть баллов, а находящиеся в зоне стыковых 
игр «Енисей» и «Алания» отстают всего на три. Падение 
за пределы четверки «Рубину» вроде бы не грозило, од-
нако перспектива участия в стыках с представителями 
премьер-лиги становилась вполне реальной.

В этой ситуации руководство клуба, судя по всему, 
посчитало, что команде нужен более опытный настав-
ник, который выведет ее в элитный дивизион кратчай-
шим путем и сможет закрепиться с ней на следующем 
уровне. Все-таки Уткульбаев с его опытом работы в мо-
лодежном футболе, казахстанском «Актобе» и «Нефте-
химике» не совсем соответствовал амбициям «Руби-
на» и встал у руля в трудный переходный период, когда 
казанцы поняли, что им не по пути с тем же Слуцким. 
И Уткульбаев свою миссию выполнил, но при всем 
к нему уважении Рашид Рахимов — специалист уже 
совсем другого класса, из высшей лиги. Собственно, 
практически вся его профессиональная деятельность 
связана с клубами премьер-лиги. Ранее Рахимов воз-
главлял «Амкар» (дважды), «Локомотив», «Терек», а по-
том и «Ахмат». С грозненцами он добился наивысшего 
успеха, когда те финишировали пятыми по итогам чем-
пионата России-2016/17.

Неудивительно, что, как только у менеджмента «Ру-
бина» появилась такая возможность, с Рахимовым под-
писали контракт. Да, после расставания с «Уфой» в апре-
ле 2021 года он не имел тренерской практики и работал 
экспертом на спортивном телеканале, но, что называет-

ся, из обоймы не выпал. К тому же Рахимов относится 
к числу специалистов, которые не хватаются за любое 
предложение. Поэтому у него, по сути, и было только 
три клуба. «Амкар» стал стартовой площадкой после 
переезда Рахимова из Австрии, где он заканчивал иг-
ровую и начинал тренерскую карьеру. В «Локомотиве» 
у него не сложилось, но от приглашения таких гран-
дов не отказываются. В Грозном Рахимов задержался 
почти на шесть лет. И лишь «Уфа» оказалась, наверное, 
его единственной ошибкой.

«Рубин» в своем нынешнем виде тоже, пожалуй, до-
статочно рисковый вариант. Сейчас надо просто вы-
тащить команду из первой лиги, а потом уже думать 
о том, как и в каком направлении ее развивать. Неслу-
чайно, по неофициальной информации, клуб заклю-
чил с Рахимовым договор до конца этого сезона, кото-
рый будет продлен только в случае, если тренер вернет 
Казань в премьер-лигу. Сам Рахимов настроен реши-
тельно и, как сообщает пресс-служба «Рубина», уже зая-
вил футболистам, что ждет от них максимальной само-
отдачи и строжайшей дисциплины в оставшейся части 
чемпионата.

Александр Ильин

КАДРЫ

Рашид Рахимов  
взялся за «Рубин»
Опытному специалисту  
предстоит вернуть казанцев в премьер-лигу

Форвард ЦСКА Константин Окулов (№71) забросил шайбу в ворота СКА в стиле самых техничных 
хоккеистов в истории отечественного хоккея ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Первый из двух матчей в са-
мом статусном четвертьфиналь-
ном противостоянии Лиги чем-
пионов принес «Манчестер Си-
ти» неожиданно убедительную — 
3:0 — победу над «Баварией», 
а манчестерскому феномену Эр-
лингу Холанну — очередное бом-
бардирское достижение. Гол 
в ворота мюнхенцев стал для не-
го 45-м в сезоне, и это новый ре-
корд для игроков Английской 
премьер-лиги (АПЛ).

тот матч, в котором «Ман-
честер Сити» удивительно крупно 
разгромил другого фаворита Лиги 
чемпионов и, кажется, превратил 
встречу ответную в чистую формаль-
ность, подарил, естественно, нема-
ло тем для жарких дискуссий сре-
ди тех, чья профессия — анализи-
ровать футбол. Ну, допустим, на BBC 
и в L’Equipe с удовольствием разби-
рали жестокий манчестерский прес-
синг, ставший, кажется, сюрпризом 
для «Баварии», хотя вроде бы ее но-
вый тренер Томас Тухель, недавно 
трудившийся в «Челси», должен был 
подготовиться к нему, и изумлялись 
податливости и дерганости обыч-
но куда более крепкой и спокойной 
мюнхенской обороны.

Но главная тема все-таки была 
простой и понятной и требовала 
не долгих споров, а обычной фик-
сации. Плюс смакования. Такого, 
как на BT Sport, где приглашенный 
на роль эксперта бывший форвард 
сборной Германии Марио Гомес 
называл Эрлинга Холанна «мон-
стром» и «чудовищем», или на BBC: 
там бывший хавбек сборной Анг-
лии Оуэн Харгривс говорил, что иг-
рока опаснее и эффектнее норвеж-
ца он никогда не видел.

Это был классический, можно 
сказать, матч для 22-летнего Холан-
на, которого «Манчестер Сити» летом 
2022 года так удачно для себя купил 
у дортмундской «Боруссии». По хо-
ду игры он коснулся мяча 28 раз — 
меньше, чем любой другой футбо-
лист, который вышел на нее в стар-
товом составе в манчестерской 
или мюнхенской майке. Но польза 
от этих касаний была колоссальной. 
Именно Холанн отдал во втором тай-

ме при счете 1:0 передачу Бернарду 
Силве, поразившему ворота «Бава-
рии», и именно он забил ей третий 
гол, видимо угробивший всю интри-
гу в противостоянии.

Этот гол был для норвежского 
вундеркинда 11-м в нынешнем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов и 45-м, 
если брать все официальные сорев-
нования текущего сезона. А 45 — 
цифра жутко примечательная.

Те, кто обожает футбольную ста-
тистику, наверняка вспомнят, что 
вообще-то в 2012 году Лионель Мес-
си, тогда еще молодой, завершил 
сезон, имея в активе 73 мяча. И до 
этой планки Холанну, разумеется, 
уже не дотянуться. Но Месси льви-
ную долю этих мячей — полсот-
ни — забил в не слишком конку-
рентном испанском чемпионате, 
выступая за «Барселону», в то вре-
мя сметавшую с пути местных аут-
сайдеров. Ценность показателей Хо-
ланна в том, что они добыты благо-
даря фантастической результатив-
ности в наиболее престижном ев-
рокубке, а также наиболее плотном 

из национальных первенств. И для 
футболистов Английской премь-
ер-лиги, основанной в 1992 году, 
его 45 голов — абсолютный рекорд. 
Совладельцами прежнего — 44 — 
были голландец Руд ван Нистелрой 
и египтянин Мохамед Салах. Ван 
Нистелрой блеснул 20 лет назад, 
играя за «Манчестер Юнайтед», Са-
лах — шесть, играя за «Ливерпуль».

Но есть нюанс. И Руд ван Нистел-
рой, и Мохамед Салах до 44 голов до-
брались, проведя по 52 игры. Эрлинг 
Холанн 45 выбил всего-то в 39 встре-
чах. Иными словами, его средняя ре-
зультативность превышает мяч за иг-
ру, и о такой не мечтают даже силь-
нейшие снайперы Национальной 
хоккейной лиги.

А в календаре сезона между тем 
у «Манчестер Сити» осталось еще 
не так уж мало матчей. В чемпиона-
те — девять, в Кубке Англии — как 
минимум один, полуфинальный 
против «Шеффилд Юнайтед», а те-
перь ясно, что в Лиге чемпионов 
их будет точно больше одного. Так 
что теоретически Эрлинг Холанн 
может замахнуться и на ее бомбар-
дирский рекорд — 17 голов Кришти-
ану Роналду за «Реал» девять лет на-
зад. По крайней мере, учитывая 
форму и продуктивность норвежца, 
погоня за ним не смотрится чем-то 
из области фантастики.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Премьер-снайпер
Эрлинг Холанн установил рекорд по голам за сезон 
для игроков сильнейшего чемпионата

Рашид Рахимов после двухлетней паузы 
в тренерской карьере возглавил «Рубин» 
и снова в игре  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Гол в ворота «Баварии» стал для форварда «Манчестер Сити» 
Эрлинга Холанна 45-м в сезоне, и это рекорд для игроков 
Английской премьер-лиги  ФОТО JASON CAIRNDUFF / REUTERS

Первые матчи 1/4 финала 
Лиги чемпионов
«Манчестер Сити» (Англия)—«Бавария» (Германия) 
3:0 (Родриго, 27; Силва, 70; Холанн, 76).

«Бенфика» (Португалия)—«Интер» (Италия) 0:2 
(Барелла, 51; Лукаку, 82 (пен.)).

Ответные матчи пройдут 19 апреля.
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